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                                                     SESIÓN DE CONCEJO Nº 30 

 
 
 

SESIÓN                      :      Ordinaria 
    

FECHA                      :      31 de enero de 2022 
 
HORA                         :      09:00hrs. 

 
LUGAR                       :     Salón de Sesiones 2º piso Edificio Central 

 

CONCEJALES: Valentina Cáceres Monsálvez      Manuel Villagra Astorga 

Patricio Henríquez Henríquez      María del Carmen Orueta De Val 

Hugo Guzmán Millán                     Emerson Avendaño Llanca 

Viviana Morales Sandoval            Jacqueline Vidal Délaigue 

Carlos Arellano Baeza                     Cristian Toledo Ponce 
 

 

FUNCIONARIOS 

MUNICIPALES 

ASISTENTES    

Alicia Barrera Lagos 

Cristian Arancibia Santibáñez 

Víctor Salas Suarez 

   María Teresa Hernández Yánez 

Eduardo García Chinchón 

Juan Camilo Bustamante 

  Jorge Jocelin Almendras                                              

Administradora Municipal  

Director Asesoría Jurídica 

Director de Control 

Directora DIDECO  

Director SECPLAC 

Jefe Dpto. Rentas 

Director de Seguridad Pública y Gestión de 

Riesgos 

 

                                 

 

 

 

 

                                                                          
 

 
PRESIDE                 :    JUAN RAMON GODOY MUÑOZ 

ALCALDE DE RANCAGUA 

 
 

SECRETARIO          :   CARLOS MORALES LARA     

SECRETARIO MUNICIPAL
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SESIÓN DE CONCEJO ORDINARIO Nº 30 

 

          Temas a Tratar: 

 

1.- Acuerdo para aprobación de Actas de Sesión Ordinaria Número 28, y de Sesión Extraordinaria Nº29  

2.- Acuerdo para aprobación Modificaciones Presupuestarias, solicitadas por el Director de SECPLAC.  

Expone: Señor Eduardo García Chinchón. Director de SECPLAC.  

EXP. E2563 /2022, de fecha 21 de enero de 2022, referido a Oficio Nº402, de fecha 21 de enero de 2022, de la 

Dirección de SECPLAC.  

3.- Aprobación y firma del Sr. Alcalde y los Señores Concejales, para presentación y aprobación de Cartera de 

Proyectos, postulados a financiamiento a través del Fondo Regional de Iniciativa Local, administrados por el 

Gobierno Regional, Región de O'Higgins.  

Expone: Señor Eduardo García Chinchón, Director de SECPLAC.  

Antecedentes: EXP.E3202/2022, de fecha 27 de enero de 2022, referido a Pase Interno Nº 900, de 

Departamento de Estudio y Proyectos.  

4.- Acuerdo para aprobación de gastos de Operación, Mantención y la disposición de espacios, Cochera y 

Bodegaje seguro, de los proyectos que a continuación se indican, cuyo financiamiento se efectuara a través del 

Gobierno Regional, mediante la Circular 33 del Ministerio de Hacienda:  

a) Adquisición vehículo aljibe de 15.000 litros, para equipamiento municipal comuna de 

Rancagua. Además, el Municipio se compromete a tramitar y obtener la autorización Sanitaria del 

Ministerio de Salud.  

         b) Adquisición de Minicargador Frontal con equipos de demolición y reposición de pavimentos  

Expone: Señor Eduardo García Chinchón. Director de SECPLAC. 

Antecedentes: EXP. E 2874 /2022, de fecha 27 de enero de 2022, referido a Pase Interno N'881, de fecha 27 

de enero de 2022, de la Dirección de SECPLAC.  

5.- Acuerdo para la aprobación de Solicitud de Anticipo de Subvención Educacional, Ley N' 20.159, artículo 11, 

referente a la ejecución de acciones de ajuste de dotación docente, consignadas en el PADEM 2022, aprobado 

en noviembre 2021.  

Expone: Señor Mario Avilés Vargas, Secretario General CORMUN.  

Antecedentes: EXP.E1354/2022, de fecha 14 de enero de 2022, referido a Pase Interno N' 346, de fecha 12 de 

enero de 2022, de Administración Municipal  

6.-Para conocimiento del Honorable Concejo Municipal, Informe correspondiente al Estado de Avance del 

Ejercicio Programático Presupuestario, Sector Municipal, Trimestre octubre-diciembre año 2021, de acuerdo a lo 

dispuesto en el Artículo 29', letra d), y Artículo 81', de la ley N' 18.695, Orgánica Constitucional de 

Municipalidades.  

Antecedentes: EXP. 1673/2022, de fecha 14 de enero de 2022, referido a Oficio N'273, de fecha 14 de enero 
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de 2022, de la Dirección de Control.  

7.- Para conocimiento del Honorable Concejo Municipal, Informe de Adquisiciones y Contrataciones del mes de 

septiembre 2021, en cumplimiento a lo dispuesto en el Artículo 8', de la Ley Orgánica Constitucional de 

Municipalidades.  

Antecedentes: EXP. E2255/2022, de fecha 21 de enero de 2022, referido a Pase Interno Nº 596, de fecha 19 

de enero de 2022, de la Dirección de Control.  

8.-Acuerdo para la celebración de Convenio de Continuidad Transferencias de Fondos y Ejecución, Programa 

Mujer, Sexualidad y Maternidad, a celebrarse entre el Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género, 

SERNAMEG y la Ilustre Municipalidad de Rancagua. Convenio que contempla una transferencia de recursos al 

Municipio, por la suma total de $25.945.267, (veinticinco millones novecientos cuarenta y cinco mil doscientos 

sesenta y siete pesos) y un desembolso de recursos propios por la suma de $33.550.000, (treinta y tres millones 

quinientos cincuenta mil pesos), lo que en total asciende a la suma de $59.495.267, (cincuenta y nueve millones 

cuatrocientos noventa y cinco mil doscientos sesenta y siete pesos).  

Expone: Señora María Teresa Hernández Yáñez, Directora de la Dirección de Desarrollo Comunitario  

Antecedentes: EXP. E699/2022, de fecha 11 de enero de 2022, referido a Pase Interno N' 342, de fecha 12 de 

enero de 2022, de la Dirección de Asesoría Jurídica.  

9.- Acuerdo para la celebración de Convenio de Continuidad Transferencias de Fondos y Ejecución, Programa 

Centros de la Mujer, a celebrarse entre el Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género, SERNAMEG, y 

la Ilustre Municipalidad de Rancagua. Convenio que contempla una transferencia de recursos al Municipio, por 

la suma total de $83.829.542, (ochenta y tres millones ochocientos veintinueve mil quinientos cuarenta y dos 

pesos), y un desembolso de recursos propios por la suma de $38.916.000, (treinta y ocho millones novecientos 

dieciséis mil pesos), lo que en total asciende a la suma de $122.745.542, (ciento veintidós millones setecientos 

cuarenta y cinco mil quinientos cuarenta y dos pesos).  

Expone: Señora María Teresa Hernández Yáñez, Directora de la Dirección de Desarrollo Comunitario.  

Antecedentes: EXP. E1280/2022, de fecha 12 de enero de 2022, referido a Pase Interno N' 362, de fecha 12 de 

enero de 2022 de la Dirección de Asesoría Jurídica.  

10.- Acuerdo para la celebración de Convenio de Transferencia de Recursos, para la Ejecución del Programa de 

Acompañamiento Familiar Integral; y, de Convenio de Transferencia de Recursos para la Ejecución del Programa 

EJE, a celebrarse entre el Fondo de Solidaridad e Inversión Social, FOSIS, y la Ilustre Municipalidad de 

Rancagua. Convenio que contempla una transferencia de recursos al Municipio por la suma total $227.636.400, 

(doscientos veintisiete millones seiscientos treinta y seis mil cuatrocientos pesos).  

Expone: Señora María Teresa Hernández Yáñez, Directora de la Dirección de Desarrollo Comunitario.  

Antecedentes: EXP. E 1453/2022, de fecha 14 de enero de 2022, referido a Pase Interno Nº 434, de fecha 13 

de enero de 2022, de la Dirección de Asesoría Jurídica.  

11.- Acuerdo para la aprobación de Convenio de Transferencia de Recursos, entre la Subsecretaría de 

Prevención del Delito y la Ilustre Municipalidad de Rancagua, para la Ejecución del "Sistema Lazos", Código 

Lazos 22-NNA-0035, Año 2022", a suscribirse entre la Subsecretaría de Prevención del Delito del Ministerio del 

Interior y Seguridad Pública y la Ilustre Municipalidad de Rancagua. Convenio que contempla una transferencia 

de recursos al Municipio, por la suma total de $184.821.416, (ciento ochenta y cuatro millones ochocientos 

veintiún mil cuatrocientos dieciséis pesos).  

Expone: Señor Jorge Jocelin Almendras, Director de la Dirección de Seguridad Pública y Gestión de Riesgo.  

Antecedentes: EXP.1865/2022, de fecha 18 de enero de 2022, referido a Pase Interno N' 748, de fecha 24 de 

enero de 2022, de la Dirección de Asesoría Jurídica.  
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12.- Acuerdo para aprobación de Convenio Marco de Colaboración Técnica y Financiera, entre el Servicio 

Nacional Para La Prevención y Rehabilitación del Consumo de Drogas y Alcohol, SENDA, y la Ilustre 

Municipalidad De Rancagua, Año 2022. 

Expone: Señor Jorge Jocelin Almendras, Director de la Dirección de Seguridad Pública y Gestión de Riesgo. 

Antecedentes: EXP. E1596/2022, de fecha 21 de enero de 2022, referido a Pase Interno Nº 667, de fecha 21 

de enero de 2022, de la Dirección de Seguridad Pública, y Gestión de Riesgo. 

13.- Informe de Comisión de Medio Ambiente.  

- Estado de avance de la licitación para el contrato de retiro de basura, año 2022.  

Antecedente: Correo electrónico, Señorita Valentina Cáceres, Presidenta de la Comisión de Medio Ambiente.  

EXP. 1246/2022, de fecha 11 de enero 2022, referido a Pase Interno Nº 319, de fecha 11 de enero de 2022, de 

la Dirección de Gestión Ambiental.  

Concejala Informante: Señorita Valentina Cáceres Monsálvez. 

14.- Informe de Comisión Territorial:  

        -    Designación de Nombre de Loteo, Calles y Pasajes, del Conjunto Habitacional, CONDOMINIO PINARES, 

de esta Comuna.  

Concejal Informante: Señor Hugo Guzmán Millán, en reemplazo de Presidente de la Comisión Territorial  

Expone: Señor Juan Carlos Ortiz Urzúa, Director de la Dirección de Obras Municipales (S).  

Antecedentes: EXP. E2012/2022, de fecha 21 de enero de 2022, referido a Pase Interno N'671, de fecha 21 de 

enero de 2022, de la Dirección de Obras Municipales.  

- Designación Nombre de Edificio FOCUS CENTER, ubicado en Avenida Membrillar, de esta comuna.  

Concejal Informante: Señor Hugo Guzmán Millán, en reemplazo de Presidente de la Comisión Territorial  

Expone: Señor Juan Carlos Ortiz Urzúa, Director de la Dirección de Obras Municipales (S).  

Antecedentes: EXP. 1957/2022, de fecha 21 de enero de 2022, referido a Pase Interno N' 670, de fecha 21 de 

enero de 2022.  

15. - Acuerdo para aprobación de nombre de:  

     -        Loteo, Calles y Pasajes, del Conjunto Habitacional, " CONDOMINIO PINARES", de esta Comuna.  

Expone: Señor Juan Carlos Ortiz Urzúa, Director de la Dirección de Obras Municipales (S)  

Antecedentes: EXP. E2012/2022, de fecha 21 de enero de 2022, referido a Pase Interno N'671, de fecha 21 de 

enero de 2022, de la Dirección de Obras Municipales.  

- Edificio FOCUS CENTER, ubicado en Avenida Membrillar, de esta comuna.  

Expone: Señor Juan Carlos Ortiz Urzúa, Director de la Dirección de Obras Municipales (S).  

Antecedentes: EXP. 1957/2022, de fecha 21 de enero de 2022, referido a Pase Interno N' 670, de fecha 21 de 

enero de 2022.  

16.- Informe Comisión de Seguridad Ciudadana, Calidad de Vida, Derechos Humanos y Patentes:  
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              -Situación de Seguridad de calle Diego de Almagro 

Concejal Informante: Señor Emerson Avendaño 

Expone: Señor Jorge Jocelin Almendras, Director de la Dirección de Seguridad Pública, y Gestión de Riesgos. 

A) Renovación de Patentes de Alcoholes, pendientes de renovación correspondientes al periodo 01 de enero de 

2022, al 30 de junio de 2022.  

B) Solicitud de Otorgamiento de Patente De Alcoholes:  

- De la Sociedad Servicios Gastronómicos COY SpA, Rut Nº 77.103.032-7, quien solicita el Otorgamiento de 

Patente de Restaurante Diurno Y Nocturno, en Local ubicado en Avenida República de Chile N' 667, Rancagua.  

C) Solicitud De Cambio De Local De Patente Alcoholes. De Don Claudia Enrique Padilla Parrao, quien solicita el 

Cambio de Local de la Patente Rol 4-21, Depósito De Bebidas Alcohólicas, hacia el nuevo local ubicado en 

Diagonal Doñihue N° 1272, Local 1, Bosques De San Francisco.  

Concejal Informante: Señor Emerson Avendaño Llanca, Presidente de la Comisión de Seguridad Ciudadana, 

Calidad de Vida, Derechos Humanos y Patentes.  

Antecedentes: Correo electrónico de solicitud de Comisión. 

Antecedentes: EXP.E 1557/2022, de fecha 13 de enero de 2022, referido a Oficio Nº 237, de fecha 13 de enero 

de 2022, del Departamento de Rentas, con Informe actualizado. 

17.- Acuerdo para renovación de Patentes de Alcoholes, pendientes correspondientes al periodo 01 de enero de 

2022, al 30 de junio de 2022.  

B) Acuerdo para Otorgamiento de Patente De Alcoholes: De la Sociedad Servicios Gastronómicos COY SpA, 

Rut Nº 77.103.032-7, quien solicita el Otorgamiento de Patente de Restaurante Diurno Y Nocturno, en Local 

ubicado en Avenida República de Chile N° 667, Rancagua.  

C) Acuerdo para Cambio De Local De Patente Alcoholes. De Don Claudia Enrique Padilla Parrao, quien solicita 

el Cambio de Local de la Patente Rol 4-21, Depósito De Bebidas Alcohólicas, hacia el nuevo local ubicado en 

Diagonal Doñihue N° 1272, Local 1, Bosques De San Francisco.  

Expone: Señor Juan Camilo Bustamante, Jefe del Departamento de Rentas. 

Antecedentes: EXP.E 2899 /2022, de fecha 25 de enero de 2022, referido a Oficio Nº 454, de fecha 25 de enero 

de 2022, del Departamento de Rentas, con Informe Definitivo.  

18.- Para conocimiento del Honorable Concejo Municipal, Informe de Escuela de Verano 2022, desarrollado por 

la Asociación Chilena de Municipalidades del Concejal Señor Hugo Guzmán Millán, realizada en la ciudad de 

Valdivia, entre los dias 17 y 21 de enero de 2022.  

19.- Varios 
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SESIÓN DE CONCEJO ORDINARIO Nº 30 

             Temas Tratados 

 

1.- Acuerdo para aprobación de Actas de Sesión Ordinaria Número 28, y de Sesión Extraordinaria Nº29. 

SEÑOR ALCALDE: Muy Buenos días a todos y todas, a los Concejales, Concejalas también a los Funcionarios 

y Funcionarias Municipales, que están conectados y por supuesto los vecinos y vecinas de Rancagua, damos 

inicio a la Sesión Ordinaria del Consejo Municipal N° 30, el Primer Punto a tratar es el Acuerdo para aprobación 

de Acta de Sesión Ordinaria N° 28 y de Sesión Extraordinaria N° 29. ¿Alguna observación? Comentario. 

Procedemos a la votación, Secretario. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya, Acta N° 28. 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba el Acta de Sesión 

Ordinaria N° 28, de fecha 11 de enero de 2022. 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Ahora Acta N° 29.  

Ya, Señor Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: ¿Esa era la N° 28 o la están aprobadas las dos? 

SEÑOR CARLOS MORALES: Las dos, si 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Las dos 

SEÑOR ALCALDE: Están las dos. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes se aprueba el Acta de Sesión 

Ordinaria N° 29, de fecha 14 de enero de 2022. 

2.- Acuerdo para aprobación Modificaciones Presupuestarias, solicitadas por el Director de SECPLAC.  

Expone: Señor Eduardo García Chinchón. Director de SECPLAC.  

EXP. E2563 /2022, de fecha 21 de enero de 2022, referido a Oficio Nº402, de fecha 21 de enero de 2022, de la 

Dirección de SECPLAC.  

 SEÑOR ALCALDE: Ya, avancemos rápido. El Punto N° 2 de la Tabla pasamos al Punto N° 2 que es el Acuerdo 

para Aprobación de Modificación Presupuestaria, expone en este caso Eduardo García, SECPLAC. 

SEÑOR EDUARDO GARCIA: Buenos días, Señor Alcalde. Buenos días, Señores Concejales, Esta Modificación 

Presupuestaria, dice relación con reconocimiento de mayores ingresos. Este punto, lo va a desarrollar don Pablo 

Gutiérrez, de Preobligaciones y Contabilidad. 

SEÑOR PABLO GUTIERREZ:  Buenos días, Señor Alcalde, Señores Concejales. De acuerdo, ¿Cierto?, a Oficio 

N° 402, de fecha de 21 de enero, se solicita incorporar en la Tabla de Sesión Ordinaria del Honorable Concejo 

Municipal, la aprobación de la siguiente Modificación Presupuestaria. 

Se solicita la autorización para aumentar el presupuesto de Ingresos en la suma de M$6.438.548.de acuerdo con 

el siguiente detalle: 

Disminuir el ítem 03.01 “Patentes y Tasas por derechos” en la suma de M$66.843, específicamente la partida “En 

Impuesto Territorial” en la misma suma por la estimación de menores ingresos por percibir, según estimación total 
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año 2022 y Programación de Pagos por concepto del Fondo Común Municipal informada por la SUBDERE para 

el año 2022. 

Aumentar el ítem 03.03 “Participación en Impuesto Territorial – Art. 37 D.L. N°3.063 de 1979” en la suma de 

M$1.174.822.- por la estimación de mayores ingresos, según estimación total año 2022, y Programación de pagos 

por concepto del Fondo Común Municipal informada por la SUBDERE para el año 2022. 

Aumentar el ítem 08.03 “Participación del Fondo Común Municipal” en la suma de M$4.965.561.- específicamente 

la partida “Participación Anual” por la estimación de mayores ingresos, según estimación total 2022 y 

programación de pagos por concepto del Fondo Común Municipal informada por la SUBDERE para el año 2022. 

Crear la partida 13.03.002.001.037 “PMU Tradicional 2021 Implementación de cruces tipo y distintas obras de 

seguridad vial calle Taltal” en la suma de M$26.311.- por ingresos reales percibidos de acuerdo a Resolución 

Exento N° 9.056 del 2 de noviembre de 2021 el cual aprueba los recursos al proyecto señalado. 

Crear la partida 13.03.002.001.038 “PMU Emergencia 2021 Construcción Sede Social Villa El Manzano, 

Rancagua” en la suma de M$39.478, por ingresos reales percibidos de acuerdo con Resolución Exento N° 12.255 

del 30 de diciembre de 2021 el cual aprueba los recursos al proyecto señalado. 

Crear la partida 13.03.002.001.039 “PMU Emergencia 2021 Mejoramiento multicancha Claudio Arrau, Rancagua” 

en la suma de M$59.991, por ingresos reales percibidos de acuerdo con Resolución Exento N° 12.255 del 30 de 

diciembre de 2021, el cual aprueba los recursos al proyecto señalado. 

Crear la partida 13.03.002.001.040 “PMU Emergencia 2021, Recambio de luminarias viales población Lourdes y 

población San Francisco, Rancagua” en la suma de M$59.807, por ingresos reales percibidos de acuerdo con 

Resolución Exento N° 12.255 del 30 de diciembre de 2021, el cual aprueba los recursos al proyecto señalado. 

Crear la partida 13.03.002.001.041 “PMU Emergencia 2021, Recambio de luminarias viales sector Villa 

Baquedano” en la suma de M$59.888, por ingresos reales percibidos de acuerdo con Resolución Exento N° 

12.255 del 30 de diciembre de 2021, el cual aprueba los recursos al proyecto señalado. 

Crear la partida 13.03.002.001.042 “PMU Emergencia 2021, Mejoramiento luminarias áreas verdes distintos 

puntos sector norte, Rancagua” en la suma de M$60.000, por ingresos reales percibidos de acuerdo con 

Resolución Exento N° 12.255 del 30 de diciembre de 2021, el cual aprueba los recursos al proyecto señalado. 

Crear la partida 13.03.002.001.043 “PMU Emergencia 2021, Mejoramiento luminarias áreas verdes distintos 

puntos sector poniente, Rancagua” en la suma de M$59.533, por ingresos reales percibidos de acuerdo con 

Resolución Exento N° 12.255 del 30 de diciembre de 2021, el cual aprueba los recursos al proyecto señalado. 

A su vez también se solicita la autorización para aumentar el presupuesto de Gastos en la suma de M$6.438.548.-

de acuerdo con el siguiente detalle: 

Aumentar el ítem 21.01, “Personal de Planta” subprograma 1 en la suma de M$234.715, como consecuencia de 

incorporar en el presente año, el reajuste del sector público publicado en el Diario Oficial el 22 de diciembre de 

2021. 

Aumentar el ítem 21.02, “Personal a Contrata” subprograma 1 en la suma de M$72.107, como consecuencia de 

incorporar en el presente año, el reajuste del sector público publicado en el Diario Oficial el 22 de diciembre de 

2021. 

Aumentar el ítem 21.03 “Otras Remuneraciones” subprograma 1 en la suma de M$23.472, como consecuencia 

de incorporar en el presente año, el reajuste del sector público publicado en el Diario Oficial el 22 de diciembre 

de 2021. 

Aumentar el ítem 21.04 “Otros Gastos en Personal” Subprograma 4 en la suma de M$175.600, específicamente 

la partida “Prestaciones de Servicios en Programas Comunitarios” para incorporar el proyecto “Mujeres Jefas de 

hogar trabajando en Pandemia” dependiente de la Dirección de Desarrollo Comunitario y proyecto dependiente 

de la Dirección de SECPLAC. 
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Aumentar el ítem 22.04, “Materiales de Uso o Consumo” Subprograma 1 en la suma de M$20.000, 

específicamente las partidas “Formularios” en la suma de M$5.000, “Insumos, Repuestos y Accesorios 

Computacionales” en la suma de M$5.000, y “Materiales para mantenimiento y reparación de Inmuebles” en la 

suma de M$10.000.- 

Aumentar el ítem 22.04, “Materiales de Uso o Consumo” Subprograma 2 en la suma de M$5.000, específicamente 

la partida “Productos farmacéuticos” en la suma de M$5.000.- 

Aumentar el ítem 22.05, “Servicios Básicos” Subprograma 1 en la suma de M$30.000, específicamente la partida 

“Agua Dependencia” en la misma suma. 

Aumentar el ítem 22.05, “Servicios Básicos” Subprograma 2 en la suma de M$106.500, específicamente las 

partidas “Alumbrado Público Comunal” en la suma de M$80.000, y “Agua áreas Verdes” en la suma de M$26.500. 

Aumentar el ítem 22.08, “Servicios Generales” Subprograma 2 en la suma de M$300.000, específicamente las 

partidas “Servicio de Extracción Domiciliaria” en la suma de M$200.000, y “Tratamiento Relleno Sanitario” en la 

suma de M$100.000.- 

Aumentar el ítem 22.09 “Arriendos” subprograma 1 en la suma de M$53.000, específicamente la partida "Arriendo 

de Edificios” en la misma suma. 

Aumentar el ítem 22.11, “Servicios Técnicos y Profesionales” subprograma 1 en la suma de M$46.700.- 

Aumentar la partida 215.24.01.001, “Fondos de Emergencia” subprograma 4 en la suma de M$130.000.- 

Aumentar la partida 26.01, “Devoluciones” Subprograma 1 en la suma de M$50.000.- 

Aumentar el ítem 29.01, “Terrenos” subprograma 1 en la suma de M$156.584.- 

Aumentar el ítem 29.03, “Vehículos” Subprograma 1 en la suma de M$ 350.000.- 

Aumentar el ítem 29.04, “Mobiliario y Otros” Subprograma 1 en la suma de M$80.000.- 

Aumentar el ítem 29.05, “Máquinas y Equipos” subprograma 1 en la suma de M$40.000, específicamente la 

partida “Máquinas y Equipos de Oficina” en la misma suma. 

Aumentar el ítem 29.99, “Otros” subprograma 1 en la suma de M$50.000.- 

Aumentar el ítem 29.06, “Equipos Informáticos” subprograma 1 en la suma de M$100.000, específicamente la 

partida “Equipos Computacionales y Periféricos”, en la misma suma. 

Reconocer Arrastre de las siguientes partidas de Inversión:  

Estas son todas Obligaciones del año 2021 que se tiene que cumplir, en el año 2022, ¿Ya?, digamos son 

contratos, no los voy a leer, porque están detallados, ¿Ya?, para no hacer tan extensa la Presentación. 
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Después pasamos a la Creación de las siguientes partidas de Inversión: 
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SEÑOR PABLO GUTIERREZ: Esto también están detallado con sus nombres, y los montos, ¿Ya?, y después 

paso a los montos que son:  

Aumentar la partida de Inversión 31.02.004.001, "Construcción, Reposición y Reparación de Veredas 2022" 

Subprograma 1 en la suma de M$ 50.000.- 

Aumentar la partida de Inversión 31.02.004.002, "Forestación Urbana 2022" Subprograma 1 en la suma de M$ 

53.452.- 

Aumentar la partida de Inversión 31.02.004.003, "Multicancha Diversos Sectores 2022" Subprograma 1 en la 

suma de M$ 70.000.- 

Aumentar la partida de Inversión, 31.02.004.004 "Construcción, Reparación y Reposición de Refugios Peatonales 

2022", Subprograma 1 en la suma de M$70.000. 

Aumentar la partida de Inversión, 31.02.004.005 "Obras de Seguridad Vial 2022" Subprograma 1 en la suma de 

M$ 100.000.- 

Aumentar la partida de Inversión, 31.02.004.006 "Mejoramiento Estándar, Construcción y Extensión Red de 

Ciclovías 2022" Subprograma 1 en la suma de M$ 100.000.- 
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Aumentar la partida de Inversión, 31.02.004.007 "Provisión e Instalación Luminarias en Áreas Verdes 2022" 

Subprograma 1 en la suma de M$ 20.000.- 

Aumentar la partida de Inversión, 31.02.004.008 "Construcción Lomos de Toros 2022", Subprograma 1 en la 

suma de M$ 20.000.- 

Aumentar la partida de Inversión, 31.02.004.010 "Obras de Semaforización 2022", Subprograma 1, en la suma 

de M$ 120.000.- 

Aumentar la partida de Inversión 31.02.004.012, "Conservación y Limpieza de Acequias y Canales con 

Trayectoria Urbana 2022", Subprograma 1, en la suma de M$ 23.000.- 

Aumentar la partida de Inversión 31.02.004.013, "Conservación y Manejo de Espacios Públicos 2022" 

Subprograma 1, en la suma de M$ 28.000.- 

Aumentar la partida de Inversión 31.02.004.021, "Conservación Carpeta de Rodados Caminos Rurales y Urbanos 

2022" Subprograma 1, en la suma de M$ 30.000.- 

Aumentar la partida de Inversión, 31.02.004.022, "Mejoramiento y Limpieza de Cámaras y Sifones de Aguas 

Lluvias 2022", Subprograma 1, en la suma de M$20.000.- 

Aumentar la partida de Inversión, 31.02.004.023, "Mejoramiento y Conservación de calles y pasajes 2022", 

Subprograma 1, en la suma de M$ 320.000.- 

Disminuir la partida de Inversión 31.02.004.024, "Arrastre" subprograma 1, en la suma de M$900.000. 

Aumentar la partida 34.07, “Deuda Flotante” Subprograma 1, en la suma de M$218.575.- 

Aumentar la partida 34.07, “Deuda Flotante” Subprograma 2, en la suma de M$107.608, y por ultimo 

Aumentar la partida 34.07, “Deuda Flotante” Subprograma 4, en la suma de M$1.034.- 

Esa es la propuesta realizada por la Dirección de SECPLAC que para la votación. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, ¿Alguna consulta duda? 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: Yo tengo una consulta 

SEÑOR ALCALDE: Concejala María del Carmen Orueta. 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: Gracias Señor Alcalde mi pregunta va en relación que en el Oficio 

402 en la página 7. 

SEÑOR PABLO GUTIERREZ: Ya. 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: Sale en el en el punto 31.02.004.59, Dice provisiones. Instalación de 

cámaras de tele vigilancia. Subprograma 01, dice 28.000. Pero en el presupuesto, en la misma partida, dice 

50.000. ¿Hay un error de tipeo? 

SEÑOR PABLO GUTIERREZ: Bien, ¿En la hoja 7? 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: Sí, en la hoja 7, (Cuenta, 1,2,3,4,5,6) 

SEÑOR PABLO GUTIERREZ: A mí no, no me aparece 7 pero, ¿Pero es la 3102004? 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: 159. 

SEÑOR PABLO GUTIERREZ: ¿159? 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: Sí. Dice provisión, instalación de cámaras de tele vigilancia. 8000, 

dice, y en el en el resumen dice 50.000. 
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SEÑOR PABLO GUTIERREZ: Estoy revisando, 59. Sí, bueno debiera ser 50 millones. De acuerdo, de acuerdo 

a la planilla. 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: ¿Entonces, está malo el Oficio? 

SEÑOR PABLO GUTIERREZ: Debe ser 50 millones. Sí, sí, sí. El monto correcto es 50 millones porque si no, no 

me cuadraría, la Modificación, si efectivamente hay un error de tipeo y debe ser 50 millones. 

SEÑOR ALCALDE: Pero se puede, se puede hacer la observación y aprobar hoy día con la modificación del 

monto. Sí, sí se deja constancia en Acta. Qué tiene que ver con una diferencia, ¿De cuánto era? 

SEÑOR PABLO GUTIERREZ: De 28 a 50 millones. 

SEÑOR ALCALDE: Entonces se deja la constancia para que se establezca la documentación y el Certificado 

Final de la Modificación Presupuestaria. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Sí, sí. 

SEÑOR ALCALDE: Procedemos a la votación. 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la Modificación 

Presupuestaria, solicitada por el Director de SECPLAC:  

Se solicita la autorización para aumentar el presupuesto de Ingresos en la suma de M$6.438.548. de 

acuerdo con el siguiente detalle: 

Disminuir el ítem 03.01 “Patentes y Tasas por derechos” en la suma de M$66.843, específicamente la 

partida “En Impuesto Territorial” en la misma suma por la estimación de menores ingresos por percibir, 

según estimación total año 2022 y Programación de Pagos por concepto del Fondo Común Municipal 

informada por la SUBDERE para el año 2022. 

Aumentar el ítem 03.03 “Participación en Impuesto Territorial – Art. 37 D.L. N°3.063 de 1979” en la suma 

de M$1.174.822.- por la estimación de mayores ingresos, según estimación total año 2022, y 

Programación de pagos por concepto del Fondo Común Municipal informada por la SUBDERE para el 

año 2022. 

Aumentar el ítem 08.03 “Participación del Fondo Común Municipal” en la suma de M$4.965.561.- 

específicamente la partida “Participación Anual” por la estimación de mayores ingresos, según 

estimación total 2022 y programación de pagos por concepto del Fondo Común Municipal informada por 

la SUBDERE para el año 2022. 

Crear la partida 13.03.002.001.037 “PMU Tradicional 2021 Implementación de cruces tipo y distintas obras 

de seguridad vial calle Taltal” en la suma de M$26.311.- por ingresos reales percibidos de acuerdo a 

Resolución Exento N° 9.056 del 2 de noviembre de 2021 el cual aprueba los recursos al proyecto señalado. 

Crear la partida 13.03.002.001.038 “PMU Emergencia 2021 Construcción Sede Social Villa El Manzano, 

Rancagua” en la suma de M$39.478, por ingresos reales percibidos de acuerdo con Resolución Exento 

N° 12.255 del 30 de diciembre de 2021 el cual aprueba los recursos al proyecto señalado. 

Crear la partida 13.03.002.001.039 “PMU Emergencia 2021 Mejoramiento multicancha Claudio Arrau, 

Rancagua” en la suma de M$59.991, por ingresos reales percibidos de acuerdo con Resolución Exento 

N° 12.255 del 30 de diciembre de 2021, el cual aprueba los recursos al proyecto señalado. 

Crear la partida 13.03.002.001.040 “PMU Emergencia 2021, Recambio de luminarias viales población 

Lourdes y población San Francisco, Rancagua” en la suma de M$59.807, por ingresos reales percibidos 

de acuerdo con Resolución Exento N° 12.255 del 30 de diciembre de 2021, el cual aprueba los recursos 

al proyecto señalado. 
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Crear la partida 13.03.002.001.041 “PMU Emergencia 2021, Recambio de luminarias viales sector Villa 

Baquedano” en la suma de M$59.888, por ingresos reales percibidos de acuerdo con Resolución Exento 

N° 12.255 del 30 de diciembre de 2021, el cual aprueba los recursos al proyecto señalado. 

Crear la partida 13.03.002.001.042 “PMU Emergencia 2021, Mejoramiento luminarias áreas verdes 

distintos puntos sector norte, Rancagua” en la suma de M$60.000, por ingresos reales percibidos de 

acuerdo con Resolución Exento N° 12.255 del 30 de diciembre de 2021, el cual aprueba los recursos al 

proyecto señalado. 

Crear la partida 13.03.002.001.043 “PMU Emergencia 2021, Mejoramiento luminarias áreas verdes 

distintos puntos sector poniente, Rancagua” en la suma de M$59.533, por ingresos reales percibidos de 

acuerdo con Resolución Exento N° 12.255 del 30 de diciembre de 2021, el cual aprueba los recursos al 

proyecto señalado. 

A su vez también se solicita la autorización para aumentar el presupuesto de Gastos en la suma de 

M$6.438.548.-de acuerdo con el siguiente detalle: 

Aumentar el ítem 21.01, “Personal de Planta” subprograma 1 en la suma de M$234.715, como 

consecuencia de incorporar en el presente año, el reajuste del sector público publicado en el Diario 

Oficial el 22 de diciembre de 2021. 

Aumentar el ítem 21.02, “Personal a Contrata” subprograma 1 en la suma de M$72.107, como 

consecuencia de incorporar en el presente año, el reajuste del sector público publicado en el Diario 

Oficial el 22 de diciembre de 2021. 

Aumentar el ítem 21.03 “Otras Remuneraciones” subprograma 1 en la suma de M$23.472, como 

consecuencia de incorporar en el presente año, el reajuste del sector público publicado en el Diario 

Oficial el 22 de diciembre de 2021. 

Aumentar el ítem 21.04 “Otros Gastos en Personal” Subprograma 4 en la suma de M$175.600, 

específicamente la partida “Prestaciones de Servicios en Programas Comunitarios” para incorporar el 

proyecto “Mujeres Jefas de hogar trabajando en Pandemia” dependiente de la Dirección de Desarrollo 

Comunitario y proyecto dependiente de la Dirección de SECPLAC. 

Aumentar el ítem 22.04, “Materiales de Uso o Consumo” Subprograma 1 en la suma de M$20.000, 

específicamente las partidas “Formularios” en la suma de M$5.000, “Insumos, Repuestos y Accesorios 

Computacionales” en la suma de M$5.000, y “Materiales para mantenimiento y reparación de Inmuebles” 

en la suma de M$10.000.- 

Aumentar el ítem 22.04, “Materiales de Uso o Consumo” Subprograma 2 en la suma de M$5.000, 

específicamente la partida “Productos farmacéuticos” en la suma de M$5.000.- 

Aumentar el ítem 22.05, “Servicios Básicos” Subprograma 1 en la suma de M$30.000, específicamente la 

partida “Agua Dependencia” en la misma suma. 

Aumentar el ítem 22.05, “Servicios Básicos” Subprograma 2 en la suma de M$106.500, específicamente 

las partidas “Alumbrado Público Comunal” en la suma de M$80.000, y “Agua áreas Verdes” en la suma 

de M$26.500. 

Aumentar el ítem 22.08, “Servicios Generales” Subprograma 2 en la suma de M$300.000, específicamente 

las partidas “Servicio de Extracción Domiciliaria” en la suma de M$200.000, y “Tratamiento Relleno 

Sanitario” en la suma de M$100.000.- 

Aumentar el ítem 22.09 “Arriendos” subprograma 1 en la suma de M$53.000, específicamente la partida 

"Arriendo de Edificios” en la misma suma. 

Aumentar el ítem 22.11, “Servicios Técnicos y Profesionales” subprograma 1 en la suma de M$46.700.- 
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Aumentar la partida 215.24.01.001, “Fondos de Emergencia” subprograma 4 en la suma de M$130.000.- 

Aumentar la partida 26.01, “Devoluciones” Subprograma 1 en la suma de M$50.000.- 

Aumentar el ítem 29.01, “Terrenos” subprograma 1 en la suma de M$156.584.- 

Aumentar el ítem 29.03, “Vehículos” Subprograma 1 en la suma de M$ 350.000.- 

Aumentar el ítem 29.04, “Mobiliario y Otros” Subprograma 1 en la suma de M$80.000.- 

Aumentar el ítem 29.05, “Máquinas y Equipos” subprograma 1 en la suma de M$40.000, específicamente 

la partida “Máquinas y Equipos de Oficina” en la misma suma. 

Aumentar el ítem 29.99, “Otros” subprograma 1 en la suma de M$50.000.- 

Aumentar el ítem 29.06, “Equipos Informáticos” subprograma 1 en la suma de M$100.000, específicamente 

la partida “Equipos Computacionales y Periféricos”, en la misma suma. 

 

Reconocer Arrastre de las siguientes partidas de Inversión:  

 

Después se pasa a la Creación de las siguientes partidas de Inversión 
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31.02.004.146 CONSERVACIÓN CARPETA DE RODADOS CAMINOS RURALES Y 

URBANOS 2021 01 30.000  Arrastre 

31.02.004.148 PMU EMERGENCIA PROV. E INST. DE RESALTOS SECTOR NOR 

ORIENTE 01 35.300  Arrastre 

31.02.004.149 PMU EMERGENCIA PROV. E INST. DE RESALTOS SECTOR 

NORPONIENTE 01 35.300  Arrastre 

31.02.004.150 PMU EMERGENCIA CONSTRUCCION AREA VERDE POBLACION 

LIBERTADOR II 01 57.700  Arrastre 

31.02.004.152 HABILTACIÓN DE PUNTOS LIMPIOS EN DIVERSOS PUNTOS 01 36.860  Arrastre 
31.02.004.155 CONSTRUCCIÓN DE BASE LETRAS VOLUMETRICAS 01 13.908  Arrastre 

31.02.004.159  
PROVISION E INSTALACION DE CAMARAS DE TELEVIGILANCIA 01 50.000  Crear 

31.02.004.160 INSTALACION DE TERMOPANELES VILLA OSCAR CASTRO 01 30.000  Crear 
 

 

NOTA: Oficio Nª 402, de la Dirección de SECPLAC, dice 31.02.004.159, Provisión de Cámaras de 

Televigilancia por $28.000, debe decir 31.02.004.159, Provisión de Cámaras de Televigilancia por $ 50.000, 

el error está presente en el Oficio, sin embargo, se encuentra correcto en Planilla Final 
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Aumentar la partida de Inversión 31.02.004.001, "Construcción, Reposición y Reparación de Veredas 

2022" Subprograma 1 en la suma de M$ 50.000.- 

Aumentar la partida de Inversión 31.02.004.002, "Forestación Urbana 2022" Subprograma 1 en la suma de 

M$ 53.452.- 

Aumentar la partida de Inversión 31.02.004.003, "Multicancha Diversos Sectores 2022" Subprograma 1 en 

la suma de M$ 70.000.- 

Aumentar la partida de Inversión, 31.02.004.004 "Construcción, Reparación y Reposición de Refugios 

Peatonales 2022", Subprograma 1 en la suma de M$70.000. 

Aumentar la partida de Inversión, 31.02.004.005 "Obras de Seguridad Vial 2022" Subprograma 1 en la suma 

de M$ 100.000.- 

Aumentar la partida de Inversión, 31.02.004.006 "Mejoramiento Estándar, Construcción y Extensión Red 

de Ciclovías 2022" Subprograma 1 en la suma de M$ 100.000.- 

Aumentar la partida de Inversión, 31.02.004.007 "Provisión e Instalación Luminarias en Áreas Verdes 

2022" Subprograma 1 en la suma de M$ 20.000.- 

Aumentar la partida de Inversión, 31.02.004.008 "Construcción Lomos de Toros 2022", Subprograma 1 en 

la suma de M$ 20.000.- 

Aumentar la partida de Inversión, 31.02.004.010 "Obras de Semaforización 2022", Subprograma 1, en la 

suma de M$ 120.000.- 

Aumentar la partida de Inversión 31.02.004.012, "Conservación y Limpieza de Acequias y Canales con 

Trayectoria Urbana 2022", Subprograma 1, en la suma de M$ 23.000.- 

Aumentar la partida de Inversión 31.02.004.013, "Conservación y Manejo de Espacios Públicos 2022" 

Subprograma 1, en la suma de M$ 28.000.- 

Aumentar la partida de Inversión 31.02.004.021, "Conservación Carpeta de Rodados Caminos Rurales y 

Urbanos 2022" Subprograma 1, en la suma de M$ 30.000.- 

Aumentar la partida de Inversión, 31.02.004.022, "Mejoramiento y Limpieza de Cámaras y Sifones de 

Aguas Lluvias 2022", Subprograma 1, en la suma de M$20.000.- 

Aumentar la partida de Inversión, 31.02.004.023, "Mejoramiento y Conservación de calles y pasajes 2022", 

Subprograma 1, en la suma de M$ 320.000.- 

Disminuir la partida de Inversión 31.02.004.024, "Arrastre" subprograma 1, en la suma de M$900.000. 

Aumentar la partida 34.07, “Deuda Flotante” Subprograma 1, en la suma de M$218.575.- 

Aumentar la partida 34.07, “Deuda Flotante” Subprograma 2, en la suma de M$107.608, y por ultimo 

Aumentar la partida 34.07, “Deuda Flotante” Subprograma 4, en la suma de M$1.034.- 

 

3.- Aprobación y firma del Sr. Alcalde y los Señores Concejales, para presentación y aprobación de Cartera de 

Proyectos, postulados a financiamiento a través del Fondo Regional de Iniciativa Local, administrados por el 

Gobierno Regional, Región de O'Higgins.  

Expone: Señor Eduardo García Chinchón, Director de SECPLAC.  

Antecedentes: EXP.E3202/2022, de fecha 27 de enero de 2022, referido a Pase Interno Nº 900, de 

Departamento de Estudio y Proyectos.  



20 
Concejo Municipal- Sesión Ordinaria N° 30 (31.01.2022) 

 

SEÑOR ALCALDE: Pasamos al Punto N° 3, de la Tabla precisamente la aprobación y la firma de Alcalde y los 

Concejales para presentación de Cartera de Proyectos postulado financiamiento del Fondo Regional de Iniciativa 

Local, que son los FRIL, administrado por el Gobierno Regional. Esto es, básicamente enviar la Cartera con 

exigencias, hacia el Consejo Regional de firma del Alcalde, y del Concejo. 

Director 

Lo voy a decir yo entonces Punto N° 3 de la Tabla que tiene que ver con el Certificado que enviamos desde el 

Concejo desde el Municipio de Rancagua, a el Gobierno Regional, que lo firma el Alcalde y el Concejo, que es la 

Cartera FRIL que se presenta al Consejo Regional. Que expone Director. 

SEÑOR EDUARDO GARCIA: Si nuevamente. Efectivamente, esta es el Listado de los Proyectos, FRIL 2021, 

que se envió al Gobierno Regional para la firma del Alcalde y del Concejo la exposición de este de este tema lo 

desarrollar el Jefe de proyectos, de Diseño y de Proyectos. Este listado fue en su momento presentado ya a la 

Comisión Territorial. Es solamente una ratificación, Don Werner le doy el paso. 

SEÑOR ALCALDE: A ver, dame un segundo, dame un segundo, quiero verificar algo, Mira hay una diferencia en 

la Tabla, hay Secretario en el Punto N° 3, aparecía el tema de la Subvención Educacional, y acá me aparecía el 

tema de la Presentación de los Proyectos FRIL 

SEÑOR CARLOS MORALES: Sí, sí. 

SEÑOR ALCALDE: La Tabla que usted tiene Secretario, por favor, dígala. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Mire le cuento. 

SEÑOR ALCALDE:  La que tengo acá. 

SEÑOR CARLOS MORALES: La tres dice “Aprobación y firma del Señor Alcalde y los Señores Concejales para 

presentación y aprobación de Cartera de Proyectos postulados a financiamiento a través del Fondo Regional de 

Iniciativa Local, administrado por el Gobierno Regional. 

SEÑOR ALCALDE: Mire, entonces yo le quiero decir algo que acá, en el N° 3, en algunos casos, creo que 

Concejal usted tiene otro Punto en la Tabla, yo no sé si 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Lo que pasa que hay una Tabla enviada el 27 de enero, yo tengo la del día del 

28 de enero y en el Punto 3, dice. Acuerdo de provisión, aprobación de solicitud de anticipo, subvención 

educacional. 

SEÑOR CARLOS MORALES: No, no se envía una sola, debe ser, hay un error ahí, y cuando. 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: No hay ninguna más. 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Hay una sola. La del 28 de enero. 

SEÑOR ALCALDE: Buen Carlos, verifiquemos, la Tabla que le llegó a la mayoría y así ratifíquelo también con el 

correo que le envió el Secretario. 

SEÑOR CARLOS MORALES: No es que hay una sola. 

SEÑOR ALCALDE: Procedemos al Punto N° 3 de la Tabla, entonces que tiene que ver con los Certificados FRIL. 

Brevemente, Werner tenemos el tema, para avanzar 

SEÑOR WERER DIAZ: Bien Alcalde, Buenos días, Señor Alcalde. Buenos días, Honorable Concejo Municipal, 

aprovecho la ocasión para saludar a mis colegas del Municipio y al público en general. 

He pedido y voy a ser bastante breve a la Presentación del listado de Proyectos FRIL, el Gobierno Regional 

requiere nuevamente la firma de este Certificado de Proyectos presentados, en primera instancia el 9 de 

noviembre del 2021, durante la Sesión Ordinaria N° 21 Luego de sufrir algunas modificaciones una vez que se 

revisó el conjunto con el profesional encargado por el GORE.  
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Existe, como decía alguna modificación de montos menores en algunos Proyectos, pero la más significativa en la 

postergación de un Proyecto que se denomina Construcción Sede Social, Abanderado Ibieta ya que tiene algunas 

complejidades jurídicas que nos encontramos estudiando y tratando de dar solución dentro de las leyes que lo 

regulan. Por eso hoy día el listado que ustedes presencien es de 33 proyectos y no de 34, cómo fue el original. 

 Por lo anterior, también se requiere su aprobación como Concejo Municipal, el del Señor Alcalde, y la firma este 

Certificado para ser presentado al profesional del GORE. Eso es brevemente, la situación de los Proyectos FRIL 

SEÑOR ALCALDE: Okay, entonces procedemos a la votación, para enviar la Cartera. Secretario. 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la firma del Señor 

Alcalde, y los Señores Concejales, para presentación y aprobación de Cartera de Proyectos postulados a 

financiamiento a través del Fondo Regional de Iniciativa Local, administrados por el Gobierno Regional, 

de la Región de O’Higgins.  

4.- Acuerdo para aprobación de gastos de Operación, Mantención y la disposición de espacios, Cochera y 

Bodegaje seguro, de los proyectos que a continuación se indican, cuyo financiamiento se efectuara a través del 

Gobierno Regional, mediante la Circular 33 del Ministerio de Hacienda:  

. a) Adquisición vehículo aljibe de 15.000 litros, para equipamiento municipal comuna de 

Rancagua. Además, el Municipio se compromete a tramitar y obtener la autorización Sanitaria de 

Ministerio de Salud.  

         b) Adquisición de Minicargador Frontal con equipos de demolición y reposición de pavimentos  

Expone: Señor Eduardo García Chinchón. Director de SECPLAC. 

Antecedentes: EXP. E 2874 /2022, de fecha 27 de enero de 2022, referido a Pase Interno N'881, de fecha 27 

de enero de 2022, de la Dirección de SECPLAC.  

SEÑOR ALCALDE: El Punto N° 4 en la Tabla, que es el Acuerdo para aprobación de Gastos de Operación, 

Mantención y Disposición de Espacios, cochera y Bodegaje y seguro que los proyectos que a continuación se 

indican, cuyo financiamiento se efectuará a través del Gobierno Regional mediante la circular 33 del Ministerio de 

Hacienda. En la letra a, la adquisición de vehículo aljibe de 15.000 Litros, para Equipamiento Municipal, comuna 

de Rancagua. 

Además, el Municipio se compromete a tramitar y obtener la Autorización Sanitaria del Ministerio de Salud y letra 

b, de la adquisición de mini cargador frontal con equipos de demolición y reposición de pavimento. Estos son 

dineros del Gobierno Regional que nosotros vamos a postular para tener este equipamiento. 

Director de SECPLAC. 

SEÑOR EDUARDO GARCIA: Alcalde, como Ud., bien dice con quien dice esto corresponde a la circular 33, 

Adquisición de vehículos para el Municipio en este punto lo va a desarrollar Don Juvenal Osorio, él es el 

Encargado del Proyecto de la Dirección de SECPLAC 

SEÑOR JUVENAL OSORIO: Buenos días, estimados Concejales, Concejalas, Señor Alcalde, bueno en realidad 

es muy poco, lo que queda por agregar, porque el punto de la Tabla lo  señala en forma muy clara corresponde 

a dos Iniciativas de inversión, postular a la circular 33, el que corresponde la definición de compromisos en ambos 

proyectos, en el caso del mini cargador Frontal, es un compromiso Municipal para el financiamiento de los costos 

de la adquisición y la mantención, con un total estimado de $26.717.000, y un compromiso Municipal de 

disposición de Cochera y Bodegaje seguros para el mismo equipamiento en el caso del Proyecto Adquisición 

vehículo Aljibe  de 15.000 Litros para llevar un costo Municipal, corresponde un compromiso Municipal para 

financiar los costos de Operación y Mantención por un total de $30.778.000, un compromiso y disposición de 

Cochera y Bodegajes seguro y tratándose de un Proyecto en particular que corresponde al Suministro de 

Abastecimiento de Agua Potable a familias que no cuentan con dicha dotación. Existe un compromiso para 
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tramitar ante la Autoridad Sanitaria la correspondiente Resolución Sanitaria para poder en definitiva operar dicho 

equipamiento. 

Eso es Señor Alcalde, Señoras y Señores Concejales. 

SEÑOR ALCALDE: Okay, procedemos a la votación. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya, Señor Alcalde 

SEÑOR ALCALDE:  Muy bien. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba el financiamiento de los 

Gastos de Operación, Mantención y la Disposición de Espacios, Cochera y Bodegaje seguro, de los 

Proyectos que a continuación se indican, cuyo financiamiento se efectuará a través de Gobierno Regional, 

mediante la Circular 33, del Ministerio de Hacienda: 

 

a) Adquisición vehículo Aljibe de 15.000 litros, para equipamiento Municipal, comuna de 

Rancagua. Además, el Municipio se compromete a tramitar y obtener la Autorización 

Sanitaria del Ministerio de Salud. 

 

b) Adquisición de Minicargador Frontal, con equipos de demolición y reposición de 

pavimentos. 

 

5.- Acuerdo para la aprobación de Solicitud de Anticipo de Subvención Educacional, Ley N' 20.159, artículo 11, 

referente a la ejecución de acciones de ajuste de dotación docente, consignadas en el PADEM 2022, aprobado 

en noviembre 2021.  

Expone: Señor Mario Avilés Vargas, Secretario General CORMUN.  

Antecedentes: EXP.E1354/2022, de fecha 14 de enero de 2022, referido a Pase Interno N' 346, de fecha 12 de 

enero de 2022, de Administración Municipal. 

SEÑOR ALCALDE: Pasamos al Punto N° 5, que es el acuerdo para la aprobación de solicitud de Anticipo de 

Subvención Educacional, Ley 20.159, artículo 11, referente a la Ejecución de Acciones de Ajuste de Dotación 

Docente consignada en el PADEM 2022, aprobado en noviembre del 2021. Expone Mario Avilés, Secretario 

CORMUN 

Hola y saludamos también a Miroslava Carrillo, Directora de Educación. 

SEÑOR MARIO AVILES: Buenos días Alcalde, Señores Concejales, mostrarles la Presentación que preparamos 

muy breve, pero que creo que explica claramente lo que es decisión de ustedes posteriormente, ¿No? 

Bueno, la ley 20.159 básicamente, lo que hace es permitirle a los Departamentos de Educación y este caso las 

Corporaciones solicitar al Ministerio, Anticipo de Subvención para, en este caso, el efecto que nosotros vamos a 

utilizar es racionalización de la Dotación Docente; el problema, normalmente que se suscita, es, y aquí este un 

trabajo que con Miroslava, como Directora de la División de Educación hemos hecho muy detalladamente por 

efecto también de preparar la dotación docente de este año es que aparecen profesores que por diversas razones 

están en el en una situación o condiciones de salir del sistema. 

Ahora, el Ministerio de Educación tiene una ley que es la una ley que les permite a los profesores recibir un bono, 

pero ese bono va dentro de una cantidad fija por cada año, y normalmente ese bono, además se demora entre 2, 

3 y a veces hasta 4 años. Entonces, ¿Cuáles son los usos que nosotros vamos a darle a este Anticipo de 

Subvención? 
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Racionalizar la Dotación Docente, es decir, permitir digamos, de esta manera, ¿No?, racionalizar sacar, voy a 

usar la palabra es sacar del Sistema a profesores que estén en ciertas condiciones, ¿No? Después vamos a ver 

como hicimos ese trabajo y se lo quiero presentar brevemente, por qué es importante que no aparezca así de 

manera tan brutal, ¿No? 

Bueno, ¿Cuáles son los usos?, los gastos para pagar indemnizaciones derivadas de los ajustes de Dotación, ese 

sería el uso principal que le damos nosotros. Y también para pagar Indemnizaciones derivadas del Término de la 

Relación Laboral con los docentes, ¿No? que eso es lo que normalmente ocurre como despido. ¿Cómo se paga? 

Este anticipo de subvención nosotros se paga en 144 cuotas, 144 cuotas son 12 años, ¿No? Y aquí es bueno 

decirlo, el próximo Gobierno, el nuevo Gobierno, como le llamamos, va a continuar con los Servicios Locales, va 

a mejorar su estructura y quizás su funcionamiento. Hay muchas cosas que en lo personal y hemos armado una 

opinión respecto a lo que son los Servicios Locales y probablemente necesiten mejorarse en muchos aspectos, 

pero bueno. Eso quiere decir que este Anticipo de Subvenciones, este préstamo de subvención que se nos hace 

para este efecto que les indicaba, se extingue al momento de ser traspasado al Servicio Local. Por lo tanto, es 

muy bueno hacerlo ahora porque de esa manera no quedamos con una deuda más allá de lo que queda hasta el 

2025, que sería la fecha en que nosotros tenemos que hacer entrega del Servicio Local. Ah, perdón, de la 

Educación del Servicio Local. 

Sigamos con la siguiente. ¿Qué ocurre en la comuna? Con este anticipo, ¿Qué va a pasar? Aquí lo vamos a ver 

con la siguiente, lo detallamos ¿No? En un estudio preliminar que hicimos. ¿Está la siguiente?, en un estudio 

preliminar, que hicimos, aproximadamente podíamos tener cerca de 95 profesores de muy larga antigüedad la en 

la comuna, que incluso algunos trabajaban antes del año 91. Es decir, docente que están entre los 60 y 70 años. 

Que podían, podíamos aplicarle esta opción que les estamos presentando, ¿No? es decir son personas que ya 

sobrepasaron, incluso algunos la edad para poder postular a los bonos del Ministerio y en consecuencia ya no 

tienen ninguna otra opción para salir con algún con alguna indemnización. Ahora bueno, esto, ahí hay una cosa 

muy técnica, pero es bueno que se las así, tengo que decírselo a cada una de estas frases que están ahí, son 

obligatorias de conocimiento, ¿No? 

Pero el artículo segundo transitorio indica que del Estatuto Docente indica que se conserva la antigüedad para 

aquellos profesores que estaban entre el año 81 y el 91, que es muy importante para efectos de lo que les voy a 

explicar después, ¿No?, ese es el beneficio que ellos tienen. Por eso es que estamos hablando de profesores 

que ya están sobre los 60, incluso algunos cerca de los 70 años. 

Ahora. ¿Qué características principalmente tienen estos profesores?, que la mayoría de ellos, y aquí lo digo la 

mayoría, porque después vamos a ver qué hay algunos casos que no necesariamente la cumplen, pero que, 

también no cumpliéndola, podemos entregarles a estos docentes un beneficio 

No cumplen funciones en la cobertura del Plan de Estudio, o sea, ejercen otras funciones. Hay muchos de ellos 

en UTP, pero que en realidad no tienen necesariamente las condiciones o no existe necesariamente la necesidad 

de que ellos estén como UTP, hay algunos como subdirectores y hay otros que tienen funciones como por ejemplo 

en biblioteca, convivencia escolar, en fin, no están, no son necesarios para las clases en este momento, es decir, 

se puede prescindir de sus servicios y no afecta el funcionamiento normal del Colegio en cuanto a la atención de 

los estudiantes  

El monto a solicitar, ah yo, había una cifra que quedé pendiente, me distraje con el cambio de la pantalla, pero, 

nosotros teníamos alrededor de 95 profesores que cabían, en que cabían dentro de está dentro de esta opción, 

¿No? 

Después vamos a ver, ahora a ver cuántos son, bueno. El monto a solicitar son 1.850 millones de pesos, o sea, 

si calculamos por las 144 cuotas más menos van a, la cuota mensual nos quedaría en $12.700.000, ¿No?, ahora 

esto hace una rebaja de remuneraciones, considerando de que hay un número que vamos a ver más rato. Son 

61 profesores que son 61 profesores, nos rebajan 112 millones de pesos del gasto mensual en remuneraciones. 

Eso quiere decir entonces que lo veo al final es que no es bueno, $1.350, y haríamos una rebaja del total de horas 

docentes de 2468, ahí ya les dije el número, ¿No?, que muy importante serían 61 profesores. 
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Ahora, aquí viene la lista, en la próxima, viene la lista de los profesores. Bueno, eso ya lo veo. El número máximo 

de vuelta a pagar, porque nosotros no vamos a pagar las 144, son 40 considerando diciembre del 2025 y el monto 

máximo a pagar en pesos, son 508 millones de pesos, de los 1800 y tantos solamente vamos a pagar 508 millones 

de pesos ahora el monto en condonación por efecto del traspaso es alrededor de1450 millones de pesos. 

Ahora vienen los detalles de los docentes aquí, quiero asegurarles a ustedes de que en esta lista están nombre 

y apellidos, Rut colegio, la cantidad de horas, los sueldos. 

En esta lista con cada uno de ellos se conversó para ser incluido en este grupo de profesores, o sea aquí no hay 

una imposición de esta medida por parte de la CORMUN, menos por parte de Educación, es decir, cada profesor 

de ahí que está ahí, digamos si optó por esa decisión. 

SEÑORA MIROSLAVA CARRILLO: Contarles que el proceso lleva 5 meses. Hay que contarles que el proceso 

lleva 5 meses y que lo que dice don Mario es así con cada uno de ellos se conversó con cada uno se hizo reunión, 

primero se hizo reunión con el Equipo Directivo, o sea Director y el y las personas interesadas, después se hizo 

reunión con ellos en forma individual, y después se le quedaban dudas, los empezamos a atender también. 

Después se les envió una carta, ellos firmaron, o sea, cada uno de los Profesores que está ahí está en conciencia, 

y voluntario de lo que de que están participando, digamos, de este proceso.  

SEÑOR MARIO AVIES: Claro, 

 SEÑORA MIROSLAVA CARRILLLO: Eso. 

SEÑOR MARIO AVILES: Sigamos son 61, ahí están en la toda la lista de los, voy a dejar una copia para que 

ustedes la revisen, pero no queremos que ninguno de estos profesores pueda verse complicado con esta decisión, 

por eso mismo es que se la dejamos a ellos más que a nosotros, teniendo nosotros la facultad para poder hacerlo, 

¿No?, que eso quiere también claro. 

Bien y nosotros en el papel, no lo alcanzo a ver bien, pero Uds., lo ven. En el PADEM, esto ya lo habíamos 

pensado para hacerlo este año, ¿No?, ahora nosotros si redujéramos la dotación en 61 profesores, eso nos 

asegura 2 o 3 consecuencias. Bueno, la primera es un beneficio para los profesores. Y la segunda, que es una 

de las más importantes es que ustedes vieron que vamos a tener una disminución del gasto, ¿No?, o un ahorro 

en el gasto en remuneraciones, que eso no va a significar aproximadamente una cantidad cercana a los 1.000 

millones de pesos. Yo voy a dar una cifra así bien, redonda, para que se memorice, ¿No?,1.000 millones de pesos 

desde el 2022 hasta el 2025. 

Aquí quiero hacer un comentario y es un comentario, no es un nada más que me lo voy a permitir Alcalde, pero 

nosotros somos la única comuna de la región que se financia en Educación. Cuando seamos traspasados al 

Servicio Local. El Servicio Local que tiene, va a tener cuatro comunes, ¿No?, esas cuatro comunas, o sea el resto 

de las comunas no tiene el financiamiento como nosotros, pero el Servicio Local tiene la obligación de ser solidario 

en su financiamiento en consecuencia, va a pagar los costos con la Subvención que se recibe en Rancagua para, 

las otras comunas que lo necesiten cuando sea necesario, porque ellos ya no van a ser comunas, van a ser el 

Servicio Local. Y, por otra parte, eso quiere decir, y por otra parte estos recursos, estos 3000, 3500, 4000, millones 

de pesos, que podrían llegar a ser hasta el 2025, nosotros los vamos a ocupar y este es un Proyecto que iniciamos 

en tiempo y que lanzamos con el Alcalde en el Colegio El Cobre de un mejoramiento global completo de nuestros 

establecimientos. Nosotros tendríamos que llegar y esa es la propuesta del plan de trabajo que tiene nuestro 

Alcalde de llegar al 2025 con los colegios, entregarlos al Servicio Local, en las mejores condiciones de 

infraestructura, pero también de equipamiento. Hemos ido a algunos colegios donde los comedores, las sillas, las 

mesas donde están los alumnos tenemos que hacer un cambio lo más rápido posible. Hay recursos ahora para 

iniciar y hemos iniciado ese trabajo, pero con esto, creo que se hace una proyección de esa iniciativa que va a 

dejar en muy buenas condiciones, como les decía a nuestros Colegios, cuando llegue el momento de entregarlos 

al Servicio Local, el 2025. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien. 

SEÑORA MIROSLAVA CARRILLO: No se me quizás lo mejor perdón Alcalde, es que, a lo mejor, ¿Puedes 

retroceder en la 3?, por favor, que es lo que, en resumen. Ahí está la rebaja de remuneración mensual, que son 

los, 112 millones. Y ahí están las rebajas, remuneración anual que son 1350, y eso es lo que sería el 2023, 2024 
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y parte del 2025 porque de hacerse efectivo, esto se hace, el anticipo lo entregan a mitad de año, pero los 

Docentes terminan su año lectivo digamos, en diciembre, ¿Ya?, eso también lo conversamos con ellos, que si 

llegara este anticipo, si ustedes dijeran que lo aprueban, en el fondo, sí llegará en agosto o en septiembre, igual 

ellos terminan su año lectivo para no generar ningún caos dentro del establecimiento y a partir el a partir del 

próximo año, sería, digamos, la rebaja que podríamos empezar obtener. Eso 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, bueno, básicamente es uno de los principales problemas, es que finalmente el 

financiamiento de la educación tiene que ver con la carga docente, con los sueldos y acá lo que está haciendo es 

un ajuste importante, respetando por supuesto todo lo que tiene que ver con las remuneraciones, los incentivos, 

los primeros que tienen que recibir los docentes, porque es importante que se actúe con responsabilidad, sobre 

todo en materia de educación, porque son recursos en el que destinado la calidad de los de los niños y niñas. 

Así que, Carlos vamos, a pasar a los Concejales. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Que por supuesto que voy a aprobar la Subvención. Hay un solo tema que me 

preocupa, Incluso desde mis tiempos de Dirigente Sindical. ¿Es verdad?, que tiene que ver con la desconexión 

que existe de un trabajador en el momento de terminar un ciclo y pasar a la vida de no hacer nada, digamos. Y 

siento que los empleadores no nos, no se preocupan de eso y que un detalle super importante en salud mental, 

la gente se ve afectada, pero terriblemente, y por eso que tenemos jubilados que nos duran 5 años después de 

que se les termina la “Pega”, digamos, ¿Ya?, entonces, existen formas e incluso a través de las mutuales que 

tenemos nosotros, ¿No es cierto?, de poder preparar a esos trabajadores en la salida previa, que yo creo que 

sería un aporte importante, sobre todo en calidad de vida, para que de verdad sea en el  fondo, una jubilación. 

¿No es cierto?, que viene de la palabra júbilo y no una depresión, como lamentablemente se tiene que enfocar 

en este mundo. No solo eso. 

SEÑOR ALCALDE: Concejal Avendaño. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Muchas gracias, Señor Alcalde, bueno, no es una subvención, es un préstamo 

que la Municipalidad después tiene que pagarlo. Bueno, había dos personas que por lo menos logré apreciar que 

no calzaban con el perfil de los años, sino que unos 2003 y 2014. No, no sé qué, podría haber pasado ahí y lo 

otro, y perdóneme el beneficio de la duda, pero hubiese sido bueno también integrar la voluntad expresa de los 

profesores, ante esto, no, no creo que el decir lo que se conversó hoy algo, la Administración del Estado. 

SEÑOR MARIO AVILES: No, la tenemos filmada. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Ah, pero no, nosotros también verla como se les pusieron los nombres, pero 

sí puede ser posterior, la entrega. 

SEÑORA MIROSLAVA CARRILLO: Sí, sí. 

SEÑOR MARIO AVILES: Sí, sí, sí, está firmada. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Lo otro, esas horas de ahorro que uno,  que le  llaman y que también es un 

ahorro monetario; yo no sé cuál va a ser el beneficio del estudiante si al final no sé si esto va a repercutir en 

menos horas, todavía estamos pidiendo salas con, ¿Cuántos estudiantes?, 45, 41. Entonces, despedir profesores 

y no considerarla la integración y la extensión, por lo menos en la reducción de los de los estudiantes, me parece 

que al final, tarde o temprano, no va a significar en un ahorro monetario aparte, los despidos de la CORMUN, son 

caros Yo he visto en transparencia despido de 34 millones, 33 millones en esta Administración. 

SEÑOR MARIO AVILES: Pero son cosas distintas. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Si, pero es el Secretario, de la Corporación, entonces tengo algunas dudas 

con solicitar este préstamo para esos despidos. Eso 

 SEÑOR MARIO AVILES: Sí. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Él tiene la palabra. 
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SEÑOR ALCALDE: Si, Directora yo creo que super bueno aclarar, porque las platas de educación son totalmente 

distintas, Concejal Avendaño. No es fácil de entender porque es una serie de subvenciones y además un tema 

también de incentivo al retiro. 

SEÑORA MIROSLAVA CARRILLO: Si 

 SEÑOR ALCALDE: Primero lo primero generar la confianza que, para presentar en un Concejo Municipal, los 

nombres de las personas que están en esa línea tienen que tener un compromiso firmado porque eso es lo que 

se envía al Ministerio de Educación. 

SEÑORA MIROSLAVA CARRILLO: Si, eso. 

 SEÑOR ALCALDE: Para dejar claro que es solo una duda, pero finalmente esto es un proceso que tiene su 

curso y son bien rigurosos en el Ministerio. Directora. 

SEÑORA MIROSLAVA CARRILLO: Hay, mira, hay dos tipos de Subvención en este caso, una que es la vía de 

Jubilación, comunicado por  el profesor, que son la gran mayoría que tenía, que estaban justo 60 o 65 años, se 

partió por ese, por esa gente que estaba ya pronta a poder hacer el retiro, pero con la diferencia que el proceso 

en el Ministerio para el retiro común y corriente, más o menos se demora 3 años en que una persona dice que sí 

y le lleguen sus plata porque tiene que pasar por Hacienda, por el Ministerio, Subsecretaría es un proceso muy, 

muy, muy largo. Entonces la persona cuando lo dice tiene que esperar 3 años. 

Por lo demás, no se les reconocen los años desde el 81 al 91, sino que se le da el bono de retiro. En cambio, 

este anticipo de subvención tiene la garantía, una de que el proceso, uno no pasa por el proceso común y corriente 

de la jubilación. Por lo tanto, o sea del del otro sentido, el retiro. Por lo tanto, esto estaría de lo más tardar. Este 

año se irá a demorar en el presente año 8 o 9 meses, ¿Ya? 

Segundo se le reconoce desde el 81-91. Por lo tanto, aquellos profesores que quisieron irse por esta vía si antes 

recibían X monto ahora reciben esos 11 años adicionales, 10 años adicionales en su bono. Por lo tanto, la gente 

vio aumentada todos los que cumplían del 81-91 y aumentaba notablemente su bono, ¿Ya?, o sea, estamos 

hablando de muchos millones de quienes estuvieron ahí. 

Después que vimos estos profesores, que podrían ser los que iban a jubilar, vimos los que estaban enfermos. Y 

que necesitaban retirarse que no, no pueden estar en aula y ellos lo manifestaban como “No puedo estar en aula 

y no puedo seguir con licencia, por qué no me da más” Y a esa persona también se los ofrecimos, y esas personas 

también se van con este bono porque no cumplen los años de 60 ni 65, pero podíamos también hacerlo y tenemos 

profesores que ahí están en el listado que tienen enfermedades muy graves y que también quisieron, poder 

retirarse acá porque es la posibilidad que tienen, además de poder ir a descansar como se lo merecen, ¿Ya?, él 

y después ya casos específicos de gente que como nosotros esto se lo manifestamos a todos, a todos y quienes 

querían podían postular, vinieron específicamente a hablar con el Secretario por casos específicos, que a pesar 

de no contar con ninguna de las dos anteriores que les dije que caían en las cláusulas porque son hartos Artículos 

de la Ley, tenían la posibilidad de encasillarse en alguna de las cláusulas para poder decirle que sí y poder, en el 

fondo, hacerlos que firmarán esta presentación y esta carta, donde ellos solicitaban poder ser parte de este 

beneficio. Y así se fue armando el proceso, entonces, si bien hay gente que no les calza con los años es porque 

están encasillado en otros artículos de la ley. 

No sé, don Mario. ¿Si quiere agregar algo o después Alcalde? 

SEÑOR MARIO AVILES: No muy bien y estoy, eso es, ahora hay un punto que es Alcalde que hizo el Señor 

Concejal, que me gustaría en algún momento poder analizarlo, ¿No?, y es el de la cantidad de alumnos por sala 

para el mejorar calidad, ¿No? es un tema muy antiguo en educación, y debo adelantarles algo, no está probado 

que específicamente la cantidad de alumnos, menos cantidad de alumnos signifique menor calidad. Hay escuelas 

rurales que tienen 6, 7 alumnos y tienen menos de 200 puntos en el Simce, por ejemplo, en comprensión de 

lectura. Entonces no está. Ojalá pudiéramos hacerlo, así, pero es cierto, hay cuando hay 45 niños, la cosa es 

más la tarea del profesor se hace mucho más difícil. Eso no hay que negarlo, hice clase durante 20 años a 45 

alumnos por sala, pero no necesariamente la calidad, ¿No? 

Muy bien, si no, hay otra consulta procedemos a la votación. 
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SEÑOR CARLOS MORALES: Ya Señor Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien entonces, agradecemos al Secretario General y también a la Directora, por 

supuesto se les informará a todos los profesores, también de que este año tiene que llegar. 

SEÑORA MIROSLAVA CARRILLO: Si 

SEÑOR ALCALDE: Este año porque siempre hay un retraso importante, sobre todo en el Incentivo al Retiro. 

SEÑORA MIROSLAVA CARRILLO: Sí, muchas gracias. Que estén bien. 

 

ACUERDO: Con el voto de la mayoría de los Señores Concejales asistentes, y el voto de rechazo del 

Concejal Señor Emerson Avendaño, se aprueba la Solicitud de Anticipo de Subvención Educacional, Ley 

N° 20.159, artículo 11, referente a la ejecución de acciones de ajuste de dotación docente, consignadas 

en el PADEM 2022, aprobado en noviembre 2021. 

 

6.- Para conocimiento del Honorable Concejo Municipal, Informe correspondiente al Estado de Avance del 

Ejercicio Programático Presupuestario, Sector Municipal, Trimestre octubre-diciembre año 2021, de acuerdo a lo 

dispuesto en el Artículo 29', letra d), y Artículo 81', de la ley N' 18.695, Orgánica Constitucional de 

Municipalidades.  

Antecedentes: EXP. 1673/2022, de fecha 14 de enero de 2022, referido a Oficio N'273, de fecha 14 de enero 

de 2022, de la Dirección de Control. 

SEÑOR ALCALDE: Pasamos al Punto N° 6 de la Tabla, que es para conocimiento el Consejo Municipal, el 

informe del Estado de avance del ejercicio programático presupuestario. Eso es información que tiene que llegar 

en la Tabla del Concejo. 

 

ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman conocimiento del 

tema planteado, sobre Informe correspondiente al Estado de Avance del Ejercicio Programático 

Presupuestario, Sector Municipal, Trimestre octubre-diciembre año 2021, de acuerdo a lo dispuesto en el 

Artículo 29°, letra d), y Artículo 81°, de la ley N° 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades. 

 

7.- Para conocimiento del Honorable Concejo Municipal, Informe de Adquisiciones y Contrataciones del mes de 

septiembre 2021, en cumplimiento a lo dispuesto en el Artículo 8', de la Ley Orgánica Constitucional de 

Municipalidades.  

Antecedentes: EXP. E2255/2022, de fecha 21 de enero de 2022, referido a Pase Interno Nº 596, de fecha 19 

de enero de 2022, de la Dirección de Control.  

SEÑOR ALCALDE: El Punto N° 7. También es para el conocimiento del Honorable Concejo Municipal Informe 

de Adquisiciones y Contrataciones, del mes de septiembre 2021, en cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 8, 

de la Ley Constitucional de Municipalidades. 

ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman conocimiento del 

tema planteado, sobre Informe de Adquisiciones y Contrataciones del mes de septiembre 2021, en 

cumplimiento a lo dispuesto en el Artículo 8°, de la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades. 

 

8.-Acuerdo para la celebración de Convenio de Continuidad Transferencias de Fondos y Ejecución, Programa 

Mujer, Sexualidad y Maternidad, a celebrarse entre el Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género, 
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SERNAMEG y la Ilustre Municipalidad de Rancagua. Convenio que contempla una transferencia de recursos al 

Municipio, por la suma total de $25.945.267, (veinticinco millones novecientos cuarenta y cinco mil doscientos 

sesenta y siete pesos) y un desembolso de recursos propios por la suma de $33.550.000, (treinta y tres millones 

quinientos cincuenta mil pesos), lo que en total asciende a la suma de $59.495.267, (cincuenta y nueve millones 

cuatrocientos noventa y cinco mil doscientos sesenta y siete pesos).  

Expone: Señora María Teresa Hernández Yáñez, Directora de la Dirección de Desarrollo Comunitario  

Antecedentes: EXP. E699/2022, de fecha 11 de enero de 2022, referido a Pase Interno N' 342, de fecha 12 de 

enero de 2022, de la Dirección de Asesoría Jurídica.  

 

SEÑOR ALCALDE: Pasamos al Punto 8, es el Acuerdo para la celebración de Convenio de Continuidad 

Transferencias de Fondos y Ejecución, Programa Mujer, Sexualidad y Maternidad, a celebrarse entre el Servicio 

Nacional de la Mujer y la Equidad de Género, SERNAMEG y la Ilustre Municipalidad de Rancagua. Expone la 

Directora de Desarrollo Comunitario, María Teresa Hernández. 

María Teresa está en silencio, me parece. 

SEÑORA MARIA TERESA HERNANDEZ: Sí, disculpen, Buenos días, Señor Alcalde, Honorable Concejo, bueno, 

tal como lo señala él en la descripción del acuerdo 8 del Convenio son Convenios que el Municipio celebra, 

digamos, con el Servicio Nacional de la Mujer y Equidad de Género por un total de inversión anual de $59.495.267, 

es un proyecto que se está desarrollando hace mucho tiempo en la Municipalidad, un Programa Mujer, Sexualidad 

y Maternidad lo que hace es buscar mejorar la calidad de vida, entregarle herramientas a las mujeres para el 

empoderamiento, pero también para el fortalecimiento de su autonomía física. 

Y bueno, hoy día estamos específicamente trabajando con un equipo de 3 profesionales que desarrollan Talleres 

de Fortalecimiento de Autoestima para mujeres de 20 años en adelante en un total aproximadamente de 110 

mujeres que se han apoyado este año también para jóvenes en edad, abordando todo lo que el autocuidado y 

promoción de los derechos reproductivos, se desarrolló un trabajo muy cercano, también con la Corporación 

Municipal, pero también abierta a otros establecimientos educacionales y distintas administraciones 

También con la Política Pública, específicamente con PRODEMU, con otras organizaciones también trans y muy 

directamente también trabajamos con los CESFAM, y con los Centros de Desarrollo Comunitario, por lo tanto, es 

muy relevante poder darle continuidad a este proyecto que, como les cuento, se viene desarrollando hace 

bastante tiempo. 

Muy bien. Gracias Directora, alguna consulta duda, si no es así. Procedemos a la votación. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya, Señor Alcalde 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la celebración de 

Convenio de Continuidad Transferencias de Fondos y Ejecución, Programa Mujer, Sexualidad y 

Maternidad, a celebrarse entre el Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género, SERNAMEG y la 

Ilustre Municipalidad de Rancagua. Convenio que contempla una transferencia de recursos al Municipio, 

por la suma total de $25.945.267, (veinticinco millones novecientos cuarenta y cinco mil doscientos 

sesenta y siete pesos) y un desembolso de recursos propios por la suma de $33.550.000, (treinta y tres 

millones quinientos cincuenta mil pesos), lo que en total asciende a la suma de $59.495.267, (cincuenta y 

nueve millones cuatrocientos noventa y cinco mil doscientos sesenta y siete pesos). 

 

9.- Acuerdo para la celebración de Convenio de Continuidad Transferencias de Fondos y Ejecución, Programa 

Centros de la Mujer, a celebrarse entre el Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género, SERNAMEG, y 

la Ilustre Municipalidad de Rancagua. Convenio que contempla una transferencia de recursos al Municipio, por 
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la suma total de $83.829.542, (ochenta y tres millones ochocientos veintinueve mil quinientos cuarenta y dos 

pesos), y un desembolso de recursos propios por la suma de $38.916.000, (treinta y ocho millones novecientos 

dieciséis mil pesos), lo que en total asciende a la suma de $122.745.542, (ciento veintidós millones setecientos 

cuarenta y cinco mil quinientos cuarenta y dos pesos).  

Expone: Señora María Teresa Hernández Yáñez, Directora de la Dirección de Desarrollo Comunitario.  

Antecedentes: EXP. E1280/2022, de fecha 12 de enero de 2022, referido a Pase Interno N' 362, de fecha 12 de 

enero de 2022 de la Dirección de Asesoría Jurídica.  

SEÑOR ALCALDE: Pasamos al Punto N° 9, que también es un Acuerdo para la celebración de Convenio de 

Continuidad Transferencias de Fondos y Ejecución, Programa Centros de la Mujer, a celebrarse entre el Servicio 

Nacional de la Mujer y la Equidad de Género, SERNAMEG, y la Ilustre Municipalidad de Rancagua. Expone la 

Directora de Desarrollo Comunitario, María Teresa Hernández. 

SEÑORA MARIA TERESA HERNANDEZ: Si, Señor Alcalde y Señores  Concejales comienzo aclarando y pido 

disculpas porque yo cometí un error, mande una información, con respecto a los montos, es un poquito más, es 

$145.181.542 donde SERNAMEG, aporta $83.829.500, y el Municipio, $ 61.352.000, en el Acta se abordan 

distintos montos, pero yo quiero transparentarlo, porque este es un proyecto que se está desarrollando hace 

bastante tiempo, al igual que el anterior que acabo de postular, y obviamente, el estar, como nuevamente 

solicitando ser aclarado por el Concejo, me va a demorar un poco el tema de los traspasos. 

Acá trabajan más de 12 profesionales y la idea es poder darle continuidad al trabajo. Sé que es un proyecto que, 

si bien es cierto, ha generado mucha demanda. Estamos con harto con una lista de espera bien significativa por 

toda la situación del COVID que ha sucedido. Un Centro que acoge a mujeres de que sufren obviamente de 

violencia. Entonces es muy relevante el poder contar con la aprobación del Concejo, pero con esos montos. 

SEÑOR ALCALDE: Llegaron, posterior los montos, además de la Tabla. 

SEÑORA MARIA TERESA HERNANDEZ: Si 

SEÑOR ALCALDE:  Llegaron posterior al Oficio de SERNAMEG, por eso también la diferencia. No sé si alguna 

consulta o duda algún Concejal o Concejala. 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: ¿El total, perdón, seria? 

SEÑOR ALCALDE: Sería el total para que quede en Acta. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: $145.181.542. 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: 542 

SEÑORA MARIA TERESA HERNANDEZ: Si. 

SEÑOR ALCALDE: Lo voy a dejar en Acta el monto, el Oficio de SERNAMEG, llegó después de que fue enviada, 

el Acta. ¿Entonces, alguna consulta o duda?, procedemos la votación. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya Señor Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Gracias Directora 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la celebración de 

Convenio de Continuidad Transferencias de Fondos y Ejecución, Programa Centros de la Mujer, a 

celebrarse entre el Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género, SERNAMEG, y la Ilustre 

Municipalidad de Rancagua. Convenio que contempla una transferencia de recursos al Municipio, por la 

suma total de $83.829.542, (ochenta y tres millones ochocientos veintinueve mil quinientos cuarenta y 

dos pesos), y un desembolso de recursos propios por la suma de $61.352.000, (sesenta y un millones, 

trescientos cincuenta y dos mil pesos), lo que en total asciende a la suma de $145.181.542, (ciento 

cuarenta y cinco millones, ciento ochenta y unos mil quinientos cuarenta y dos pesos). 
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10.- Acuerdo para la celebración de Convenio de Transferencia de Recursos, para la Ejecución del Programa de 

Acompañamiento Familiar Integral; y, de Convenio de Transferencia de Recursos para la Ejecución del Programa 

EJE, a celebrarse entre el Fondo de Solidaridad e Inversión Social, FOSIS, y la Ilustre Municipalidad de 

Rancagua. Convenio que contempla una transferencia de recursos al Municipio por la suma total $227.636.400, 

(doscientos veintisiete millones seiscientos treinta y seis mil cuatrocientos pesos).  

Expone: Señora María Teresa Hernández Yáñez, Directora de la Dirección de Desarrollo Comunitario.  

Antecedentes: EXP. E 1453/2022, de fecha 14 de enero de 2022, referido a Pase Interno Nº 434, de fecha 13 

de enero de 2022, de la Dirección de Asesoría Jurídica.  

SEÑOR ALCALDE: Bueno pasamos, me espero un buen rato. El Director de Seguridad, que está también con. 

SEÑORA MARIA TERESA HERNANDEZ: No, pero me queda alguno más. 

SEÑOR ALCALDE: Le queda uno, Ah. 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: El 10 

SEÑOR ALCALDE: El 10. Ah tiene razón. Es el Acuerdo para la Celebración de Convenio DE Transferencia de 

Recursos para la Ejecución del Programa de Acompañamiento Familiar Integral y de Convenio y Convenio de 

Transferencia de Recursos. 

¿Quién está hablando?, Secretario, Secretario, le vamos a pedir un favor que cuando deje de hablar, coloque 

mute porque se escucha muy fuerte, acá se escucha, se interrumpe con la conversación. 

Vuelvo a Punto N° 10, Acuerdo para la celebración de Convenio de Transferencia de Recursos, para la Ejecución 

del Programa de Acompañamiento Familiar Integral; y, de Convenio de Transferencia de Recursos para la 

Ejecución del Programa EJE, a celebrarse entre el Fondo de Solidaridad e Inversión Social, FOSIS, y la Ilustre 

Municipalidad de Rancagua. Convenio que contempla una transferencia de recursos al Municipio por la suma 

total $227.636.400, (doscientos veintisiete millones seiscientos treinta y seis mil cuatrocientos pesos). Expone la 

Directora de Desarrollo Comunitario, María Teresa Hernández. 

SEÑORA MARIA TERESA HERNANDEZ: Ya, muy breve para darle el pase a Jorge Jocelin acá también quiero 

aclarar, pero también muy parecido al similar que el Acta del Concejo, dice $227.636.400, pero debe decir 

$220.832.400, ya que desde Jurídico se enviaron dos Convenios fusionados, ¿Ya?, la diferencia del resto de 

dinero, de los $6.804.000, corresponde a otro Convenio que forma también parte del FOSIS, pero que todavía 

obviamente no se ha celebrado, ¿Ya?, entonces lo aclaro porque el monto que debe ser aprobado, es de 

$220.832.400. 

SEÑOR ALCALDE: De este Convenio para FOSIS 

SEÑORA MARIA TERESA HERNANDEZ: Exactamente, un Programa de Acompañamiento Familiar Integral que 

se desarrolla en el marco del Subsistema de Protección Social y Seguridad y Oportunidades y obviamente va 

dirigido a las familias más vulnerables del país. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, ¿Alguna consulta, de algún Concejal o Concejala?, procedemos la votación. 

Muy bien. Gracias Directora. 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la celebración de 

Convenio de Transferencia de Recursos, para la Ejecución del Programa de Acompañamiento Familiar 

Integral; y, de Convenio de Transferencia de Recursos para la Ejecución del Programa EJE, a celebrarse 

entre el Fondo de Solidaridad e Inversión Social, FOSIS, y la Ilustre Municipalidad de Rancagua. Convenio 

que contempla una transferencia de recursos al Municipio por la suma total $220.832.400, (doscientos 

veinte millones ochocientos treinta y dos mil cuatrocientos pesos). 
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11.- Acuerdo para la aprobación de Convenio de Transferencia de Recursos, entre la Subsecretaría de 

Prevención del Delito y la Ilustre Municipalidad de Rancagua, para la Ejecución del "Sistema Lazos", Código 

Lazos 22-NNA-0035, Año 2022", a suscribirse entre la Subsecretaría de Prevención del Delito del Ministerio del 

Interior y Seguridad Pública y la Ilustre Municipalidad de Rancagua. Convenio que contempla una transferencia 

de recursos al Municipio, por la suma total de $184.821.416, (ciento ochenta y cuatro millones ochocientos 

veintiún mil cuatrocientos dieciséis pesos).  

Expone: Señor Jorge Jocelin Almendras, Director de la Dirección de Seguridad Pública y Gestión de Riesgo.  

Antecedentes: EXP.1865/2022, de fecha 18 de enero de 2022, referido a Pase Interno N' 748, de fecha 24 de 

enero de 2022, de la Dirección de Asesoría Jurídica.  

SEÑOR ALCALDE: Y pasamos al Punto N° 10, que es con Jorge Jocelin, que es el Director de Seguridad Pública 

y Gestión de Riesgo, que es 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Punto 11. 

SEÑOR ALCALDE: 11 voy a cambiar los lentes. Que la transferencia de la Subsecretaría de Prevención del 

Delito hacia la Municipalidad de Rancagua, Director. 

SEÑOR JORGE JOCELIN: Muy Buenos días Honorable Concejo, Alcalde si bien ya había intervenido antes, 

ahora me toca el Punto N° 11. La verdad es que la haré súper, súper sencillo y simple, el sistema LAZOS, es un 

Programa que se aloja en diversos Municipios del país, pero en particular en Rancagua, con 3 de sus 

componentes. Es un sistema que tiene una metodología internacional de trabajo y que trabaja básicamente en 

sistemas de prevención socio delictuales con niños niñas y adolescentes 

La verdad es que el sistema LAZOS, los 3 componentes que están acá en Rancagua en durante los periodos 

más duros de la pandemia, ellos fueron parte, por así decirlo, de la frontera del Municipio en mecanismos de 

prevención, ¿Ya?, ellos siguieron trabajando y asistiendo a las familias en general toda vez que se les requirió. 

Actualmente ellos están alojados en una sala que les que se les dispone en el Colegio Vicuña Mackenna. No son 

las mejores condiciones, estamos de manera activa, haciendo búsqueda de un lugar, de un espacio que le dé 

dignidad, también al ejercicio de esta labor tan importante. 

Es por ello que la verdad es que solicitar la aprobación de estos ingresos es un beneficio tanto para nosotros 

como Gestión Municipal, pero la verdad es que es un beneficio para la Comunidad completa de Rancagua, porque 

el trabajo que hacen estos profesionales de verdad es que es destacable en todo su mérito muy bien, eso cuánto 

puedo señalar al sistema LAZOS, tenemos 3 de los cuatro componentes. La verdad que estamos haciendo todas 

las gestiones para incorporar el cuarto sistema, el cuarto componente del sistema LAZOS, que es componente 

más familia Así que esperemos que dentro del del mediano o ya el próximo año tengamos el sistema LAZOS, 

completo que junto a SENDA, vienen a otorgar a las Direcciones de Seguridad, o a los Municipios en general, 

mecanismos de Prevención de consumo de alcohol, tabaco y drogas y también de riesgos y con niños en riesgo 

socio delictual, vienen a otorgar a los Municipios herramientas que de otra manera sería muy difícil de poder tener 

porque dado el alto costo que tienen estos profesionales poder contratarlo. 

Muy bien, así que por eso solicito a ustedes aprueben el ingreso estos dineros para que se ejecute este Programa 

por un año más dentro de la comuna de Rancagua. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien gracias, Jorge. ¿No sé si hay alguna consulta? 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Yo Alcalde 

SEÑOR ALCALDE: Concejal Patricio Henríquez 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Si no me quedó claro, don Jorge. ¿Cómo se focalizan los beneficiarios de este 

programa? 

SEÑOR JORGE JOCELIN: No sé si fiscalizaciones, es la palabra Concejal. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: No, focalización. 
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SEÑOR JORGE JOCELIN: Ah, focalización, tienen un trabajo activo, bueno, en pandemia, esto se ha trastocado 

un poquito, pero ellos tienen una búsqueda activa en relación con colegios, ¿Ya? Los colegios le dan información 

a los equipos de trabajo en donde se les señala que, por ejemplo, hay un niño que está en riesgo socio delictual 

porque fue detenido en la noche de un fin de semana, por ejemplo, y ellos asisten bueno, hablan con la familia o 

con el tutor pertinente, y ellos asisten con su asistencia, dependiendo del caso y la gravedad. 

Muy bien. Hay 3 instancias con las que se trabaja acá en la comuna, dependiendo de la gravedad, es como si 

interviene, en principio puede pueden ser, Asistencia Tradicional, por así decirlo en dónde va una Asistente Social 

y básicamente hace un Diagnóstico de la situación, o ya tenemos instancias que son mucho más complejas de 

intervención en donde los profesionales asisten a las casas, conviven con la familia, ven cuáles son los hábitos 

de los niños. La verdad es que es el sistema de LAZOS, esta, es un sistema de alta complejización de los haberes 

es altamente técnico. Yo asistí a las evaluaciones anuales de estos profesionales, la verdad es que de verdad es 

que es un Programa que vale la pena tener alojado en los Municipios y en cuanto a la focalización también van 

también están dadas estas focalizaciones por las herramientas que les van brindando otros servicios como como 

la Fiscalía, etcétera, ¿Ya?, porque eso le permite hacer un trabajo medible, ¿Ya?, porque el sistema LAZOS, no 

es no es azaroso en el fondo no es como que va yendo de manera azarosa, a los territorios, no, aparece un caso 

y van, sino que la focalización a la que usted se refiere también está dado por un trabajo que puede ser medible 

en el tiempo para con ello, también hacer mejoras dentro de los procesos, ¿Ya?, entonces, ahí intervienen, la 

Fiscalía que estén la Fiscalía, que la Fiscalía, Foco generalmente trabaja con ellos, les da insumos, el mismo 

Municipio, los colegios que están en CORMUN, dan insumos para que estos profesionales vayan trabajando con 

los casos, ¿Ya?, eso es cuánto le puedo referir Concejal. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Gracias. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, Concejal Arellano. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde, tal cual lo dice Jorge. Mí me parece que este es uno de los proyectos 

con efectividad potente, sobre todo en el mundo de los niños y los jóvenes, que están en posibilidad de caer en 

actos delictuales, sería importante que nos pudiera a través del Departamento de Seguridad y a través de la 

Comisión de Seguridad, hacernos ver cuál es el desarrollo que ha tenido, creo ¿Que lleva 3 años Jorge, ya en 

Rancagua?, cada sí. ¿Ya?, el desarrollo desde que llegaron, y ¿Cuál ha sido el impacto?, para poder medirlo y 

el resto del Concejo enterarnos un poquito más detalle lo que de lo que es. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien. Muy bien Jorge, te deseamos una pronta recuperación también. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Mejórese amigo. 

 SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Aguante Jorge  

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Aguante, Jorge, por favor. 

SEÑOR ALCALDE: Que este muy bien, vamos, vamos, tenemos que ir a la aprobación. Sí, a verdad, tiene que 

ver, pero ¿Tenemos que aprobar este? Secretario vamos a la votación. 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba el Convenio de 

Transferencia de Recursos, entre la Subsecretaría de Prevención del Delito y la Ilustre Municipalidad de 

Rancagua, para la Ejecución del “Sistema Lazos”, Código Lazos 22-NNA-0035, Año 2022”, a suscribirse 

entre la Subsecretaría de Prevención del Delito del Ministerio del Interior y Seguridad Pública y la Ilustre 

Municipalidad de Rancagua. Convenio que contempla una transferencia de recursos al Municipio, por la 

suma total de $184.821.416, (ciento ochenta y cuatro millones ochocientos veintiún mil cuatrocientos 

dieciséis pesos). 

 

12.- Acuerdo para aprobación de Convenio Marco de Colaboración Técnica y Financiera, entre el Servicio 

Nacional Para La Prevención y Rehabilitación del Consumo de Drogas y Alcohol, SENDA, y la Ilustre 

Municipalidad De Rancagua, Año 2022. 
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Expone: Señor Jorge Jocelin Almendras, Director de la Dirección de Seguridad Pública y Gestión de Riesgo. 

Antecedentes: EXP. E1596/2022, de fecha 21 de enero de 2022, referido a Pase Interno Nº 667, de fecha 21 

de enero de 2022, de la Dirección de Seguridad Pública, y Gestión de Riesgo. 

SEÑOR ALCALDE: Me había equivocado Jorge, te queda un Punto que es el punto N°12 de la Tabla que es el 

acuerdo para aprobación de Convenio Marco de Colaboración Técnica y Financiera entre el Servicio Nacional 

para la Prevención y Rehabilitación del consumo de drogas y alcohol, SENDA, y la Ilustre Municipalidad de 

Rancagua, para el año 2022. 

SEÑOR JORGE JOCELIN: Honorable Concejo, Alcalde de la misma forma que  remití antecedentes del sistema 

LAZOS,  el sistema SENDA, la verdad es que acá hay un trabajo colaborativo entre el Municipio y el Sistema 

SENDA, en donde se le incorpora un Coordinador Municipal, que es un funcionario a contrata, que en este caso 

es Samuel Villablanca que está con licencia de momento, y, además, bueno, el Coordinador es un funcionario 

Municipal, los demás funcionarios del sistema SENDA, están contratados por el por vía de este Convenio. La 

verdad es que es un sistema que hace un gran trabajo a lo largo del año en materia de prevención. Lo hacen en 

conjunto con colegios, tiene un trabajo bastante coordinado en la asistencia, por ejemplo, a las Ferias de Servicio 

que hace la DIDECO, la verdad que es un sistema que probablemente tiene una mayor visualización, dentro del 

esquema de Seguridad Pública, de momento ¿Ya? 

El sistema SENDA, la verdad es que hace un gran trabajo en temas de prevención. La verdad es que también 

tiene todo un sistema de medición y seguimiento de los casos, y acá el tema de la focalización de los trabajos 

tiene que ver más bien con él con los casos de llegada como se van incorporando. Acá el también el tema de los 

colegios, es muy importante, pero también llegan muchas personas recurriendo directamente al sistema SENDA, 

¿Ya?, ciertamente son tanto LAZOS, como lo anunciamos en el punto anterior, como SENDA, son parte 

fundamental del esquema de prevención que debiese de tener una Dirección de Seguridad Pública en todo 

Municipio. 

Esto me lo señalaban en las primeras reuniones que sostuve en como en ese tiempo como Jefe del Departamento 

de Seguridad Pública con Carabineros de nivel Central. Ellos básicamente, lo que señalan es que estos dos 

sistemas, en método de prevención son lo básico que debe tener un Municipio para poder trabajar. Eso no obsta 

a que, dentro del ejercicio propio de la Dirección, no sea, eso no obsta que no se haga el trabajo de prevención, 

pero lo que, lo que sí vale tener en cuenta es que lo que hace SENDA y LAZOS, en específico SENDA, en este 

punto es un trabajo de focalización, en la prevención de alcohol, tabaco, alcohol y drogas en población de niños, 

niñas y adolescentes, por lo que se le sugiere a este, a este Concejo aprobar la firma de este Convenio. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien Jorge, si hay alguna consulta. Si no procedemos a la votación. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya, Señor Alcalde. 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba Convenio Marco de 

Colaboración Técnica y Financiera, entre el Servicio Nacional Para La Prevención y Rehabilitación del 

Consumo de Drogas y Alcohol, SENDA, y la Ilustre Municipalidad De Rancagua, Año 2022. 

13.- Informe de Comisión de Medio Ambiente.  

- Estado de avance de la licitación para el contrato de retiro de basura, año 2022.  

Antecedente: Correo electrónico, Señorita Valentina Cáceres, Presidenta de la Comisión de Medio Ambiente.  

EXP. 1246/2022, de fecha 11 de enero 2022, referido a Pase Interno Nº 319, de fecha 11 de enero de 2022, de 

la Dirección de Gestión Ambiental.  

Concejala Informante: Señorita Valentina Cáceres Monsálvez. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, vamos a pasar los informes de las Comisiones, digo cómo se les señale el al 

principio tengo que ir a presentar el Proyecto del Teatro Regional, tanto para la comuna, sobre todo por el estado 
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que estamos en el ámbito de donaciones culturales, así que va a estar Alicia Barrera, Administradora, tiene que 

tomar el Concejo Valentina Cáceres, así que le vamos a pedir a Alicia que venga acá al salón. 

Iniciamos, el Punto 13, de la Tabla, Valentina, con el informe de la Comisión de Medio Ambiente. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Ya, Okay, super, con el Punto N° 13, iniciamos con el informe de la 

Comisión de Medio Ambiente el tema a tratar el Estado de avance de la de la licitación para el contrato de la 

basura del año 2022. 

En Sesión de Comisión de Medio Ambiente del día jueves 13 de enero. Agradecemos la participación de 

Concejales y Concejalas de nuestra comuna y también del Director de Gestión Ambiental, Don Cristian Castillo. 

El tema a tratar fueron los avances de la licitación para la recolección de residuos en la comuna, en donde se 

presentaron aspectos técnicos como la necesidad de camiones y maquinaria, además del despliegue a través de 

los distintos sectores de la comuna, donde se indicó los horarios que algunos van a permanecer en esta nueva 

licitación como lo son el retiro nocturno de los desechos de nuestros hogares. Debo indicar que, si bien lo ha 

presentado responde al actual modelo de gestión de residuos en nuestra comuna y apunta a ser más eficiente la 

tarea en la tarea en los marcos de lo que ya conocemos. Lamentablemente, y según lo presentado, no se proyecta 

ninguna innovación, o avance en una gestión responsable, en los residuos que incluya elementos sustentables 

como la separación, la recuperación y la reparación o reciclaje, hicimos, manifestamos esta preocupación que 

tenemos desde la Comisión de Medio Ambiente y particularmente en mi rol como activista ambiental a nuestro 

Director Don Cristian Castillo, quien nos manifestó que aún no se lleva a cabo la comuna, otros Proyectos como 

lo es de la Compostura Municipal y que se encuentra en un estado de creación del proyecto propiamente tal, pero 

que no contamos con una fecha certera de implementación; y esta es la forma en que podría implementarse y 

articularse, sería de alguna manera con el retiro domiciliario de los Residuos Orgánicos de nuestros vecinos y 

vecinas. Además, no se presentaron otros aspectos críticos de la licitación, cómo serían los montos involucrados 

considerando que este es uno de los contratos más onerosos de nuestra comunidad. 

Por lo tanto, como Presidenta de la Comisión de Medio Ambiente, quisiera solicitar que en una nueva instancia, 

para lo cual nuestra Comisión está totalmente disponible y a disposición, se realice una nueva presentación en 

profundidad de la licitación, incluyendo tanto aspectos técnicos como económicos, y que se nos permita como 

Concejales, también presentar propuestas e indicaciones, para lo cual incluso podría abrirse un proceso 

participativo donde distintas organizaciones con experiencia en nuestra comuna y con un desarrollo, con un 

trabajo comunitario y territorial pueden presentar observaciones y también propuestas desde la experiencia. 

También personalmente creo que tenemos la oportunidad de hacer, de no hacer más de lo mismo. Podemos 

innovar en la gestión de residuos avanzar en prácticas sustentables y mejor así, incorporar la participación de la 

Comunidad, que durante tanto tiempo se encontró relegada de estos espacios de participación. También dentro 

de la Comisión surgió la iniciativa de visitar la Yesca para conocer en terreno del estado en la cual se encuentra 

el Director nos indicó que hacen visitas cada 15 días. 

La Comisión se realizó el día 13 de enero y el día 14 de enero enviamos un correo a la Administradora Municipal 

solicitando el permiso para poder acceder con distintos Concejales y Concejalas y transparento también que aún 

no se ha dado respuesta a mi solicitud. También aprovechó de comentárselo a los Concejales y Concejalas que 

se encontraban interesados de participar de esta instancia. Por lo más, no tengo más que señalar de esta 

Comisión de Medio Ambiente, muchas gracias. 

SEÑOR ALCALDE: Sí, varias, varias cosas que señaló Concejala, la primera, que las Bases Técnicas que fueron 

hechas por la DGA, que tienen que ir con recolección de residuos, ¿Ya? eso tiene que ver con el contrato Marco 

que el Municipio, que es lo que nosotros tenemos que ver con recolección de residuos domiciliarios. Lo que se 

va a implementar ahí va a ser otro presupuesto para los temas de sustentabilidad, porque no puede ser lo mismo, 

no podemos pedirle recolección de residuos. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Claro. 

SEÑOR ALCALDE: Con sustentabilidad, ¿Ya?’, eso se va a separar, se va a separar porque esta empresa son 

especialistas en recolección de residuos domiciliarios la idea es que nosotros también podamos tener otra 
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alternativa en términos del trabajo que se tiene que desarrollar en programa, en organizar a los a los Recicladores 

de Base, en general y que se va a presentar con el Presupuesto 2022. 

La compostera Municipal que usted dice que no tiene fecha, básicamente tiene que ver con el trabajo que estamos 

desarrollando con la Universidad de O’Higgins, hay un FIC, que se está desarrollando con la Universidad de 

O’Higgins, que tiene Presupuesto Municipal, me parece interesante que podamos, no solamente verlo desde la 

mirada técnica del Municipio, sino que también con el apoyo académico de la Universidad de O’Higgins, eso tiene 

que ver con un terreno y con varios puntos más, pero tenemos en paralelamente cuando vamos avanzando 

porque los tiempos de las Bases de  Licitación los tiempos de instalación de un tema de recolección de residuos 

domiciliarios es muy complejo en una ciudad. Entonces, lo que le pediríamos, si tiene otra observación que 

nosotros dimos la alternativa para colocar en la Comisión de Medio Ambiente y se hagan observaciones a las 

Bases, sea esta semana. Así se lo voy a pedir también en la en Áreas Verdes que intentamos contactar para que 

pudieran citar hoy día a Áreas Verdes y también tengamos porque hay muchas cosas que se van a reflejar también 

en las bases técnicas y administrativas que tiene que revisar además la Contraloría. 

Nosotros mandamos las ases a la Contraria y tiene que ser revisadas, entonces estamos con los tiempos bien 

acotados en eso Concejala, así que si se puede citar esta semana fantástico. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: ¿Alcalde si me permite? 

SEÑOR ALCALDE: Si 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Cuando me refería al plazo, cuando estamos en terreno con la Comunidad, 

siempre nos preguntan, y cuando aproximadamente vamos a tener la compostera y algo que yo consulte 

personalmente en la Comisión. Y si bien se está trabajando en el proyecto, se señalaron que a la fecha de febrero 

se iba a esperar una resolución, sino me equivoco del de la probabilidad técnica de esta compostera, por eso, me 

refería a las fechas que no tenemos algo en concreto que señalarle a la Comunidad. Y lo segundo, señala respecto 

a la solicitud de Comisión de Áreas Verdes, no me ha llegado ni por correo ni por ninguna vía formal la solicitud 

de llevar a cabo esta Comisión. 

SEÑOR ALCALDE: Se contactaron con su Secretario, pero lo podemos hacer esta semana, yo le voy a pedir al 

Concejo que lo hagamos esta semana por el tema de las Bases. La Bases de Licitación, que se demora mucho 

en la contabilidad, así que vea los dos puntos. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: No hay problema, pero solicitaría que sea por vía formal y por favor, ojalá 

por favor 

SEÑOR ALCALDE: Usted se lo envía, Secretario que se le envíe por vía formal para que sea y le pido la voluntad 

a los Concejales y Concejalas que sea esta semana para poder ingresar a la Contraloría las Bases de Áreas 

Verdes. 

Concejal Arellano, yo le voy a pedir a la Administradora que está ahí, o ¿No? Por favor, por favor. 

SEÑORA ALICIA BARRERA: Sí, Alcalde 

SEÑOR ALCALDE: Que venga el que venga a la al salón del Concejo. 

SEÑORA ALICIA BARRERA: Ya Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Ya. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde. 

 SEÑOR ALCALDE: Y queda guiando la Valentina con, en este caso la Administradora como apoyo para los 

puntos que siguen de la Tabla. 

SEÑOR HUGO GUZMAN: ¿Queda de Presidenta? 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde. 
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SEÑOR ALCALDE: ¿Sí? 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Solo un comentario frente al tema de Valentina, a mí me parece que si bien es 

cierto van en contratos aparte, pero son indisolubles desde el punto de vista de todo lo que se nos viene, o sea, 

yo creo que es una oportunidad como la que tenemos hoy día no la vamos a volver a tener en muchos años, 

primero tenemos que renovar el contrato de extracción de basura, ¿No es cierto?, y de disposición. La disposición 

tiene que ver con la cantidad de toneladas que ingresamos al Vertedero y mientras menos Toneladas tengamos 

más alargue, vamos a tener del uso del vertedero y creo que por fin, o sea, creo que es una  enorme, una enorme 

posibilidad también Alcalde que  usted lidere lo que se nos viene, o sea, aquí tenemos que tener una mirada de 

región y no solo de región, sino también de macro región con respecto a la disposición final de los residuos, ¿Ya?, 

que ese es un “Temazo”, que se nos va a venir, o sea, vamos a seguir enrostrándole a las comunas. ¿No es 

cierto?, la instalación de vertedero gratis para que para su calidad de vida es todo eso viene y una tremenda 

discusión que vamos a tener que levantar, no solo desde Rancagua, si no insisto yo aquí es un contexto en el 

que estamos y debemos analizar. 

SEÑOR ALCALDE: Eso está todo su curso, para eso necesitamos buenas Bases Técnicas. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Claro. 

SEÑOR ALCALDE: Necesitamos tener buenos, lo técnico, en eso es súper importante, pero sobre todo los 

tiempos. Lo que ahí la Contraloría, también tiene que visar eso, ¿Ya? pero vamos a tener el trabajo ahí Secretario 

de Instruir y les pido la voluntad que sea esta semana, ¿Ya?, yo tengo que ir a en este caso al tema del Teatro. 

Valentina queda con la Administradora. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Okay. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: ¿Presidenta? 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Señor Avendaño. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Muchas gracias. Comentar también que no hay separación de residuos ni en 

ni en su forma más básica, como por ejemplo, tenemos que la limpieza de los de la Feria donde yo diría que en 

un 98%, de esos residuos son orgánicos, no hay una empresa, o no hay separación de contrato ahí donde debería 

ser una separación independiente que si la disposición final de los residuos orgánicos terminan la Yesca, hay que 

ir generando la costumbre, de que haya alguna empresa sea la misma que se gana la licitación del retiro de los 

residuos domiciliarios, sea la misma que limpie la Feria, tenga la costumbre de separarlo, los residuos, entonces 

yo soy mucho más partidario de crear varios pequeños contratos que uno grande, según la disponibilidad de lo 

que se quiera hacer a futuro, porque me voy con la sensación que en las Bases por lo menos temas de reciclaje, 

era un poco con a medida que avanzamos, vamos arreglando la carga y en los tiempos que corren actuales, no 

debiese ser así. Eso Presidenta. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias. Concejal Avendaño.  

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Presidenta. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Creo que concuerdo con usted en mucho de su exposición, yo creo que la 

instancia va a ser tener una nueva Comisión de Medio Ambiente con respecto a esta licitación que vamos a 

desarrollar durante esta semana. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Presidenta. Carlos Arellano tiene la palabra 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Concejal, tiene la palabra 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Presidenta, solo  agregar un tema que sin ir tan lejos, vamos a la Pintana, y 

tenemos un ejemplo de compostaje en un Municipio pobre como es la Municipalidad de la Pintana, ¿No es cierto?, 

que lleva aproximadamente 14 años en ese proceso, con un proceso de participación y un proceso de reciclaje 

en la, ”Puerta”, que se llama, o sea, aquí no va ni siquiera a lugares aparte, si no los vecinos entregan en una 

bolsita aparte y pasa el camión Municipal o de la empresa que está a cargo, y retiran, ¿No es cierto?, es una cosa 
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absolutamente posible, estamos hablando del Municipio,  de uno de los Municipios más pobres de Chile, ¿Ya?, 

como es el caso de la Pintana, ¿Ya?, por lo tanto, es una sugerencia que creo que eso nos baja una cantidad 

importante de toneladas que ingresan al vertedero, ¿Ya?, el plástico es otra cantidad importante que de 

Toneladas, que no, que no van a ingresar al vertedero. Tenemos un vertedero con 7 años máximo de vida, de 

acuerdo a todas las informaciones que se nos han entregado, como somos, tenemos la solución en los próximos 

7 años para lo que significa el llenado de esa fosa, ¿O alargamos también? Yo creo que un proceso que va de la 

mano alarguemos también la vida útil por ingresando menos toneladas de basura, ¿No es cierto?, al vertedero y 

reciclando más en la base que en lo que además es más barato, ya es más barato y estoy convencido de eso, 

¿Ya?, eso. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias concejal por lo mismo, creo de vital importancia, agendar 

lo antes posible esta visita la Yesca con los Concejales y Concejalas interesados, por lo cual agradecería 

Administradora Municipal pueda responder a mi correo, por favor. 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Presidenta 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Concejal Villagra, tiene la palabra. 

SEOR MANUEL VILLAGRA: A mí también me sigue preocupando el tema bueno, lo vamos a tratar en Comisión, 

pero como se está transmitiendo esto a mí me sigue preocupando el tema de los años de vida que le quedan al 

vertedero. Yo dije claramente que le quedan entre 3 o 4 años, no más, eso es lo que a mí me han informado 

fuentes fidedignas. Y la prensa, estos días también me da, me da el favor porque te aparecen titulares que también 

le queda esa cantidad de. años entonces, aquí no sé, ¿Cuál es la verdad?, no sé, ¿Cuál es?, por eso necesitamos 

urgentemente, Presidenta, se lo pido a Usted preside esta Comisión, que veamos con las personas realmente 

involucradas en el tema, ¿Cuál es la veracidad de la realidad de este tema? Por favor. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Acogida su solicitud, Concejal, lo vamos a agregar cuando citemos a 

Comisión. 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Muchas gracias. 

 SEÑORA ALICIA BARRERA: Presidenta, ¿Me escucha? 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Administradora.  

SEÑORA ALICIA BARRERA: Bueno sería bueno, Señorita Concejala, comentarle a los Señores Concejales que 

en la Comisión de Medio Ambiente, donde se trató este tema, se abordaron todas las alternativas técnicas que 

existen en el marco de esta nueva licitación, ¿Ya?, Y las distintas alternativas que tenemos para complementar 

cierto y permitir que, la comuna  de Rancagua en el caso del  Relleno Sanitario de la región porque es un relleno, 

¿Verdad?, que recibe a toda la, a todas las comunas, ¿Cierto?, podamos tener un modelo sustentable. Hay varios 

proyectos en curso, se les entregó a los Señores y las Señoras y Concejalas miembros de la Comisión, a través 

de una Presentación que hizo el Director de DGA, Cristian Castillo, de lo que estamos conversando, el tema de 

compostaje de una planta de reciclaje porque la verdad es que no sacamos nada como comuna, fomentar, ¿Cierto 

separar la basura dependiendo de la naturaleza que tenga, si finalmente van a ir a terminar toda la Yesca, la idea 

es que tengamos un proyecto de una Planta de Reciclaje. 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Una Planta de Reciclaje 

SEÑOR ALICIA BARRERA: Entonces eso está y presentamos ya ese borrador en puntos limpios móviles y varias 

iniciativas que tienen que ir de la mano, en nuestra opinión, por lo que es la nueva Licitación. Considero muy 

valioso que nuestros Señores Concejales y Concejalas visiten el relleno, lo encuentro una muy buena iniciativa, 

lo agendamos a través de nuestro Secretario Municipal, ¿Verdad?, Y que podamos cierto, ¿Verdad?, ver en 

detalle el tema y la situación del relleno, ¿No?, está toda la disponibilidad, es que es una, este es un tremendo 

desafío para un Alcalde en Rancagua, el Alcalde nos ha pedido que lo trabajemos en forma técnica y equipo con 

el Concejo Municipal. Así es, qué abiertos a colaborar y entregar todos los antecedentes a esta discusión, que ya 

lo hicimos ver en detalle en una Comisión de Medio Ambiente, Concejala Valentina que fue interesante y con 

bastante información, así que podemos seguir ahondando ese tema. 
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ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman conocimiento del 

tema planteado: 

- Informe de Comisión de Medio Ambiente. 

 

 Estado de avance de la licitación para el contrato de retiro de basura, año 2022.  

 

14.- Informe de Comisión Territorial:  

        -    Designación de Nombre de Loteo, Calles y Pasajes, del Conjunto Habitacional, CONDOMINIO PINARES, 

de esta Comuna.  

Concejal Informante: Señor Hugo Guzmán Millán, en reemplazo de Presidente de la Comisión Territorial  

Expone: Señor Juan Carlos Ortiz Urzúa, Director de la Dirección de Obras Municipales (S).  

Antecedentes: EXP. E2012/2022, de fecha 21 de enero de 2022, referido a Pase Interno N'671, de fecha 21 de 

enero de 2022, de la Dirección de Obras Municipales.  

- Designación Nombre de Edificio FOCUS CENTER, ubicado en Avenida Membrillar, de esta comuna.  

Concejal Informante: Señor Hugo Guzmán Millán, en reemplazo de Presidente de la Comisión Territorial  

Expone: Señor Juan Carlos Ortiz Urzúa, Director de la Dirección de Obras Municipales (S).  

Antecedentes: EXP. 1957/2022, de fecha 21 de enero de 2022, referido a Pase Interno N' 670, de fecha 21 de 

enero de 2022.  

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Perfecto. Seguimos con el Punto 14 de la Tabla es informe de Comisión 

Territorial el tema a tratar en la Designación de Nombre de Loteo, calles y pasajes del conjunto habitacional 

Condominio Pinares. 

Concejal informante, el señor Hugo Guzmán Millán, en reemplazo del Presidente de la Comisión Territorial 

expone, Señor Juan Carlos Ortiz Urzúa, Director de la Dirección de Obras Municipales. 

SEÑOR HUGO GUZMAN: Gracias estimada Presidenta. Efectivamente tuvimos la Comisión de Territorial la cual 

me solicitó el Presidente titular que la pudiera presidir, se vieron dos puntos, uno era para asignar Nombre a 

Condominio Pinares y el segundo Edificio Focus, y en la Comisión lo que puedo destacar es que tuvimos una un 

largo debate en cuanto al procedimiento de asignación de nombres, por cuanto los tiempos y el proceso 

detectamos un error y coincidimos los Concejales en aquello de que llega tarde la información a la Comisión y al 

Concejo, puesto que cuando se presenta para la aprobación prácticamente ya está definido el nombre. Me explico, 

por ejemplo, en el caso del Edificio Focus, ellos ya tienen comprado un dominio web con ese nombre, tienen 

publicidad con el nombre de Focus, tienen la papelería y de hecho tienen un logo del edificio con el nombre de 

Focus y después de todo eso ya ejecutoriado digamos, recién llega a manos del Concejo como el último paso. 

Y consideramos nosotros que eso tiene que ser un paso previo a que se inicie todo, todo lo demás, digamos, es 

decir en cuanto la constructora o la inmobiliaria presente la solicitud a Obras en forma inmediata, Obras debe 

informar al Concejo para aprobar el nombre y que luego se siga adelante con el proceso. 

Es lo que lo que se debatió y lo que se acordó básicamente en la Comisión. 

Sin nada más que decir entonces dejó al señor Ortiz que va a exponer. 

ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman conocimiento del 

tema planteado: 
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Informe de Comisión Territorial: 

 

 Designación de Nombre de Loteo, Calles y Pasajes, del Conjunto Habitacional, CONDOMINIO 

PINARES, de esta Comuna. 

 

 

 Designación Nombre de Edificio FOCUS CENTER, ubicado en Avenida Membrillar, de esta 

comuna. 

 

15. - Acuerdo para aprobación de nombre de:  

     -        Loteo, Calles y Pasajes, del Conjunto Habitacional, " CONDOMINIO PINARES", de esta Comuna.  

Expone: Señor Juan Carlos Ortiz Urzúa, Director de la Dirección de Obras Municipales (S)  

Antecedentes: EXP. E2012/2022, de fecha 21 de enero de 2022, referido a Pase Interno N'671, de fecha 21 de 

enero de 2022, de la Dirección de Obras Municipales.  

- Edificio FOCUS CENTER, ubicado en Avenida Membrillar, de esta comuna.  

Expone: Señor Juan Carlos Ortiz Urzúa, Director de la Dirección de Obras Municipales (S).  

Antecedentes: EXP. 1957/2022, de fecha 21 de enero de 2022, referido a Pase Interno N' 670, de fecha 21 de 

enero de 2022.  

SEÑOR JUAN CARLOS ORTIZ: Gracias, Señores y Señoras Concejales, ¿Ya?, efectivamente, ¿No es cierto? 

El día 25 de enero, se reunió parte de la Comisión Territorial ya que muchos Concejales, se nos informó que 

estaban en curso, ¿Ya? en esa Sesión, ¿No es cierto?, se analizó primero la petición de la Inmobiliaria POCURO, 

¿No es cierto?, inmobiliaria, que construye conjuntos habitacionales en el sector nororiente de Rancagua. 

Básicamente en el Sector Barrio Pinares, ¿Ya? 

Hacer alguna indicación de que este Barrio ya está formado por un paño de 24 hectáreas, ¿Ya? de los cuales es 

en este loteo ya se han construido los Pinares 1, 2 y 3. En el Lote 4-1B, está pensado construir un conjunto 

habitacional en altura, ¿No es cierto?, conformado por 4 Naves de 5 pisos, ¿Ya?, son 180 departamentos con 

locales comerciales, ¿Ya? entonces el nombre propuesto para este Conjunto Habitacional es Condominio 

Pinares. Asociado a esto también está, ¿No es cierto?, la prolongación de calles existentes como es la calle 

Pehuén, y la calle Bahía Catalina, que la tenemos en la Villa El Trigal, ¿Ya?, esas calles se prolongan ¿Ya?, y 

calles de Oriente a Poniente, la calle Colicura, que es parte de la prolongación de Pinares 1, ¿Ya?, a como así 

también la Avenida Circunvalación Norte y ya también existe en Pinares 1, entonces, Señores y Señoras 

Concejalas, el nombre propuesto para este Condominio es Condominio  Pinares, ¿Ya? lo qué someto a 

consideración. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Si no hay una consulta de algún Concejal o Concejala, procedemos a la 

votación. 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba el nombre de:  

Loteo, Calles y Pasajes, del Conjunto Habitacional, “CONDOMINIO PINARES”, de esta Comuna. El 

proyecto considera la apertura de 4 calles: Avenida Circunvalación Norte, que es continuación de Barrio 

Pinares I, Calle Nueva 2, que es continuación de calle Pehuén, en Barrio Pinares III, calle Colicura que es 

continuación de Barrio Pinares I, y calle Bahía Catalina, que es continuación de Villa El Trigal. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Aquí pasamos al Punto 16, de la Tabla es informe de Comisión de 

Seguridad Ciudadana y Calidad de Vida, Derechos Humanos y Patentes. ¿Según entiendo lo adelantamos?, 

¿Verdad? Ya está resuelto, excelente. 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Falta un Punto 
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SEÑOR HUGO GUZMAN: Si, perdón falta aún falta un Punto en el Territorial del edificio Focus. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Un tema, el edificio, el nombre del edificio Focus. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Ah, Okay, si él también queda por ver la designación del nombre edificio 

Focus Center, ubicado en Avenida Membrillar, en esta comuna. Concejal informante Señor Guzmán y expone, 

Señor Juan Carlos Ortiz Urzúa. 

SEÑOR HUGO GUZMAN: Si Don Juan Carlos, por favor, directo ¿Ya? 

SEÑOR JUAN CARLOS ORTIZ: Sí, gracias, Señores Concejales, ¿Ya?, efectivamente, tal como lo planteaba el 

señor Guzmán, nos encontramos como Dirección de Obras, ¿No es cierto?, frente a situaciones de hecho en que 

el proyecto en Verde, ¿No es cierto?, ya se gestiona con un Nombre entonces, efectivamente, este edificio, el 

edificio Focus Center, que se ubica en Avenida Membrillar, N° 230, es una de estas situaciones entonces 

efectivamente, la potestad, ¿No es  cierto?, de asignar nombres, es del Concejo, ¿Ya?, Pero es esta petición, 

¿No es cierto?, de Focus Center, que está en Membrillar 230, que fue rechazado por 3 votos y dos aprobaciones, 

el día 25, el día 27 de enero, ¿No es cierto?, el Gerente de la Inmobiliaria, solicita que este tema se ponga en 

Tabla nuevamente. Porque aquí tiene que seguir un proceso de Escrituración entre otros, de servicios entonces, 

si no es Focus Center. Y ahí yo creo que el Concejo tiene una, la Comisión Territorial, ¿No es cierto?, un Banco 

de antecedentes para proponer alguna, algún nombre, ¿Ya?, pero no podemos rechazar, creo yo, y dejar esto en 

el aire, entonces si esto no sé, aprueba como Focus Center la petición de la inmobiliaria es que esto sea edificio 

Membrillar 230, ¿Ya? Ellos son los mismos que construyeron Membrillar 50, que tiene el mismo nombre, digamos 

de la dirección Membrillar 50. Entonces, efectivamente, toda la papelería, todos los antecedentes se tramitaron 

como Focus Center, entonces las peticiones, es, si no es Focus Center, ¿Ya? Es Membrillar 230, para que ellos 

sigan avanzando con las Escrituras en el Conservador y las certificaciones en las empresas de Servicio de Agua 

Potable y Electricidad. Eso Señores Concejales. 

SEÑOR HUGO GUZMAN:  Presidenta. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Concejal Hugo tiene la palabra. 

SEÑOR HUGO GUZMAN: Sí, efectivamente, dejar claro que básicamente el rechazo por parte de los miembros 

que estamos en la Comisión no tenía que ver con el nombre. Podría haber alguna observación, quizás, y se 

entendió claramente el concepto de que Focus, en inglés, ¿Cierto? tenía que ver con la función que va a cumplir 

el edificio que iba a tener oficinas de profesionales y quiere una nueva mirada o un nuevo enfoque, y eso lo 

teníamos súper claro. El rechazo tuvo que ver más bien con el procedimiento porque finalmente la sensación que 

le queda a los Concejales es para que estamos, para que está la Comisión, si llega a la carpeta lista con el nombre 

listo y llega al final del proceso y nos vemos un poco con las manos atadas en el sentido de poder rechazar o 

aprobar en lo personal y particular, y hablo por mí, si bien es cierto, yo rechacé en la Comisión, estaría por aprobar 

ahora, manteniendo el nombre Focus para respetar a la inmobiliaria porque en realidad tampoco es culpa de la 

inmobiliaria que el proceso continúe su curso de una manera que tal vez no es la apropiada Pero sí haciendo la 

observación, y qué bueno que esto queda siempre en Acta de que para futuros proyectos, ya sean de edificio o 

de Villa o poblaciones, pase antes por el Concejo antes de que siga el curso la carpeta. Así que yo estaría por 

aprobar con el nombre de original de Focus, no sé los demás Concejales. Gracias Presidenta 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Consulta Presidenta 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Tiene la palabra Concejal. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: A Juan Carlos, ¿Ellos ya partieron el proceso con este Membrillar, no sé cuánto? 

¿O está en espera de nosotros nomas? 

SEÑOR JUAN CARLOS ORTIZ: Concejal, están a la espera del informe de la Comisión. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Ah, entonces no. 

SEÑORA MARIA EL CARMEN ORUETA: Se tiene que ir hoy día 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Si, se acabo 
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SEÑORA ALICIA BARRERA: Presidenta, yo creo que importante que esto se resuelva hoy no podemos por un 

tema administrativo, ¿Cierto? Implicaríamos, ¿Cierto?, a las personas del condominio, sino no aprobaremos el 

nombre, ahora, ahora no sé si le parece Presidenta, yo creo que el Director Don Juan Carlos Ortiz nos ha dado 

un punto técnico en relación a por qué es recomendable, ¿Cierto?, uno u otro nombre Yo creo que sería bueno 

que este Concejo atendiera ese punto, ¿o que le parece a la Señora Valentina que nos pudiera el Director, 

puntualizar en ese sentido, con más detalle, por ¿Cuál es la importancia de votar hoy? Y ¿Por qué la idea sería 

una de esas dos alternativas? ¿No sé si que parece, Presidenta? 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Sí me parece según comprendí quedarían paralizadas las obras de no 

decidir su Nombre el día de hoy. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: No, no, del proceso legalización, que es lo más complicado. 

 SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Ahora ya está. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Y 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Por mi parte, sería excelente que exponga el experto en atención a aquello 

tomemos una decisión. 

SEÑOR JUAN CARLOS ORTIZ: Gracias Presidenta, efectivamente, ¿No es cierto?, como se ha explicado acá 

ahora esto nace en Verde, ¿Ya? hay una serie de edificios que están apareciendo hoy día en Rancagua, que ni 

siquiera han ingresado todavía algún expediente a la Dirección de Obras, y ya se está promocionando con un 

nombre de fantasía, ¿Ya?, eso tenemos que ver. Acá efectivamente, no aprobar hoy día, ¿No es cierto?, una de 

las alternativas que la primera fue Focus Center. La alternativa que propone el Gerente, es que sea Membrillar 

230, que es la ubicación del edificio donde se construye, ¿Ya?, detrás de esta aprobación hay una serie de 

documentos que son Conservador de Bienes Raíces, la Inscripción de los Títulos de Dominio, ¿No es cierto?, los 

Servicios, Empresas Sanitarias para las conexiones al Agua Potable, Alcantarillado y el SEC, por la parte eléctrica 

gas, o sea, tenemos todo esto asociado a este Inconveniente, ¿Ya? así es que yo no sé si hay alguna duda, o 

podemos sugerir que el Concejo, Honorable Concejo apruebe el nombre original o la alternativa  de Membrillar 

230. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Presidenta. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Concejal tiene la palabra. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Muchas gracias. Simplemente quiero señalar que nosotros estamos en lo 

correcto, la Inmobiliaria está mal acostumbrada siempre a hacer las cosas un poco al revés. ¿Quizás el 

procedimiento del malo o que se yo?, y ahora viene a solicitarnos un segundo nombre, o sea, no basta con 

imponer un nombre en todo el proceso y nosotros ser meramente un órgano administrativo de la voluntad de la 

inmobiliaria. Sino que también nos da una alternativa y eso a mí no me parece Presidenta. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: ¿Presidenta? 

SEÑOR EMERSONA AVENDAÑO: Creo que seguir siendo así, no le veo el sentido a hacer las Comisiones 

Territoriales ni aprobar los nombres. Si ya está todo listo, está todo zanjado que queda de nosotros gastar nuestro 

tiempo en este debate no tiene ni el mero sentido Presidenta que este órgano tenga, ni siquiera esa facultad de 

poner o no poner el nombre, porque al final está la inmobiliaria y ya está. No hay otra alternativa. Solamente 

destacar que nos cuenta Patricio Henríquez, una vez lo rechazaron porque eran los nombres de los Estados de 

Estados Unidos. Pero reitero nuevamente que era porque era Estados Unidos, no a la hora de que en otro país 

quizás hubiera seguido eso no más Presidenta, muchas gracias. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Gracias, Concejal, Concejal, Patricio tiene la palabra. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Sí me gustaría consultarle el Director de Obras, si es factible que pudiera ser 

como señalara el  Concejal Guzmán, que, o sea, hablo en Comisión pasada que se pudiera votar en Verde o en 

Blanco, que ahora, que son peores todavía el nombre de un proyecto que a lo mejor después no va a tener la 

factibilidad, o no va a llegar a concretarse por a, b, c razón, o sea técnicamente, de la Dirección de Obras, es 

factible que nosotros cuando se vaya a crear un proyecto, una empresa X en Verde, o  en Blanco, nos manda el 
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nombre, nosotros lo aprobemos y después resulta que quieren nada, o sí, bueno, resulta mucho mejor, pero 

puede suceder eso. ¿Es factible, técnicamente de parte de la Dirección de Obras? Esa es la pregunta 

SEÑOR JUAN CARLOS ORTIZ: Concejal Henríquez si, efectivamente, al Departamento de Edificaciones, se le 

ha instruido, ¿No es cierto?, que no acepten Ante proyectos o ideas de proyecto, digamos ya con nombres 

definidos, ¿Ya?, se le ha explicado que de acuerdo a la Ley Orgánica, es el Concejo quién aprueba nombres, 

¿Ya?, entonces, pero también yo creo que aquí la Comisión Territorial, ¿No es cierto?, debiera tener un Banco 

de datos y de proponer, si no nos gusta el nombre de la inmobiliaria, es deber del Concejo Municipal de decir no 

este nombre no nos parece y tenemos esta alternativa. Y eso se lo propone, ¿No es cierto?, a la inmobiliaria eso, 

yo creo que es el tema que aquí históricamente no se ha tenido un Banco de datos para poder tener alternativas, 

porque si rechazamos, claro, rechazamos, pero dejamos a la inmobiliaria, ¿No es cierto?, sin seguir avanzando 

en papeles, que de repente son claves para ellos 

Entonces al Departamento, como le digo de Edificación y Urbanización se les ha informado que de acuerdo a la 

Orgánica de Municipalidades no acepten, ¿No es cierto?, nuevos proyectos con nombres que ni siquiera han sido 

pasados por el Concejo todavía no, eso Señores Concejales. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Presidenta. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Concejal tiene la palabra. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Sí, bueno, en vista que tenemos que hacer un mea culpa,  ni el Concejo, 

ni el Municipio, hemos sido proactivos con respecto a este tema. Yo creo que por lo menos yo voy a concurrir con 

mi voto para aprobar el Focus Center mientras no, no, arreglemos el problema que tenemos nosotros interno 

donde se haga valer esta moción que nos ha señalado el Director de Obras en términos de que no se acepten en 

los nombres antes de o sea, y poder nosotros tener un Banco de propuestas, de nombre, etcétera, etcétera, por 

lo tanto, yo quiero señalar que también tenemos que hacer nuestra mea culpa en este asunto, y en este caso, 

como esto ya venía desde mucho antes, yo mi voto concurre por aprobar el nombre original. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Gracias Concejal, Director, en atención a lo expuesto, usted, nos 

recomendaría votar una de las dos opciones, ¿Verdad? 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Presidenta, Presidenta. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Concejal, Villagra tiene la palabra. 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Sí, muchas gracias. Mire, este es un tema repetido, ¿Verdad? Y este asunto de 

Banco de datos o mini Banco como quiera llamársele. Yo por mi parte, yo entregué hace un tiempo un listado de 

nombres, y también quedó abierta la posibilidad para que todos los Concejales aportarán con nombres. Por lo 

tanto, yo creo que debe haber nombres, o sea, deben estar, entonces, Juan Carlos, es usted que cumple un rol 

super importante y siempre lo ha hecho muy bien. Sería importante que la los nuevos proyectos supieran de este 

de, por lo menos, estos nombres que tenemos hoy día puesto ahí, en particular, para que se puedan llevar el 

nombre de algún personaje rancagüino destacado y hay hartos. Simplemente eso. 

SEÑOR JUAN CARLOS ORTIZ: Sí Concejal Villagra, efectivamente, nosotros recibimos su listado, pero se derivó 

a Secretaría Municipal para complementarlo porque venían nombres, ¿Ya?, pero yo creo que necesitamos una 

bibliografía de quiénes son las personas, ¿Ya?, para que las inmobiliarias y el Concejo, ¿No es cierto?, también 

lo consensue y lo y lo vemos y manejemos estas propuestas, ¿Ya?, en el listado, efectivamente, venían varios 

nombres, algunos por ejemplo, recuerdo Don Nicolás Díaz, que ya tiene su Consultorio, ¿No es cierto?, su 

nombre, pero yo creo que esto tenemos que trabajarlo en la Comisión Territorial, un Banco de datos con los 

rancagüinos destacados y bueno, y eso resuelto  el Concejo tiene esa facultad de imponer estos nombres por 

mucha papelería que venga tengamos. Esta es la propuesta, esto el Concejo aprueba. Entonces yo creo que es 

un tema que hay que darle vuelta, Señores Concejales, de que tengamos un listado consensuado por los 

Concejales, para, ¿No es cierto?, tener alternativas de propuestas. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Bueno, votemos no mas 
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SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias Director, algún Concejal o Concejala, ¿Tiene alguna otra 

duda, u observación? 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Votemos no más Presidenta 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Okay, en atención a lo expuesto, solicito al Secretario Municipal por favor 

tomar la votación. 

SEÑOR CARLOS MORALES: ¿Señorita Valentina Cáceres? 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Apruebo el nombre de Focus Center, pero con una observación de que no 

volvamos a estar en la misma instancia de estar ya aprobando lo de la empresa y no estar ejerciendo nuestro rol 

como Concejal y Concejala. 

SEÑOR CARLOS MORALES: ¿Señor Manuel Villagra? 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

SEÑOR CARLOS MORALES: ¿Señor Patricio Henríquez? 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Apruebo Focus Center 

SEÑOR CARLOS MORALES: ¿Señora María del Carmen Orueta? 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: Apruebo 

SEÑOR CARLOS MORALES: ¿Señor Emerson Avendaño? 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Rechazo. 

SEÑOR CARLOS MORALES: ¿Señorita Viviana Morales? 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo 

SEÑOR CARLOS MORALES: ¿Señora Jacqueline Vidal? 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo 

SEÑOR CARLOS MORALES: ¿Señor Carlos Arellano? 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo 

SEÑOR CARLOS MORALES: Y, ¿Señor Cristian Toledo? 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

SEÑOR HUGO GUZMAN: Me salto, Secretario, falta, Guzmán. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ah, disculpa Señor Guzmán 

SEÑOR HUGO GUZMAN: Apruebo, Hugo Guzmán, sumándome la observación que hizo nuestra Presidenta. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Perfecto, comentarles una sola cosa, Señores Concejales, de yo creo que con 

esto se van a seguir encontrando con algunas situaciones porque hay varios edificios en construcción, hay varias 

poblaciones en construcción, así que, por si acaso, para que no se encuentre con sorpresa más adelante porque 

digo es bueno que lo tengan presente. 

SEÑOR JUAN CARLOS ORTIZ: Gracias, Señores y Señoras Concejales, ¿Ya?, el trabajo, la Comisión por lo 

que anuncia Carlos Morales es clave de juntarnos y ver y proponer nombres, llegado el momento, así que gracias 

a todos. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias a usted, Director. 
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ACUERDO: Con el voto de la mayoría de los Señores Concejales asistentes, y el voto de rechazo del 

Concejal Señor Emerson Avendaño, se aprueba el nombre de:  

 Edificio FOCUS CENTER, ubicado en Avenida Membrillar N° 230, de esta comuna. 

 

16.- Informe Comisión de Seguridad Ciudadana, Calidad de Vida, Derechos Humanos y Patentes:  

              -Situación de Seguridad de calle Diego de Almagro 

Concejal Informante: Señor Emerson Avendaño 

Expone: Señor Jorge Jocelin Almendras, Director de la Dirección de Seguridad Pública, y Gestión de Riesgos. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Seguimos con el siguiente Punto en Tabla N° 18 Para Conocimiento del 

Honorable Concejo Municipal, informe de Escuelas de Verano año 2022, desarrollado por la Asociación Chilena 

de Municipalidades del Concejal, el Señor Hugo Guzmán Millán realizado en la ciudad de Valdivia. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Presidenta, es que saltó un Punto de Tabla sobre la Comisión de Seguridad 

que no solamente trato de las Patentes de Alcohol, sino también de lo que es seguridad en la calle Diego De 

Almagro, donde están todas las discotecas. Y esa esa parte por lo menos no la pudimos comentar en el punto 

anterior, pero ahí usted ve en el orden que quiera. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias Concejal por la observación, estoy buscando el Punto 

específico respecto a la calle Diego de Almagro. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: O me dejaron fuera. Punto 16 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Presidenta está en el Punto 16, nos adelantamos en primera instancia al punto 

17, y ahora 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Okay 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Deberíamos hacer el 16. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Entonces, vamos con el Punto N°16, Informe de Comisión de Seguridad 

Ciudadana de Calidad de Vida, Derechos Humanos y Patentes, expone el Concejal Avendaño 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Gracias Presidenta, bueno ya las patentes están zanjadas. Me gustaría darle 

la palabra a Jorge Jocelin, que nos podría relatar un poco el debate que surgió ahí para que todos nuestros 

vecinos sepan que se está trabajando en lo que es la Seguridad de Diego de Almagro, Jorge. Disculpe que lo 

haga hablar 

SEÑOR JORGE JOCELIN: Hola, buenas tardes, nuevamente la verdad es que esa Comisión estuvo bastante 

extensa y abordamos también como un punto independiente el tema de seguridad relacionado al sector Diego de 

Almagro, la verdad es que acá hay varias cosas a considerar que son relevantes en términos de seguridad en 

principio, pero que le competen al Concejo de a este Concejo en particular, porque no vale la pena el remontarse, 

como a lo que a lo que fue o a lo que no fue hacia el pasado, la verdad, porque acá hay un tema también de 

diseño urbano, que es bastante importante considerar tiene que ver con lo siguiente. La verdad es que el tema 

de seguridad, por ejemplo, del barrio Diego de Almagro también está muy vinculado al desarrollo, ¿No?, de las 

actividades nocturnas que se dan en el entorno muy bien. Pero acá lo que vale preguntarse, bueno, es que estuvo 

primero la verdad es que muchos de las nuevas urbanizaciones llegaron posterior a la existencia de los Centros 

Nocturnos, ¿Ya?, entonces, ahí, obviamente hay, no nos vamos a erradicar a las personas de ahí ni y se ve muy 

difícil, por ejemplo, erradicar también estos centros, ¿Ya?, entonces el cómo nota, ¿No?, creo que vale la pena 

considerar esto toda vez cuando, por ejemplo, se está discutiendo en puntos anteriores, el tema desarrollo de 

nuevos Centros Habitacionales en la comuna, ¿Ya?, entonces para que ahí lo tengamos en asterisco, porque 
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estas cosas son problemas cuando ya llegan todas las personas a vivir muy bien, entonces él ahí hay como una 

cosita que hay que tener en consideración para cuando se vean temas de Plano Regulador, etcétera, ya eso no, 

eso lo consignó como un asterisco. La verdad que en temas de seguridad relacionados al barrio Diego de Almagro 

tenemos varias cosas bien y todos tienen que ver o las mayoritariamente tienen que ver con el desarrollo de las 

actividades nocturnas, muy bien. Los principales reclamos que tenemos de los vecinos vienen dados por al menos 

2 de las siguientes, consideraciones, en principio, los ruidos molestos que generan las, las discotecas y acá se 

abre un punto porque nosotros hemos hecho fiscalizaciones y es  evidente, hay un ruido asociado a la música de 

la discoteca, pero también hay un ruido asociado a la presencia y asistencia de personas a los Centros Nocturnos, 

¿Ya?, que asisten estos autos modificados muy bien que tienden a aumentar la percepción de ruido de estos 

locales, ¿Ya?, obviamente el dueño de este local no tiene, cómo ¿No?, en primera instancia el de prohibir la 

existencia de estos automóviles, a estos lugares. Cuando no son en las inmediaciones o en los recintos o en los 

estacionamientos de estos locales, lo hacen en las plazas aledañas, ¿Ya?, acá hay un tema, por ejemplo, que 

convoca a los a los vecinos que circundan a estos locales, la verdad es que ellos, lo que se denomina la previa, 

se hace hasta altas horas de la noche, la verdad es que los jóvenes entran a locales de diversión ya muy entrada 

la madrugada. O sea, estamos, estamos diciendo que estas personas se juntan, ¿No?, es alrededor de estos 

autos, disculpen, pero y alrededor de las 3:00, de la mañana hacen ingresos recién a los locales de entretención. 

Entonces tenemos un lapso entre las 12 y las 3, de la madrugada, en donde estas personas comparten ingieren 

alcohol, un consumen drogas, orinan en los en los árboles o postes, consumen drogas etcétera. 

Hay riñas, altercado, incivilidades, como nosotros la conocemos, el mundo de la seguridad asociado a la presencia 

de estos tipos que posteriormente Irán asistir a estos lugares a estos locales de entretención. La verdad es que 

los vecinos de este sector no la pasan bien ahí la Concejala Viviana puede dar fe de aquello Eso es en gran parte 

lo que se sucede en cuanto a temáticas de inseguridad en el sector. Obviamente también hay otras propias, pero 

que tienen que ver con la dinámica propia de seguridad de una comuna, ¿Ya?, pero en mayoritariamente la 

percepción de inseguridad de los vecinos viene dada por la incomodidad generada por los ruidos, por un lado, y 

por la existencia de los que son los clientes y consumidores de estos Centros Nocturnos en el sector.  Esto se 

focaliza en días de la semana. La verdad es que podríamos tener en consideración que se focaliza entre jueves 

y sábado, No obstante, algunos de estos locales están abriendo en, durante otros días de la semana, ¿No?, que 

así se lo cuándo así se los permite la ley. 

Así que eso es cuanto puedo referir Presidente de Comisión y Concejal, no sé si hay, ¿Alguna otra duda? 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: ¿Algún Concejal o Concejala, tiene alguna duda o consulta? 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Sería el Punto Presidenta 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias, Concejal, 

ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman conocimiento del 

tema planteado, 

Informe de Comisión de Seguridad Ciudadana de Calidad de Vida, Derechos Humanos y Patentes 

                 -Situación de Seguridad de calle Diego de Almagro 

A) Renovación de Patentes de Alcoholes, pendientes de renovación correspondientes al periodo 01 de enero de 

2022, al 30 de junio de 2022.  

B) Solicitud de Otorgamiento de Patente De Alcoholes:  

- De la Sociedad Servicios Gastronómicos COY SpA, Rut Nº 77.103.032-7, quien solicita el Otorgamiento de 

Patente de Restaurante Diurno Y Nocturno, en Local ubicado en Avenida República de Chile N' 667, Rancagua.  

C) Solicitud De Cambio De Local De Patente Alcoholes. De Don Claudia Enrique Padilla Parrao, quien solicita el 

Cambio de Local de la Patente Rol 4-21, Depósito De Bebidas Alcohólicas, hacia el nuevo local ubicado en 

Diagonal Doñihue N° 1272, Local 1, Bosques De San Francisco.  

Concejal Informante: Señor Emerson Avendaño Llanca, Presidente de la Comisión de Seguridad Ciudadana, 
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Calidad de Vida, Derechos Humanos y Patentes.  

Antecedentes: Correo electrónico de solicitud de Comisión. 

Antecedentes: EXP.E 1557/2022, de fecha 13 de enero de 2022, referido a Oficio Nº 237, de fecha 13 de enero 

de 2022, del Departamento de Rentas, con Informe actualizado. 

ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman conocimiento del 

tema planteado. 

Informe de Comisión de Seguridad Ciudadana de Calidad de Vida, Derechos Humanos y Patentes 

A) Renovación de Patentes de Alcoholes, pendientes de renovación correspondientes al periodo 01 de 

enero de 2022, al 30 de junio de 2022.  

B) Solicitud de Otorgamiento de Patente De Alcoholes:  

- De la Sociedad Servicios Gastronómicos COY SpA, Rut Nº 77.103.032-7, quien solicita el Otorgamiento 

de Patente de Restaurante Diurno Y Nocturno, en Local ubicado en Avenida República de Chile N' 667, 

Rancagua.  

C) Solicitud De Cambio De Local De Patente Alcoholes. De Don Claudia Enrique Padilla Parrao, quien 

solicita el Cambio de Local de la Patente Rol 4-21, Depósito De Bebidas Alcohólicas, hacia el nuevo local 

ubicado en Diagonal Doñihue N° 1272, Local 1, Bosques De San Francisco.  

 

17.- Acuerdo para renovación de Patentes de Alcoholes, pendientes correspondientes al periodo 01 de enero de 

2022, al 30 de junio de 2022.  

B) Acuerdo para Otorgamiento de Patente De Alcoholes: De la Sociedad Servicios Gastronómicos COY SpA, 

Rut Nº 77.103.032-7, quien solicita el Otorgamiento de Patente de Restaurante Diurno Y Nocturno, en Local 

ubicado en Avenida República de Chile N° 667, Rancagua.  

C) Acuerdo para Cambio De Local De Patente Alcoholes. De Don Claudia Enrique Padilla Parrao, quien solicita 

el Cambio de Local de la Patente Rol 4-21, Depósito De Bebidas Alcohólicas, hacia el nuevo local ubicado en 

Diagonal Doñihue N° 1272, Local 1, Bosques De San Francisco.  

Expone: Señor Juan Camilo Bustamante, Jefe del Departamento de Rentas. 

Antecedentes: EXP.E 2899 /2022, de fecha 25 de enero de 2022, referido a Oficio Nº 454, de fecha 25 de enero 

de 2022, del Departamento de Rentas, con Informe Definitivo.  

SEÑOR ALCALDE: Si yo voy a pedir al Concejo que podamos adelantar un Punto en la Tabla. Nosotros hicimos 

bueno, un operativo de test de PCR, a los funcionarios y funcionarias Municipales a propósito del aumento de 

los contagios, y don Juan Camilo, que está conectado, dio positivo en COVID, así que preguntarle primero, 

¿Cómo está Juan? 

Estas con silencio está en silencio. 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Juanito estas moteado 

SEÑOR JUAN CAMILO: Sí, bueno, Buenos días a todos. 

SEÑOR ALCALDE: Ahora sí, Lo único que me tiene preocupado por dos cosas, Alcalde, bueno, mi familia toda, 

lamentablemente hoy día está contaminada con esto, incluso hasta un nieto. Pero bueno, esto son los gajes del 

oficio no más, cuidarnos y lo segundo Alcalde, que me preocupa de sobremanera, ya lo comenté un poco con la 

Administradora y también con Alejandro Bratti, Director, es que Rentas, habemos ya, cuatro confirmados y 
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prácticamente hay dos personas en la oficina, entonces eso es sumamente complicado, hay que ver cómo 

reforzamos allí, básicamente, incentivando, por ejemplo, que la gente porque hoy día es término del plazo para 

pago de patentes, entonces incentivar el pago a través de digamos, página web, de forma telemática y no 

presenciales. Así que, pero en general mi salud, un poquito de dolor de cabeza, pero me siento mejor que los 

días anteriores, así que gracias Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Si Juan, vamos bueno lo ha informado la Administradora del, digamos, el trabajo que 

estamos haciendo precisamente en protocolo en un tema de Covid en los funcionarios. Así que hoy lo voy a 

informar. Bueno, gracias por estar conectado, entiendo que está enfermo, pero vamos a pasar con la 

colaboración del Concejo al Punto 17 de la Tabla ya para que podamos ver el punto. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Muy bien. Muy bien Alcalde, gracias, y así le damos más tiempo a la gente para que 

pueda pagar. 

Entonces en este caso. ¿A ver? para para hacer, para ir en orden, esto tiene que ser la. 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: La Comisión. 

SEÑOR ALCALDE: Tiene que ser la está, informa la Comisión de alcoholes. Pasamos el tiro a la Comisión 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Si no hay problema. 

SEÑOR ALCALDE: Sí, pasamos el tiro. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Gracias, Señor Alcalde, el, hace una semana atrás si no me equivoco, tuvimos 

la Comisión de Seguridad, Seguridad Ciudadana, Calidad de Vida, Derechos Humanos y Alcoholes, donde vimos 

las patentes que nos habían quedado pendientes más dos patentes que se sumaron a la solicitud de bueno de 

patentes de alcoholes los distintos, los distintos rubros que se tienen es así que ahí llegaron también unas 

Observaciones, es ahora de 2 lugares, si no me equivoco, así que ahí Juan Camilo nos puede indicar las 

patentes. Bueno y felicitar el trabajo que tuvimos, tuvimos dos horas y media, debatiendo sobre las patentes 

pendientes, así que ya están más menos trabajado ese sentido. Juan Camilo. 

SEÑOR ALCALDE: Don Juan, entonces comenzamos. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Gracias Alcalde y la sugerencia entonces de la Comisión, dado que participó un buen 

número de Señoras y Señores Concejales en la Comisión, es irnos caso a caso y solamente al ah, perdón la 

observación o la sugerencia qué hace la Comisión al Señor Alcalde, al Honorable Concejo? ¿Le parece así? 

SEÑOR ALCALDE: Sí, me parece Juan. 

 

1. ROLES 4-1243 Y 4-1244, RESTAURANTE DIURNO Y NOCTURNO, DE ABNERE AARON BUSTAMANTE 

CARRASCO, (ADQUIRIDA EN TRANSFERENCIA APROBADA POR D.E. N° 2612, DEL 12/07/2018), 

UBICADAS EN CÁCERES N° 333. (“BUDDHA”). 

SEÑOR JUAN CAMILO: Bien, gracias, bueno, entonces tal como lo planteaba el Presidente de la Comisión, se 

realizó un trabajo bastante intenso pero positivo, se analizó el caso a caso las situaciones pendientes y, por tanto, 

el para cada uno de los casos que vamos a señalar, ¿Cierto?, las sugerencias son las que a continuación se 

señalan, las primeras patentes que se analizaron fueron: 

Los roles 4-1243, y 4-1244, que es un Restaurant, que está ubicado en Calle Cáceres, 333 de acuerdo a todos 

los antecedentes recopilados en este local, ya no funciona. Allí existe otra patente extendida a un contribuyente 

distinto, y por lo tanto, la sugerencia, ah, y además está bastante, ¿Cierto?, registra deuda de 2 periodos 

anteriores, el acuerdo de la Comisión, Señor Alcalde, Señores y Señoras, Concejales es el siguiente, de acuerdo 

a lo, a todo lo señalado en el informe, se sugiere al Señor Alcalde y en uso de las facultades conferidas en el 

artículo 65, letra o de la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades y en el artículo 5 de la ley 19.925 sobre 
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Expendio y Consumo de Bebidas Alcohólicas, que se requiera el acuerdo del Concejo para ordenar la caducidad 

de estas patentes y que las Unidades Municipales correspondientes Inspección y Cobranzas, Rentas de 

conformidad a lo que dispone el artículo 66 de la Ley de Rentas, agoten los medios de cobro de las contribuciones 

de las patentes y Derechos Municipales adeudados. Ese el acuerdo o la sugerencia señalada Alcalde respecto 

a estas dos patentes. 

SEÑOR ALCALDE: Tenemos que llevarlo a votación. 

SEÑOR JUAN CAMILO: ¿Ya? la votación, exacto. 

SEÑOR ALCALDE: Okay Secretario, llamamos a votación el punto. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: ¿Se aprueba la recomendación? ¿Cierto?  

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya Señor Alcalde. 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales, se aprueba  sugerir al Señor Alcalde que en 

uso de las facultades conferidas en el artículo 65, letra o) de la Ley N° 18.695, Orgánica Constitucional de 

Municipalidades y en el artículo 5° de la Ley N° 19.925, sobre Expendio y Consumo de Bebidas 

Alcohólicas, se ordene la caducidad de las patentes de alcoholes Roles 4-1243 y 4-1244, Restaurante 

Diurno y Nocturno,  de Abnere Aaron Bustamante Carrasco, (adquirida en transferencia aprobada por D.E. 

N° 2612, del 12/07/2018), ubicadas en Cáceres N° 333. (“Buddha”), y que las Unidades Municipales 

correspondientes (Inspección y Cobranzas, Rentas), de conformidad a lo dispuesto en el artículo 66 de la 

Ley de Rentas Municipales, agoten los medios de cobro de las Contribuciones de Patentes y Derechos 

Municipales adeudados. 

2. PATENTE ROL 4-451, ESPENDIO DE CERVEZAS, DE DON MARCELO EFRAIN GALVEZ TEJEDA, 

UBICADA EN CALLE MILLÁN N° 649. 

 

SEÑOR JUAN CAMILO: Bien, corresponde ahora el segundo caso, el Rol 4-1451. Expendio de Cerveza, de 

Marcelo Efraín Gálvez Tejeda, ubicado en Calle Millán, 649, recordar que esta patente, ¿Cierto?, en el semestre 

pasado fue, no fue autorizada su renovación, dado que la Intendencia Regional de la época dicto o dio de una 

Orden de Clausura respecto a este lugar, ¿Verdad? por el hizo un Convenio básicamente por el tema COVID y 

porque estarían estaba funcionando, ¿Cierto?, en horario de “Toque de queda”, esta, digamos  Clausura fue 

reclamada o mejor dicho bien digo, reclamada, tal como lo señala la ley de alcoholes ante el Segundo Juzgado,  

de Policía Local. Y el Segundo Juzgado de Policía Local mediante una resolución levantó la clausura y por lo 

tanto, el acuerdo de la Comisión Señor Alcalde respecto a está patente es la siguiente que de acuerdo a los 

antecedentes emanados del Segundo Juzgado de Policía Local de Rancagua, que dejó sin efecto la clausura 

decretada por la Resolución Exenta 886 del 21 de la Intendencia Regional se sugiere al Señor Alcalde que se 

autorice la renovación de esta Patente, y que el Honorable Concejo preste el Acuerdo para ello. Esa es la 

sugerencia, Señor Alcalde, que habría que votar. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, Secretario, procedemos a la votación. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya Señor Alcalde. 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la renovación de la 

patente: ROL 4-451, EXPENDIO DE CERVEZAS, DE DON MARCELO EFRAIN GALVEZ TEJEDA, UBICADA 

EN CALLE MILLÁN N° 649. 

 

3. ROLES, 4-1068, DISCOTECA; 4-1128 Y 4-1129, RESTAURANTE DIURNO Y NOCTURNO, DE LA 

SOCIEDAD COMERCIAL Y SERVICIOS TOTAL BAR, RUT N° 76.516.953-4, UBICADAS EN AV. MIGUEL 

RAMIREZ N° 91. 
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SEÑOR JUAN CAMILO: Y el tercer caso del corresponden a 3 patentes en un mismo local, Roles, 4-1068, 

Discoteca; 4-1128 y 4-1129, Restaurante Diurno Y Nocturno, de la Sociedad Comercial y Servicios Total Bar, Rut 

N° 76.516.953-4, ubicadas en Avenida Miguel Ramírez N° 91. Luego del análisis de los antecedentes, las 

sugerencias del señor, de la Comisión, al Señor Alcalde y al Honorable Concejo es la siguiente: Se sugiere al 

Señor Alcalde que autorice la renovación de estas patentes y que el Honorable Concejo preste su acuerdo para 

ello, la Dirección de Seguridad Pública, junto a otros Servicios Públicos, deberá coordinar fiscalizaciones 

permanentes a este establecimiento, sin perjuicio de ello se recomienda realizar Mesas de Diálogo entre los 

dueños del establecimiento y los vecinos del sector, representados por sus organizaciones vecinales, para que 

en estas reuniones de trabajo mediante un procedimiento voluntario de participación, puedan comunicarse y 

negociar para encontrar, de manera amigable y satisfactoria, solución a los problemas que les afectan. Se 

propone también revisar el comportamiento del local y contribuyente en la próxima renovación que debe ocurrir 

en el mes de julio, del año, 2022. 

Esa es la recomendación, Señor Alcalde, que habría que votar. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien. Procedemos a la votación. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya Señor Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Secretario, ¿No sé si se escuchó? La Concejala Jacqueline Vidal 

SEÑOR CARLOS MORALES: Si, Señor Alcalde, le leí los labios. 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Me había puesto en silencio. 

SEÑOR ALCALDE: Gracias, muy bien, está bien. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la renovación de las 

patentes, ROLES, 4-1068, DISCOTECA; 4-1128 Y 4-1129, RESTAURANTE DIURNO Y NOCTURNO, DE LA 

SOCIEDAD COMERCIAL Y SERVICIOS TOTAL BAR, RUT N° 76.516.953-4, UBICADAS EN AVENIDA 

MIGUEL RAMIREZ N° 91. 

La Dirección de Seguridad Pública, junto a otros Servicios Públicos, deberá coordinar fiscalizaciones 

permanentes, se recomienda realizar Mesas de Dialogo entre el dueño del local y los vecinos del sector, 

a fin de mediar y buscar soluciones a los problemas que les afectan y se propone revisar el 

comportamiento de este local y el contribuyente, en la próxima renovación de Patentes que debe ocurrir 

en el mes de julio del 2022. 

 

4. ROL 4-118, DEPÓSITO DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS, DE DOÑA MARJORIE ALEJANDRA OYANEDEL 

ZUÑIGA, UBICADA EN AVENIDA AUSTRAL N° 437, VILLA AUSTRAL.  

 

SEÑOR ALCALDE: Seguimos. 

SEÑOR JUAN CAMILO:  El caso cuatro corresponde al rol 4-118, Depósito de Bebidas Alcohólicas, de Doña 

Marjorie Alejandra Oyanedel Zúñiga, ubicada en Avenida Austral N° 437, Villa Austral, que bueno, que está en 

autorizada, y pertenece o pertenecía, mejor dicho, a Marjorie, Alejandra Oyanedel, hoy día, cierto fue registrada 

en este pasado por el nuevo contribuyente y el acuerdo de la Comisión es la siguiente, Señor Alcalde. 

Se sugiere al Señor Alcalde que autorice la renovación de esta patente y que el Honorable Concejo preste su 

acuerdo para ello. La Dirección de Seguridad Pública, junto a otros Servicios Públicos, deberán coordinar 

fiscalizaciones permanentes, se recomienda realizar Mesas de Dialogo entre el dueño del local y los vecinos del 

sector. Aunque lo de mediar y buscar soluciones a los problemas que le afectan y se propone revisar el 

comportamiento de este local y el contribuyente, la próxima renovación de Patentes que debe ocurrir en el mes 

de julio del 2022, es el acuerdo. Señor Alcalde, Señores Concejales. 
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SEÑOR ALCALDE: Si procedemos a la votación. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya Señor Alcalde, estaríamos. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la renovación de la 

patente, ROL 4-118, DEPÓSITO DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS, DE DOÑA MARJORIE ALEJANDRA 

OYANEDEL ZUÑIGA, UBICADA EN AVENIDA AUSTRAL N° 437, VILLA AUSTRAL.  

 

La Dirección de Seguridad Pública, junto a otros Servicios Públicos, deberán coordinar fiscalizaciones 

permanentes, se recomienda realizar Mesas de Dialogo entre el dueño del local y los vecinos del sector, 

a fin de mediar y buscar soluciones a los problemas que les afectan y se propone revisar el 

comportamiento de este local y el contribuyente, en la próxima renovación de Patentes que debe ocurrir 

en el mes de julio del 2022. 

5. PATENTE ROL 4-55, DEPÓSITO DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS, DE DOÑA ELIZABETH AROS SANTIS, 

UBICADA EN CALLE HILARIO VIAL N° 326, POB. RANCAGUA ORIENTE.  

SEÑOR JUAN CAMILO: Ahora analizamos patentes que quedaron pendientes porque registraban infracciones 

cursadas en el periodo. 

El Rol 4-55. Es un depósito de bebidas alcohólicas de Doña Elizabeth Aros Santis, ubicada en Calle Hilario Vial 

N° 326, Población Rancagua Oriente, y este local estaba infraccionado porque mantiene conexión con casa 

habitación,  de acuerdo al informe de la Dirección de Obras, la separación del local de la casa habitación fue 

realizada por tanto, el acuerdo de Comisión, considerando que el contribuyente pagó la multa impuesta y que la 

Dirección de Obras Municipales informa que el contribuyente cumplió con la notificación de independizar, el local 

de la casa habitación se sugiere al Señor Alcalde que autorice la renovación de la patente y que el Honorable 

Concejo preste su acuerdo para ello, esa es la sugerencia Señor Alcalde 

SEÑOR ALCALDE: Procedemos a la votación 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya, Señor Alcalde. 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la renovación de la 

patente, Rol 4-55, Depósito De Bebidas Alcohólicas, de Doña Elizabeth Aros Santis, ubicada en Calle 

Hilario Vial N° 326, Población Rancagua Oriente. 

 

6. PATENTE ROL 4-853, RESTAURANTE, DE DOÑA GRACIELA MANCILLA CARDENAS, UBICADA EN 

CALLE CALVO N° 673.  

SEÑOR JUAN CAMILO: Bien, seguimos con la siguiente patente, corresponde a Patente Rol 4-853, Restaurante, 

de Doña Graciela Mancilla Cárdenas, ubicada en Calle Calvo N° 673. Esta tiene una infracción por suministrar 

alimentos, perdón, bebidas alcohólicas, sin suministrar alimentos. La sugerencia de la Comisión en la siguiente 

te sugiere al Señor Alcalde que autorice la renovación de la patente y que el Consejo preste su acuerdo para ello. 

Se sugiere fiscalización y para lo cual la Dirección de Seguridad Pública, junto a otros Servicios, deberán coordinar 

fiscalizaciones permanentes al establecimiento y se propone realizar su comportamiento del local y del 

contribuyente. La próxima renovación que debe ocurrir en el mes de julio del año 22. Es la sugerencia, Señor 

Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, procedemos a la votación. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la renovación de la 

patente ROL 4-853, RESTAURANTE, DE DOÑA GRACIELA MANCILLA CARDENAS, UBICADA EN CALLE 

CALVO N° 673. 
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Se sugiere fiscalización y para lo cual la Dirección de Seguridad Pública junto a otros Servicios Públicos, 

deberán coordinar fiscalizaciones permanentes al establecimiento. Se propone revisar el comportamiento 

del local y contribuyente en la próxima renovación que debe ocurrir en el mes de julio de 2022. 

 

 

7. PATENTE ROL 4-134, DEPÓSITO DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS, DE DON JAIME CONTALBA 

CABEZAS, UBICADA EN CALLE VIRGO N° 1708, HERMANOS VERA.  

 

SEÑOR JUAN CAMILO: La próxima corresponde a la Patente Rol 4-134, Depósito de Bebidas Alcohólicas, de 

Don Jaime Contalba Cabezas, ubicada en Calle Virgo N° 1708, Hermanos Vera. 

Acá resulta una infracción por no contener, no exhibir un cartel del artículo 40 de la ley de alcoholes. La sugerencia 

es la siguiente, considerando que contribuyente pagó la multa y adquirió en el Municipio el cartel actualizado 

establecido en el artículo 40 de la Ley 1995, se sugiere al Alcalde y autorice la renovación de la patente y el 

Honorable Concejo preste su acuerdo para ello. Esa es la sugerencia, Señor Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Bien, procedemos a la votación. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya Señor Alcalde. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la renovación de la 

patente, ROL 4-134, DEPÓSITO DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS, DE DON JAIME CONTALBA CABEZAS, 

UBICADA EN CALLE VIRGO N° 1708, HERMANOS VERA.  

  

8. PATENTE ROL 4-22, DEPÓSITO DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS, DE DOÑA MARIA ESPINOZA LOPEZ, 

UBICADA EN CIRCUNVALACIÓN N°305. LOS ALPES. 

 

SEÑOR JUAN CAMILO: Bien la siguiente solicitud corresponde a la Patente Rol 4-22, Depósito de Bebidas 

Alcohólicas, de Doña María Espinoza López, ubicada en Circunvalación N°305. Los Alpes 

Acá estaba porque deben independizar el local de su casa habitación de acuerdo a los antecedentes, y 

considerando que el contribuyente pagó la multa impuesta y que la Dirección de Obras Municipales informa que 

el contribuyente cumplió la notificación de independizar el local de su casa habitación, se sugiere al Alcalde que 

autorice la renovación de la Patente y el Concejo preste su acuerdo para ello, esa es la sugerencia, Señor Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, pues procedemos a la votación. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya Señor Alcalde. 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la renovación de la 

patente, ROL 4-22, DEPÓSITO DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS, DE DOÑA MARIA ESPINOZA LOPEZ, 

UBICADA EN CIRCUNVALACIÓN N°305. LOS ALPES. 

 

9. PATENTE ROL 4-605, DEPÓSITO DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS, DE DOÑA CECILIA REYES CORTES, 

UBICADA EN AV. LOURDES N° 2125; SAN NICOLAS.  

SEÑOR JUAN CAMILO: La siguiente solicitud corresponde a la Patente Rol 4-605, Depósito de Bebidas 

Alcohólicas, de Doña Cecilia Reyes Cortes, ubicada en Avenida Lourdes N° 2125; San Nicolas. Situación similar 

a la anterior, por lo tanto, el acuerdo de la Comisión es sugerir al Honorable Concejo y al Señor Alcalde lo 

siguiente, considerando que contribuyente pagó la multa impuesta y que la Dirección de Obras Municipal informa 

que el contribuyente cumplió la notificación de independizar el local de la casa habitación, se sugiere al Señor 

Alcalde que autorice la renovación de la patente y que el Honorable Concejo preste su acuerdo para ello. Ese es 

el acuerdo Señor Alcalde. 
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SEÑOR ALCALDE: Muy bien. Procedemos a la votación. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya, Señor Alcalde. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la renovación de la 

patente, ROL 4-605, DEPÓSITO DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS, DE DOÑA CECILIA REYES CORTES, 

UBICADA EN AVENIDA LOURDES N° 2125; SAN NICOLAS. 

 

 

10. PATENTE ROL 4-1022 Y 4-1023, RESTAURANTE DIURNO Y NOCTURNO, DE DON JUSTO ENRIQUE 

DONOSO IRARRAZABAL, UBICADA EN CALLE CUEVAS N° 844, LOCAL 1.  

 

SEÑOR JUAN CAMILO: Ya, el próximo caso corresponde a las Patentes Rol 4-1022, Y Rol 4-1023, Restaurante 

Diurno y Nocturno, de Don Justo Enrique Donoso Irarrazabal, ubicada En Calle Cuevas N° 844, Local 1. Registra 

una infracción causada por Carabineros y la sugerencia de la Comisión es la siguiente se sugiere al Señor Alcalde 

que autorice la renovación de esta patente y el Honorable Concejo preste su acuerdo para ello, se sugiere 

fiscalización y para lo cual la Dirección de Seguridad Pública, junto a otros Servicios Públicos, deberá coordinar 

fiscalizaciones permanentes al establecimiento, se propone revisar su comportamiento en la próxima renovación 

que debe ocurrir en el mes de julio del año 2022, ese es el acuerdo Señor Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Procedemos a la votación. 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la renovación de las 

patentes, ROL 4-1022 Y ROL 4-1023, RESTAURANTE DIURNO Y NOCTURNO, DE DON JUSTO ENRIQUE 

DONOSO IRARRAZABAL, UBICADA EN CALLE CUEVAS N° 844, LOCAL 1.  

Se sugiere fiscalización y para lo cual la Dirección de Seguridad Pública junto a otros Servicios Públicos, 

deberán coordinar fiscalizaciones permanentes al establecimiento. Se propone revisar el comportamiento 

del local y contribuyente en la próxima renovación que debe ocurrir en el mes de julio de 2022. 

 

 

11. PATENTE ROL 4-273, RESTAURANTE DIURNO, DE DOÑA JOSEFINA RAMOS MORALES, UBICADA 

EN VICENTE CALVO N° 549.  

 

SEÑOR JUAN CAMILO: La próxima solicitud, Señor Alcalde, es la Patente Rol 4-273, Restaurante 

Diurno, de Doña Josefina Ramos Morales, ubicada en Vicente Calvo N° 549, también registró  una, 

infracción cursada por Carabineros por venta de alcohol sin consumo de alimento, la sugerencia es la 

siguiente, de acuerdo, se sugiere al Señor  Alcalde que autorice la renovación de esta patente y que 

el Honorable Concejo preste su acuerdo para ello se sugiere fiscalización y para lo cual la Dirección de 

Seguridad Pública, junto a otros Servicios Públicos, deberán coordinar fiscalizaciones permanentes al 

establecimiento. Se propone revisar su comportamiento en la próxima renovación que debe ocurrir 

en el mes de julio del año 2022. Ese es el acuerdo Señor Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, procedemos a la votación. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya, Señor Alcalde.     
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ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la renovación de la 

patente, ROL 4-273, RESTAURANTE DIURNO, DE DOÑA JOSEFINA RAMOS MORALES, UBICADA EN 

VICENTE CALVO N° 549.  

 

Se sugiere fiscalización y para lo cual la Dirección de Seguridad Pública junto a otros Servicios Públicos, 

deberán coordinar fiscalizaciones permanentes al establecimiento. Se propone revisar el comportamiento 

del local y contribuyente en la próxima renovación que debe ocurrir en el mes de julio de 2022. 

 

 

12. PATENTE ROL 4-205, RESTAURANTE, ROL 4-666, BAR, DE DON MANUEL DE LA CRUZ QUINTANILLA 

PEREZ, UBICADA EN CALLE MAIPU N° 639, BARRIO EL TENIS.  

 

SEÑOR JUAN CAMILO: El próximo caso corresponde a las patentes, Rol 4-205, Restaurante, Rol 4-666, Bar, 

de Don Manuel de La Cruz Quintanilla Pérez, ubicada En Calle Maipú N° 639, Barrio El Tenis.   También registra 

una infracción de Carabineros por venta de alcohol, sin proporcionar alimento y, por tanto, la sugerencia de la 

Comisión es la siguiente, te sugiere al Señor Alcalde autorizar la renovación de la patente y que el Concejo preste 

su acuerdo para ello se sugiere fiscalización, igual a lo cual la Dirección de Seguridad Pública, junto a otros 

Servicios Públicos, deberán coordinar fiscalizaciones permanentes de esta edición al local, y se propone revisar 

el comportamiento del local y contribuyente en la próxima renovación del mes de julio del 2022. Esa es la 

sugerencia, Señor Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien Procedemos a la votación. 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes se aprueba la renovación de la 

patente, ROL 4-205, RESTAURANTE, ROL 4-666, BAR, DE DON MANUEL DE LA CRUZ QUINTANILLA 

PEREZ, UBICADA EN CALLE MAIPU N° 639, BARRIO EL TENIS.  

 

Se sugiere fiscalización y para lo cual la Dirección de Seguridad Pública junto a otros Servicios Públicos, 

deberán coordinar fiscalizaciones permanentes al establecimiento. Se propone revisar el comportamiento 

del local y contribuyente en la próxima renovación que debe ocurrir en el mes de julio de 2022. 

 

 

13. PATENTE ROL 4-642, RESTAURANTE DIURNO, DE DOÑA JACQUEINE LEPE ALEGRIA, UBICADA EN 

ISABEL RIQUELME N° 801.  

 

SEÑOR JUAN CAMILO: Luego corresponde a la Patente Rol 4-642, Restaurante Diurno, de Doña Jacqueline 

Lepe Alegría, ubicada en calle Isabel Riquelme N° 801. La sugerencia de la Comisión es la siguiente, te sugiere 

al Señor Alcalde que autorice la renovación de esta patente y que el Honorable Concejo preste su acuerdo para 

ello y se sugiere fiscalización, para lo cual la Dirección de Seguridad Pública, junto a otros Servicios, deberán 

coordinar fiscalización y se propone revisar el comportamiento en la próxima renovación del mes de julio del 2022. 

Esa es la sugerencia Señor Alcalde. 

SEÑOR CARLOS MORALES: ¿Señor Carlos Arellano? 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Rechazo. 

 

ACUERDO: Con el voto de la mayoría de los Señores Concejales asistentes, y el voto de rechazo del 

Concejal Señor Carlos Arellano se aprueba la renovación de la patente, ROL 4-642, RESTAURANTE 

DIURNO, DE DOÑA JACQUEINE LEPE ALEGRIA, UBICADA EN ISABEL RIQUELME N° 801.  
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Se sugiere fiscalización y para lo cual la Dirección de Seguridad Pública junto a otros Servicios Públicos, 

deberán coordinar fiscalizaciones permanentes al establecimiento. Se propone revisar el comportamiento 

del local y contribuyente en la próxima renovación que debe ocurrir en el mes de julio de 2022. 

 

14. PATENTE ROL 4-473, DEPÓSITO DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS, DE DOÑA ROXANA PEREZ CASTILLO, 

UBICADA EN SAN RAFAEL N° 0520, VILLA MARIA LUISA.  

SEÑOR JUAN CAMILO: Ya, la el, la próxima corresponde a la Patente Rol 4-473, Depósito de Bebidas 

Alcohólicas, de Doña Roxana Pérez Castillo, ubicada en San Rafael N° 0520, Villa María Luisa. Este local estaba 

conectado con casa habitación. Y de acuerdo a lo informado por la Dirección de Obras, Regularizo la situación 

por tanto la guardo el siguiente, considerando que contribuyente, pagó multa impuesta y que la Dirección de 

Obras Municipales informa que el contribuyente cumplió la verificación de independizar el local de la casa 

habitación, se sugiere al Señor Alcalde que autorice la renovación de la patente, que el Honorable Concejo preste 

su acuerdo para ella es la sugerencia Señor Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, procedemos a la votación. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya, Señor Alcalde. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la renovación de la 

patente, ROL 4-473, DEPÓSITO DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS, DE DOÑA ROXANA PEREZ CASTILLO, 

UBICADA EN SAN RAFAEL N° 0520, VILLA MARIA LUISA.  

 

15. PATENTE ROL 4-618, HOTEL, DE DON OSVALDO ESPINA CABEZAS, UBICADA EN CARRERA PINTO 

N° 1108.  

 

 

SEÑOR JUAN CAMILO: Bien La otra es una solicitud que corresponde a la Patente Rol 4-618, Hotel, de Don 

Osvaldo Espina Cabezas, ubicada En Carrera Pinto N° 1108. Bueno, acá se constató, ¿Cierto? de que, 

efectivamente esta persona falleció por él en el año 1994.Y hay esta situación irregular desde esa fecha, a la 

época. Y, por lo tanto, acá en este momento no se sabe quién está explotando este giro. Señalar que el 

Departamento de Inspección concurrió al sector y se encontró con una situación bien dificultosa, dado que no le 

permitieron el acceso al interior no quisieron dar información correspondiente y al parecer allí hay una situación 

de arrendamiento a extranjeros, piezas que se yo, entonces es una situación diría yo que es bastante complicada, 

en todo caso, aplicando las disposiciones legales vigentes es que  se sugiere al Señor Alcalde que se rechace la 

renovación de esta patente y el Honorable Concejo preste su acuerdo para ello. 

Mediante las intenciones es, como señalaba, se debe determinar quién efectivamente está desarrollando esta 

actividad económica. Esa es la sugerencia, Señor Alcalde, respecto a esta materia. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, procedemos a la votación, perdón, hay una consulta, ¿Sí? 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: Sí, ¿Está la patente que habíamos visto que inclusive el dueño 

estaba muerto? 

SEÑOR JUAN CAMILO: Exactamente. 

 SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: Desde el año 1995 y que a la fecha lleva 25 o 26 años funcionando 

con un propietario que está muerto ¿Que si hubiera correspondido sucesión hubiera estado hasta el 2020? Por 

lo tanto, llegaría a 21 años con una patente que no existe el dueño, esa la observación para rechazarla también. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Exacto, exactamente. Gracias Señora Concejala por la aclaración. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya sí, bueno entonces votación. 

SEÑOR ALCALDE: Ya se aprueba la recomendación de la Comisión perdón 
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ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se rechaza la renovación de la 

patente, ROL 4-618, HOTEL, DE DON OSVALDO ESPINA CABEZAS, UBICADA EN CARRERA PINTO N° 

1108.  

 

16. PATENTE ROL 4-46, DEPÓSITO DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS, DE DON GUILLERMO LISPERGUER 

DÍAZ, UBICADA EN AV. ESPAÑA N° 760.  

 

SEÑOR JUAN CAMILO: Bien entramos ahora a la Patente Rol 4-46, Depósito de Bebidas Alcohólicas, de Don 

Guillermo Lisperguer Díaz, ubicada En Avenida España N° 760. Este local, digamos, de acuerdo a los informes, 

en que está, digamos conectado, con casa habitación. 

En la Dirección de Obras le realizó en el mes de enero varias reuniones y, lamentablemente, se encontró con el 

local cerrado. No obstante, señalar que el día 26 de enero, el contribuyente presentó nota al Municipio Expediente 

cero papel E810 del 2022, solicitando autorización para pagar su patente de Alcoholes Rol 4-46, depósito de 

bebidas, comprometiéndose a realizar en el menor plazo posible los arreglos necesarios para independizar el 

local de la casa habitación. 

Se requirió informe a la Dirección de Obras y efectivamente llegaron a, digamos, a una, a un compromiso de que 

en el corto plazo debería el realizar el mismo trabajo que hicieron, digamos las otras patentes que fueron 

analizadas. Por lo tanto, en mi modesta opinión es ese Señor Alcalde, Señores Concejales, que si a los anteriores, 

se les autorizó, digamos la renovación de la patente, en este caso debería adoptarse una decisión similar en el 

sentido de permitirle la renovación de esta patente y fiscalizarlo de que haya dado cumplimiento al compromiso 

adoptado ante la Dirección de Obras. Eso es Señor Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, procedemos a la votación. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya, Señor Alcalde 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la renovación de la 

patente, ROL 4-46, DEPÓSITO DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS, DE DON GUILLERMO LISPERGUER DÍAZ, 

UBICADA EN AV. ESPAÑA N° 760. 

  

Se debe fiscalizar para que dé cumplimiento al compromiso adoptado ante la Dirección de Obras. 

 

PATENTE ROL 4-787, DEPÓSITO DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS, DE DOÑA AMALIA MORALES VÁ SEÑOR 

JUAN CAMILO: El próximo caso Alcalde corresponde a la Patente Rol 4-787, Depósito de Bebidas Alcohólicas, 

de Doña Amalia Morales Vásquez, ubicada en Calle Isabel Riquelme N° 813, Población Isabel Riquelme, este 

local, ¿Cierto?, la sugerencia es la siguiente, se sugiere Señor Alcalde, perdón que autorice la renovación de 

estas patentes y que el Honorable Concejo preste su acuerdo para ello. La Dirección de Seguridad Pública, junto 

a otros Servicios Públicos, deberá coordinar fiscalizaciones permanentes del establecimiento. Sin perjuicio de 

ello, se recomienda realizar mesas de diálogo entre los dueños del establecimiento y los vecinos para buscar en 

forma conjunta soluciones a los problemas que afectan al sector se propone revisar el comportamiento del local 

y contribuyente en la próxima renovación, que deberá ocurrir en el mes de julio del año 22, es la sugerencia, 

Señor Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Bien, hay una consulta del Concejal Arellano. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde, sugiero que, a partir del inicio del campeonato de fútbol, estos dos 

locales de la Isabel Riquelme tengan permanente fiscalización por parte nuestra y por parte de Estadio Seguro 

que tiene más, más, más posibilidades de concretar ahí el, que haya un control de eso, ¿Ya? ese es precisamente 

la fábrica de todos los desmanes y desórdenes que ocurren afuera del estadio, ¿Ya?, ahí está el lugar donde se 

proveen las Barras de todos los clubs. Y, por lo tanto, creo que, ante la forma de actuar irresponsable de sus 
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dueños, yo lo que sugiero es que no le dejemos pasar ni una y se controle como corresponde cada uno los 

partidos que O’Higgins o cualquier otro equipo actúe en el estadio el Teniente. 

SEÑOR ALCALDE: Sí, solo una observación ahí, hay facultades que tiene además Estadio Seguro. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Si  

SEÑOR ALCALDE: Que tiene que ejercer, en este caso el Delegado Presidencial frente a partidos de alto riesgo 

perfectamente pueden incluso cerrar, y tener un perímetro mayor al de Zona Seca. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Así es. 

SEÑOR ALCALDE: Del estadio, y eso es algo que también se le ha solicitado, así que me parece pertinente la 

observación, sí, porque ahí tienen todo el desorden y sobre todo con lo que ocurrió. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Si 

SEÑOR ALCALDE: En el Memorial, con el incendio. Concejal Avendaño. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Muchas gracias, Señor Alcalde, si, para bien o para mal la facultad que tiene 

el Municipio, a nosotros no nos, lamentablemente no nos compete cualquier otra acción que podemos realizar 

con el local. El local está en Regla por lo menos con lo que el Municipio, pero sí representa un peligro al hecho 

de partidos complejos que suceden en el estadio el Teniente. Así que oficiar, y yo creo que vamos a estar todos 

de acuerdo como dijo el Concejal Arellano, y el Alcalde, qué Estadio Seguro, y la Delegación Presidencial son, 

son los responsables de que ese local por lo menos cierre de cuando estén cuando estén pasando los partidos. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, procedemos a la votación entonces, si no hay más observaciones. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Me parece. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba la renovación de la 

patente, ROL 4-787, DEPÓSITO DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS, DE DOÑA AMALIA MORALES VÁSQUEZ, 

UBICADA EN CALLE ISABEL RIQUELME N° 7813, POB. ISABEL RIQUELME.  

 

La Dirección de Seguridad Pública, junto a otros Servicios Públicos, deberá coordinar fiscalizaciones 

permanentes del establecimiento. Sin perjuicio de ello, se recomienda realizar Mesas de Diálogo entre los 

dueños del establecimiento y los vecinos para buscar en forma conjunta soluciones a los problemas que 

afectan al sector se propone revisar el comportamiento del local y contribuyente en la próxima 

renovación, que deberá ocurrir en el mes de julio del año 2022. 

 

17. PATENTE ROL 4-1150, RESTAURANTE DE TURISMO (QUE COMPRENDE LAS PATENTES DE 

RESTAURANTE, CANTINA Y CABARET), Y ROL 4-1256, DISCOTECA, DE LA SOCIEDAD 

INMOBILIARIA E INVERSIONES SILVER SPA, RUT N°77.123.609-k, UBICADAS EN CALLE ALMARZA 

N° 35.  

 

SEÑOR JUAN CAMILO: Bien y entramos a los dos últimos casos que quedan corresponde a la Patente Rol           

4-1150, Restaurante de Turismo (Que Comprende Las Patentes de Restaurante, Cantina y Cabaret), y Rol              

4-1256, Discoteca, De La Sociedad Inmobiliaria E Inversiones Silver Spa, Rut N°77.123.609-K, ubicadas en Calle 

Almarza N° 35. 

Esta patente Señores, Señor Alcalde, Señores Concejales, fue analizada y está pendiente por información que 

ha aparecido en la prensa respecto a unos eventuales hechos que se habrían producido en el interior o en el 

exterior de este de este, de este establecimiento al efecto, ¿Cierto?, se pidieron una serie de informes que tanto 

a Carabineros o a la PDI, la Dirección de Asesoría Jurídica para que nos colaboraran en buscar información ante 
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la Fiscalía. Etcétera, etcétera. La Fiscalía efectiva, perdón la Dirección de Asesoría Jurídica efectivamente, en 

enero, el 11 de enero, específicamente requirió antecedente y hasta la fecha no hay mayores antecedentes, 

Señor Alcalde y Señores Concejales, como para que se adopte la decisión, entonces el acuerdo de la Comisión 

es sugerir al señor Alcalde y al honorable concejo no renovar estas patentes en espera de los informes solicitados 

a Carabineros, a la Dirección de Asesoría Jurídica, a la Dirección de Obras Municipales, y a la Dirección de 

Seguridad Pública. 

Una vez con esos antecedentes, ¿No es cierto?, se podría el Alcalde y el Honorable Concejo podrían adoptar las 

decisiones que correspondan. Señalar que el día 26 de enero se presentó en rentas el contribuyente, requiriendo 

información se le hizo entrega de copia del informe, de parte del informe, lo que le correspondía al local y quedaron 

ellos de presentar una nota al Señor Alcalde, incluso quedaron de participar en la Sesión de Concejo del día de 

hoy. No los no los veo presentes, así que esos son los Antecedentes, ¿Ya?, que hasta el momento existen Señor 

Alcalde, Señores Concejales, respecto a esta, a esta patente, o a estas patentes en ese local.  

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Adentro en ese lugar 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: ¿Están hablando del Iskra?, ¿Verdad? 

SEÑOR JUAN CAMILO: Estamos hablando del local ubicado en Calle Almarza 35. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: La palabra Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Si, por favor pidamos la palabra, porque si no se transforma en un diálogo. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: La palabra Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Concejal Henríquez. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Si la semana pasada vimos en Comisión estos dos temas con respecto al tema 

del iskra y también de Jaque Mate que está, la abogada presente ahí en donde se señaló por parte del Señor 

Jocelin encargado de Seguridad, y bueno dio dos argumentos, estamos analizando el tema del Iskra 

específicamente. Entonces señalaba que en este local había ocurrido un accidente, pero fuera del local en donde 

señalaba que los heridos habían sido afuera porque hubo una balacera ahí y se planteó el tema de que eso podía, 

y le encontré la razón que eso podría haber ocurrido en cualquier lugar. Se encontraron estas dos bandas no sé, 

dos personas que tienen algunos problemas que pudo haber sido en su calle, población en cualquier otro lado, 

pero que tocaba la casualidad que había sido ahí. Por lo tanto, el argumento era que no había que caducarle la 

patente porque era un hecho fortuito, a diferencia de lo que pasó con Jaque Mate, que lo vamos a ver ahora 

mismo en donde había sido absolutamente al revés y que los hechos acontecidos habían sido al interior del local. 

Pero quiero señalarle que yo le pasé al Presidente de la Comisión todos los antecedentes y se envió una también 

a usted Alcalde, una nota en donde la cosa es absolutamente al revés. En el Iskra, están los testimonios gráficos 

de video y todo eso por un error de la Prensa, se involucró este tema y se señaló de que los hechos acontecidos, 

al interior del local, habían sido en Jaque Mate y no en el Iskra, que considero es absolutamente al revés. 

Por lo tanto, teniendo todos los antecedentes, yo creo que lo que corresponde es efectivamente, rechazar esta 

patente y aprobar la otra porque no tiene, no incurrió en ningún error. Ellos han cumplido con todo su, con todos 

sus compromisos, incluso, nos señalan ahí, nos entregaron un video en donde tienen hasta detector de metales, 

lo que habíamos tocado, en una vez anterior, Alcalde también, y le diríamos, siquiera todos los locales de para 

evitar este tipo de hechos en el futuro, de exigirles detector de metales. Bueno, Eh, como una grata sorpresa me 

encuentro este local de Jaque Mate especialmente tiene detector de metales de antes desde que se abrió este 

local. Por lo tanto, yo llamo a rectificar esta decisión que tomamos por una información errónea que se nos 

entregó. 

SEÑOR ALCALDE: Sí, bueno vamos. 

SEÑORA ABOGADA JAQUE MATE: Si, Buenos días. 

SEÑOR ALCALDE: Concejal, Señorita, Señorita, tiene que pedir autorización, el Concejo tiene que aprobar la, 

¿Cómo se llama?, su participación. 
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SEÑOR CARLOS ARELLANO: Patricio Henríquez, sabe quién es. 

SEÑOR ALCALDE:  Esta discusión se dio en la Comisión, por tanto, lo que compete entonces en este momento 

los concejales haciéndola. 

SEÑORA ABOGADA JAQUE MATE: Es que estoy levantando la mano por eso, para qué pueda. 

SEÑOR ALCALDE: Pero, pero tiene que esperar porque tiene que tengo que llevar a votación. 

SEÑORA ABOGADA JAQUE MATE: Gracias 

SEÑOR ALCALDE:  A ver si se da la autorización para que hable. Concejal Arellano, posteriormente Concejal 

Avendaño. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde, aquí estamos frente a un a un hecho, una vez más, que tiene como 

consecuencia, ¿No es cierto?, el uso de armas en la vía pública, que más allá que se ha producido en vía pública 

el hecho, aquí hay una condicionante que siempre lamentablemente ocurre que es, tiene que ir con el consumo 

excesivo de alcohol, del cual lo más probable es que quienes fueron parte de este delito, ¿No es cierto?, estaban 

consumiendo alcohol y tiene que ir con la responsabilidad de los dueños de patentes de alcohol en materia de 

que dejan lleno hasta el “Cogote” a su, a sus clientes, ¿No es cierto?. Y de ahí para adelante, nadie sabe, la cosa 

es vender “Copete” sin ningún tipo de control, y con los hechos que lamentablemente ocurren aquí, más allá que 

hayan ocurrido en la calle, si hay una responsabilidad desde mi punto de vista del dueño de la patente o de 

quienes proveen de alcohol a estas personas que terminan usando las armas en vía pública. Por lo tanto, yo la 

sugerencia, Alcalde es que esperemos igual, los informes de las policías que todavía no han llegado porque aquí 

me parece que aquí para adelante en cualquier lugar que ocurran este tipo, de hechos, déjense de hacerse los 

lesos, los dueños de las patentes, ¿No es cierto?, porque aquí claramente ellos son los que provocan la condición 

de esos seres humanos de llenándolos hasta el “Cogote”, de alcohol insisto, y con los hechos que 

lamentablemente ocurren, esta vez fueron en la calle, pero muchas veces en esta ciudad termina ocurriendo 

dentro de los estos, y ahí, la condición sine qua non siempre es el alto consumo de alcohol por parte de las 

personas. Eso. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, Concejal Avendaño 

SEÑOR EMMERSON AVENDAÑO:  Muchas gracias, Señor Alcalde, quiero rectificar un poco la información de 

del Concejal Henríquez. Sí está ojalá que me pueda corregir, en especial Jorge Jocelin, y Juan Camilo es el tema 

de la patente del local, ubicado en Almazara y al frente del Registro Civil el rechazo fue porque no cumplía las 

condiciones de seguridad en su interior. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Si 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: En los hechos nosotros lo graficamos que claro, los disparos fueron al exterior 

del local como tal, como dice Patricio, que podría verse en cualquier calle de Rancagua, obviamente hay una 

detonante que un local que vende, expende alcohol, etcétera, pero  fue afuera, pero aquí la el rechazo del 

Concejo, por lo menos la Comisión,  Señor Alcalde fue por no por el sistema de seguridad que no tiene, no tienen 

lugares de salida, ahí Jorge Jocelin si nos puedes detallar un poco más, lo que el local que está ubicado en 

Almarza frente al Registro Civil. Pero eso y lo de Jaque Mate, efectivamente, Patricio me envió la noticia del 

Tipógrafo hay que señalar que en un inicio los medios de comunicación habían dicho que había sido al interior 

luego ellos rectificaron que había sido en Diego de Almagro, la verdad, yo no, no, no vi la noticia de rectificación 

la veo ahora. Y eso, hay unos vídeos de que tienen detector de metales, pero eso no viene al caso de la patente. 

Eso, Señor Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Solo señalar algo. Me parece importante que por la seriedad que significa la renovación de 

una patente, digamos que estén todos los antecedentes yo sugiero que esperemos los antecedentes de 

justamente de las Policías, para que lo pueda coordinar, bueno, porque Jorge está con tele trabajo, así que, pero 

podemos coordinar, con las Policías y con todos los antecedentes, en la mesa también se pueda realizar una 

Comisión, una Comisión de Seguridad, Concejal Avendaño. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Si. 
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SEÑOR ALCALDE: Específicamente en esta en estas dos patentes, Y escuchando por supuesto, a los dueños 

ah, escuchando, e invitándolos para que ellos también puedan exponer cada uno de estos temas, ¿Ya?, el 

espacio para la discusión y para tiene que ver con la Comisión, como lo hemos conversado. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: ¿Me permite Alcalde? 

SEÑOR ALCALDE:  Dejarlo pendiente y que lo puedan tratar en Comisión, digamos ahora si se necesita citar a 

un Concejo Extraordinario, se cita a un Concejo Extraordinario durante el mes de febrero. Concejal Henríquez. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Simplemente, efectivamente lo que señala el Concejal Avendaño es verdad, 

pero yo estaba explicando los argumentos que se entregaron ese día para no cerrar en lo que por parte de 

Seguridad, el Señor Jocelin,  efectivamente, fui yo mismo, el que di  el argumento de que ello en el Concejo 

anterior, en la Administración anterior, había señalado que eso no contaba, yo le había rechazado porque no 

contaba con la Salida de Emergencia, es verdad eso, tiene razón Emerson, yo me refería al tema de que el 

argumento que se entregó en ese momento era que en el caso, del Iskra, no íbamos a  rechazar por, en ese 

momento, porque teníamos los antecedentes que habíamos rechazado la patente, porque los hechos habían sido 

a las afueras del local. 

 Ahora también señalar también que, si el estamos prejuiciando porque en términos de que, si él se señala que 

los locatarios lo llenan de alcoholes, pero si estamos hablando afuera ellos podrían haber venido borrachos de 

su casa, o sea no, no sabemos las circunstancias en que en que se entregó eso, yo los argumentos encuentro 

plausible en términos de que cuando se señala, que aquí hay sí, los hechos, suceden afuera, los dueños no se 

pueden hacer responsables efectivamente, eso está claro. 

Y en el caso del Jaque Mate. los hechos sucedieron afuera del local, pero no sabemos las circunstancias y en 

eso comprendo al Alcalde, ellos pueden haber estado recién llegando y se encontraron estas bandas rivales y se 

agarraron a balazos, o a lo mejor estaban adentro y salieron, no creo que hayan salido a pelear afuera, entonces 

por lo tanto no me parece el argumento porque entramos a prejuiciar efectivamente se dónde fue, o de donde 

ellos venían borrachos, ¿O no?, o si venían del interior del local o desde afuera. 

SEÑOR ALCALDE: Yo les voy a pedir por el caso del tiempo, porque hay varias palabras, por lo extenso 

de la Tabla que podamos.  

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Una cosa cortita. 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Muy cortito, yo Señor Alcalde, muchas gracias 

SEÑOR ALCALDE: Concejala Morales. 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Gracias Señor Alcalde, yo vivo, atrás de estos locales. Diego Almagro, 

Concejal, y me parece súper bien que hagamos una reunión con los locatarios, pero este punto viene hace mucho 

tiempo, entonces tampoco podemos venir a tapar el sol con un dedo, aquí hay un asunto de que Diego de Almagro 

tiene problemas y si es verdad que los locatarios tienen que asumir responsabilidades. 

Okay me parece bien que hagamos una Mesa de Diálogo con los locatarios, pero no podemos hacer que los 

locatarios digan que no ha habido una instancia porque los vecinos, la verdad, la sensación que hay de verdad, 

colegas, la sensación que hay cuando se abre a las 3:00, de la mañana, porque yo escuchado Jaque Mate a las 

3:00, de la mañana domingo a lunes 3:00 de la mañana todavía sigue sonando la música entonces, hagámonos 

cargo también. Qué bueno, qué vamos a hacer una Mesa de Dialogo, pero no vengamos, hacernos las víctimas, 

por favor, respecto a este tema de inseguridad de los vecinos. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, Concejal Avendaño.  

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Algo super corto en esta separación de Poderes, es el Concejo que le solicita 

al Juez y es al final el Juez de Policía  Local, es quien determina en última instancia y  con quienes los locatarios 

pueden hacer la apelación también, si no me equivoco, Don Juan Camilo, entonces ahí el Juez, con todas las 

potestades que le da la ley, es quien finalmente determina el cierre o apertura, renovación de las patentes, o sea, 

o  la no renovación, pero las apelaciones  las ve el, el Señor Juez. 
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SEÑOR ALCALDE: Sí, Concejal Arellano, y después Concejal Villagra 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Porque no solo voy a comentar lo de Emerson, a la larga, nosotros somos un 

ente político que en base a los hechos emitimos una opinión, finalmente, es el Juez de Policía Local, quien 

dictamina si efectivamente lo que dijimos nosotros es verdad o es mentira. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO:  Así es 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: ¿Ya?, por lo tanto, la conducta que está asumiendo esta Comisión  y este 

Concejo esta vez Alcalde, y en eso yo lo felicito, ¿No es cierto?, es que definitivamente hay que sentar un 

precedente frente a las patentes que no se portan bien durante el año, con el objeto que sientan que ellos tienen 

un instrumento que le da la Municipalidad para que lo trabajen, pero para que lo trabajen bien, eso. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien. Concejal Villagra. 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: No cortito, mira si yo soy dueño de un local y veo que vienen entrando unos 

borrachos a mi local, simplemente no los dejó pasar. Por lo tanto, la responsabilidad es de los dueños del local. 

SEÑOR ALCALDE: Sí, mira contando con la opinión de los Concejales. Creo que es importante que se trate con 

todos los antecedentes, en la Mesa, el tema de la cuando hay un cruce de información donde hay un local o el 

otro, creo que lo serio sería que pudiéramos contar con los antecedentes de la Policía y por supuesto darle la 

posibilidad a los dueños de los locales para que participen en la Comisión y también se vea cómo se puede 

mejorar. Hay situaciones, de la Ordenanza que nosotros también tenemos que mejorar. Yo celebro que 

efectivamente, frente al tema de violencia, de delincuencia que tenemos en todo el país, podamos aplicar o tener 

ciertas tecnologías como lo hacen algunos locales con detector de metales, por ejemplo, estamos frente a un 

clima frente a un hecho que además es complejo, ahí justamente le decía a Jorge Jocelin, Director de Seguridad, 

conversamos ayer que también tiene que existir una presión de los Municipios en donde, las ciudades donde 

tengamos más de 100.000 habitantes, tengamos Seguridad Ciudadana y Policías Municipales reales, pero ya 

esto se desbordo, es  un tema de delincuencia muy fuerte en el país y por tanto, eso no va a ser posible si no hay 

recursos, o ningún compromiso del Estado, en este caso de apoyar a los Municipios en los temas preventivos de  

Seguridad Pública, así que yo le solicito Presidente que usted, cite a una reunión lo más pronto posible, porque 

también tiene que ver con un tema de trabajo, de espacio, del propio locatario  

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Sí, Patricio, vamos, vamos cerrando el punto. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: No, no si no simplemente con el mismo tema, está la Abogada ahí y que había 

pedido la autorización para hablar en el Concejo, no sé si los Concejales van a votar y para ver. 

SEÑOR ALCALDE: Bueno, yo puedo colocar en votación si, efectivamente eso yo tengo, tengo entendido que 

esto es un espacio de la Comisión, acá se tiene que llevar a votación, digamos, la suspensión, en este caso el 

acuerdo, de suspender la patente hasta que lleguen los antecedentes y la Comisión Social, perdón la Comisión 

de Seguridad, ¿Sí? 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: Que ya Señor Alcalde que, ajeno a todo lo que había pasado 

anteriormente en el interior del local, sea cual sea iskra o sea Jaque Mate, aquí no están los antecedentes, o sea, 

faltaban todos los informes solicitados por la Dirección de Obras. Había que verificar la Salida de Escape y 

también faltaba la visita del DOM y la Seguridad. O sea que hay un hecho que faltaban todos los antecedentes 

para poder tomar una decisión de autorización de la patente. Entonces, ante eso solamente tenemos que esperar 

los informes. 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Y la Apelación. 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: Y la Apelación posterior del dueño del local. 

SEÑOR ALCALDE: Sí, entonces suspendemos, le pedimos Concejal, que cite esta semana si es posible. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Si están los antecedentes, sí. 
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SEÑOR ALCALDE: Sí, estando los antecedentes cite inmediatamente a la Comisión. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Sí, no, no apenas estén los antecedentes, no hay problema en citar 

inmediatamente a la Comisión y yo no sé cuánto se demoran los antecedentes, que dependen de organismos 

que no son Municipales. 

SEÑOR ALCALDE: Si. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: O sea, por lo menos el informe de Carabineros, Fiscalía de los. 

SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Y la Dirección de Obras, y ¿El de los Bomberos? 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: ¿Y la de los vecinos? 

SEÑOR ALCALDE: Lo vamos, le vamos a ver, pidamos la palabra, pidamos la palabra, hagamos una moción de 

orden Sí, gracias, entonces lo que hacemos es pedir los antecedentes, le voy a pedir a Jorge Jocelin que pueda 

colaborar y pedir los Antecedentes a Carabineros en este caso. Y también en el caso de la revisión de la 

infraestructura, que tiene que ver con nosotros con la Dirección de Obras, ¿Ya?, estando esos antecedentes, le 

pedimos al Concejal, que cite a la Comisión de Seguridad, muy bien. ¿Entonces cómo procedemos acá? 

Patricio. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Si un solo alcance estábamos viendo el tema del Iskra, que yo mezcle, 

inmediatamente con Jaque Mate, pero estábamos viendo el tema del lskra y eso es lo que tenemos que 

pronunciarnos ahora y después vemos el tema del Jaque Mate. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Sí, exactamente Alcalde, estos son documentos separados parecidos pero separados. 

SEÑOR ALCALDE: Entonces, hagámoslo procedemos a votación, en este caso de Iskra. 

 SEÑOR JUAN CAMILO: Este de calle. Almarza 35, el primero. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: ¿Cuál era la recomendación, Juan? 

SEÑOR ALCALDE: Perdón, ¿Cuál es la recomendación, Juan para el Concejo?  

SEÑOR JUAN CAMILO: Leo la recomendación: “Se sugiere al Señor Alcalde y al Honorable Concejo, no renovar 

estás patentes para esperar los Informe solicitados a Carabineros, la Dirección de Asesoría Jurídica, la Dirección 

de Obras Municipales y a la Dirección de Seguridad Pública esos son los antecedentes que se están solicitando. 

SEÑOR ALCALDE: Esos son precisamente los antecedentes de que estábamos conversando. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Exactamente. 

SEÑOR ALCALDE: Entonces tenemos que votar que se suspenda la renovación de la patente hasta que lleguen 

los antecedentes. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Así es. 

SEÑOR CARLOS MORALES: ¿O se rechaza la renovación? 

SEÑOR ALCALDE: No. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Juanito, ¿O se rechaza la renovación? 

SEÑOR ALCALDE: No. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Lo que pasa aquí que el acuerdo que toma el Concejo, son dos pues, es autorizar la 

renovación o no autorizar la renovación. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Exacto, ya perfecto. 
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SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: No suspender. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Es que no se puede hablar de suspensión se habla de no renovar. Obviamente con todo 

el derecho, perdón que tiene el contribuyente de hacer las reclamaciones que establece el artículo 150, de la Ley 

Orgánica. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya es cierto, si estupendo. 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba no renovar la patente: 

ROL 4-1150, RESTAURANTE DE TURISMO (QUE COMPRENDE LAS PATENTES DE RESTAURANTE, 

CANTINA Y CABARET), Y ROL 4-1256, DISCOTECA, DE LA SOCIEDAD INMOBILIARIA E INVERSIONES 

SILVER SPA, RUT N°77.123.609-K, UBICADAS EN CALLE ALMARZA N° 35, para esperar los informes 

solicitados a Carabineros y a la Dirección de Asesoría Jurídica, a la Dirección de Obras Municipales y a 

la Dirección de Seguridad Pública. 

 

18. PATENTE ROL 4-1146, DISCOTECA, DE LA SOCIEDAD PARRILLADAS DEL MAIPO LTDA., RUT 

N°89.822.800-2, UBICADA EN CALLE DIEGO DE ALMAGRO N° 02519, LOCAL 4, (EX DAMASCO).  

 

REGISTRA COMUNICACIÓN E INSCRIPCIÓN DE ARRIENDO DE LOCAL Y PATENTE, POR LA SOCIEDAD 

DE INVERSIONES, PRODUCCIONES Y EVENTOS M&S LIMITADA, RUT N° 77.052.934-4, DE FECHA 

26/11/2019. 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien  

SEÑOR JUAN CAMILO: Entonces bien, y el último caso, perdón, Señor Alcalde, es la que se estaba analizando 

en conjunto con la anterior, es la Patente Rol 4-1146, Discoteca, de La Sociedad Parrilladas del Maipo Ltda., Rut 

N°89.822.800-2,  ubicada en Calle Diego de Almagro N° 02519, Local 4 (Ex Damasco), y hay una Inscripción de 

Arriendo de Local, según la ley obviamente, Patente, de la Sociedad de Inversiones, Producciones y Eventos 

M&S Limitada, Rut N° 77.052.934-4, de fecha 26 de noviembre de 2019,  la situación es similar a la anterior con 

la única diferencia, ¿Cierto?, esto es que efectivamente, también el día 26 de enero, concurrió el contribuyente a 

Rentas por la Señora Abogada, Señorita Abogada que está hoy día presente y ellos enviaron una, unos 

descargos, ¿Cierto?, al Señor Alcalde, mediante el correo de 28 de enero del 2022, donde explican que lo que 

se estaba señalando que ya había una confusión en los medios de comunicación que respecto a que no 

corresponde al local que ellos han visto. Eso es Señor Alcalde. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Concejal, Henríquez. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Si, solamente una consulta al Director de Rentas, ¿Este local cuenta con 

alguna sanción?, alguna para que no sea renovado aparte de lo del argumento que estábamos entregando ahora, 

que hubo un lío fuera del local. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Nada digamos. Si aplicamos el procedimiento normal, Si Uds., revisan el informe que 

se pidió, informe tanto a los Juzgados de Policía Local como a los Carabineros. Ellos informan que en el periodo 

que estamos hablando de junio a noviembre en el fondo o a mediados de diciembre del año pasado no registran 

infracciones cursadas, al efecto, por infracción a la Ley de Alcohol. 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: Entonces ahí queda la cosa. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Y, ¿Cuál sería la sugerencia de Rentas? Entonces 

SEÑOR JUAN CAMILO: Bueno, y que no es de Rentas, si no, que esto se analizó en el en el Concejo Municipal 

perdón en la Comisión del Concejo y es similar al anterior, o sea, si no tiene antecedentes es difícil que se adopte 

una decisión al respecto. Faltan los antecedentes de Carabineros, faltan los antecedentes de Policía, de 

Investigaciones, faltan de Fiscalía. Eso. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde. 
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SEÑOR ALCALDE: Si, Concejal Arellano. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Una consulta Juan escuché que el giro, era Producción de Eventos, de esta 

patente. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Eso es, digamos, la Sociedad, el nombre de fantasía, de esta patente 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Ya Okay, ya no, perfecto, gracias. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, Concejal Avendaño. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Muchas gracias, Señor Alcalde, no simplemente preguntarle a Jorge Jocelin   

si los eventos ocurridos fueron al exterior o al interior del local, porque eso cambia totalmente la perspectiva yo, 

por lo menos con la información de los diarios, con la corrección que hicieron sale en el exterior. Nosotros cuando 

tomamos la decisión el Concejo, teníamos la información primaria que era al interior entonces eso. 

SEÑOR ALCALDE: Si falta, eso, los antecedentes 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Esta en los informes. 

SEÑOR ALCALDE: Eso tiene que ver con el informe de Carabineros insisto, Jorge. No sé si eso es así. 

SEÑOR JORGE JOCELIN: Hola, Buenos días a todos, también me encuentro con teletrabajo por Covid positivo, 

así que por eso estoy acá, en la casa tes comento yo como lo señala el Alcalde, pienso que los elementos de 

juicio relevantes acá, es esperar el Parte Policial no, o el informe que fue solicitado a Carabineros. La verdad que 

eso nos va a dar argumentos sólidos como para poder tomar una decisión para que el Concejo para tomar una 

decisión de manera mucho más certera. De momento, lo que se expresa en los medios de comunicación, de 

partida, bastante confuso, con algunos errores que de verdad afectan de manera drástica al contribuyente, o sea, 

por ejemplo cuando  hay un hierro en nombrar a una discoteca y con relacionado a algún evento delictual, la 

verdad es que obviamente esto puede, puede, de alguna manera influenciar la decisión, no que se tomen en torno 

a si se  va o no a otorgar la patente para un semestre más, así que la verdad es que yo esperaría y tal como como 

se señalaba, que me quedo con la emisión de solicitar que se acelere el tema de la presentación de este oficio, 

que fue solicitado por parte de Carabineros, Señor Alcalde y Concejo. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, cerramos el punto entonces y votamos, ¿Les parece Secretario?, la 

recomendación de la Comisión. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya, Señor Alcalde. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba no renovar la patente, 

ROL 4-1146, DISCOTECA, DE LA SOCIEDAD PARRILLADAS DEL MAIPO LTDA., RUT N°89.822.800-2, 

UBICADA EN CALLE DIEGO DE ALMAGRO N° 02519, LOCAL 4 (EX DAMASCO).  

REGISTRA COMUNICACIÓN E INSCRIPCIÓN DE ARRIENDO DE LOCAL Y PATENTE, POR LA SOCIEDAD 

DE INVERSIONES, PRODUCCIONES Y EVENTOS M&S LIMITADA, RUT N° 77.052.934-4, DE FECHA 26 DE 

NOVIEMBRE DE 2019, para esperar los informes solicitados a Carabineros y a la Dirección de Asesoría 

Jurídica, a la Dirección de Obras Municipales y a la Dirección de Seguridad Pública. 

 

A. SOLICITUDES DE OTORGAMIENTO DE PATENTES DE ALCOHOLES: 

 

1. DE LA SOCIEDAD SERVICIOS GASTRONÓMICOS CDY SpA, RUT Nº 77.103.032-7, QUIEN SOLICITA 

EL OTORGAMIENTO DE PATENTE DE RESTAURANTE DIURNO Y NOCTURNO, EN LOCAL UBICADO 

EN AVENIDA REPÚBLICA DE CHILE N° 667, RANCAGUA. 
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SEÑOR ALCALDE: ¿Terminamos entonces con las patentes? 

SEÑOR JUAN CAMILO: Alcalde. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Quedan dos patentes 

SEÑOR ALCALDE: Ah, quedan dos patentes. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Alcalde, perdón hay un Anexo al Informe General. Y se trata de 2 solicitudes, una de 

Otorgamiento de patentes y otra de Cambio de local de patentes. Las solicitudes son las siguientes: 

De La Sociedad Servicios Gastronómicos CDY, Sociedad por Acción, Spa, Rut N.º 77.103.032-7, quien solicita el 

Otorgamiento de Patente de Restaurante Diurno Y Nocturno, el Local está ubicado en Avenida República de Chile 

N° 667, Rancagua, revisados los antecedentes se cumplen con todos los requisitos pertinentes y el acuerdo del 

de la Comisión es sugerir al Señor Alcalde que otorgue esta patente y el Honorable Concejo preste su acuerdo 

para ello. 

SEÑOR ALCALDE: ¿Cuál es el nombre, de fantasía? 

SEÑOR JUAN CCAMILO: A ver, nosotros Alcalde, no trabajamos con nombres de fantasía, sino que trabajamos 

con los nombres de personas naturales o personas jurídicas  

SEÑOR ALCALDE: ¿No aparece? 

SEÑOR JUAN CAMILO: En este caso de bueno habla de la Sociedad de Servicios Gastronómicos CDY 

SEÑOR ALCALDE: ¿Y la dirección? 

SEÑOR JUAN CAMILO: La dirección es República de Chile, 667 Rancagua. 

SEÑOR ALCALDE: Ah, bueno. Entonces procedemos a la votación 

SEÑOR CARLOS MORALES: ¿Y Señor Cristian Toledo? 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Rechazo 

SEÑOR CARLOS MORALES: ¿El Señor Toledo rechaza? 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Si 

SEÑOR ALCALDE: En este, en este caso, cuando se rechaza, se tiene que fundamentar Secretario, ¿No?,  

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: No necesariamente 

SEÑOR ALCALDE: No solo por preguntar porque en algunas la ocasiones, dan razones. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: En las abstenciones solamente. 

SEÑOR ALCALDE: Solo en las abstenciones. Ya 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Yo igual tengo razones 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO:  Señor Alcalde, igual una corrección, lo que pasa que cuando pregunto si se 

trabaja con nombres, fantasía o no igual trabajamos, recién estaba hablando del Iskra, y Jaque Mate que son 

nombres de Fantasía, entonces no y de repente, igual en la ficha sale nombre.  

SEÑOR ALCALDE: Yo, vamos a la segunda, vamos a la segunda, Ah ya sí. 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Por ejemplo, si es el local del Chaday encuentro que este  personaje ha tenido 

muchos privilegios durante todo este tiempo, yo también fui comerciante, a mí me costó más de 3 años conseguir 

una patente de Expendio de alcohol y de cerveza, la cual no me fue otorgada, y por eso rechazó no sé cuál es el 
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protocolo que se ocupó acá, que 6 meses o 8 meses tan rápido, lo cual en mí, y también me han venido a visitar 

otros locatarios de acá del Centro, que también llevan dos años, esperando una patente cerveza y acá en menos 

de 8 meses se le otorgó entonces. 

SEÑOR ALCALDE: Bueno, pero disculpe. 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Pero tu rechazaste, no aprobaste, es un rechazo. 

SEÑOR ALCALDE:  Disculpe. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Alcalde, ¿Me permite aclarar? 

SEÑOR ALCALDE: Si para que se dé claridad, al Concejal, si Juan. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Sí, a ver, yo creo que.  

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Independiente, que este con todo normal, como dicen 

SEÑOR JUAN CAMILO: Si, pero para quiere, porque quiero aclarar una duda que hay ahí, Señor Alcalde, 

Señores Concejales. 

SEÑOR ALCALDE: Le damos la palabra a Juan Camilo, y así evitamos. Y se pide la palabra si se quiere opinar. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Lo que pasa, digamos, el Concejal dice que como es tan poco en poco plazo se le otorgó 

patente de cerveza, quiero señalar que acá las patentes de cerveza son de, ¿Por qué es se demoran?, en el 

fondo porque son de carácter limitada. Hoy día la Municipalidad tiene otorgada la totalidad de las patentes de 

alcoholes limitadas, que son Depósitos de Bebidas Alcohólicas, los Bares, Cantinas, Tabernas, las de Expendio 

de Cerveza y las de Super, o Mini Mercado de Bebidas Alcohólicas, se fijan por la Intendencia Regional y se 

otorgan en relación a la cantidad de habitantes, de la comuna. 

Acá se trata de una patente, ¿Cierto?, de un contribuyente, que solicita Restaurante Diurno y Nocturno, no es 

una de perdón de Expendio de cerveza, eso es lo que quería aclarar y seguramente el Concejal Toledo cuando 

tramitó, la de otorgación de la de cerveza, es porque no hay cupos, debería comprarse, se compran por afuera y 

son realmente carísimos. Eso quería aclarar, Señor Alcalde, respecto al tema. 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Director entonces, acá él no tiene Expendio de Alcohole, ¿No es cierto?, solamente 

Restaurante. 

 SEÑOR JUAN CAMILO: ¿Perdón? 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Está, no le no le argumenta el vender alcohol. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Sí pues, le leo lo que dice, le Leo lo que dice el artículo 3 de la Ley 19.925, dice este 

local se clasifica en la categoría de la letra C con Expendio de Bebidas Alcohólicas, la cerveza es bebida alcohólica 

a los clientes que concurren a ingerir alimentos preparados. Esa es la definición que la ley de alcoholes otorga, 

digamos a los restaurantes. 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Es lo mismo. 

SEÑOR ALCALDE: Bueno están, disculpen Concejales. Aquí se tiene que establecer de acuerdo a lo que dice 

la ley. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO:  Sí, claro. 

SEÑOR ALCALDE: Por favor, porque una cosa es la opinión, una cosa, el juicio, que uno pueda hacer, pero otra 

cosa tiene que ver con lo que votamos, que tiene que estar acorde a la ley. Por eso, efectivamente, hay una 

Comisión, por eso es un trabajo enorme que ha hecho la Comisión, también desde Rentas. Entonces, si alguien 

tiene un juicio que lo haga de otra forma, pero lo que nos compete como Concejo Municipal es hacer cumplir la 

ley, ¿Ya?, yo lo quiero que dejar claro eso, porque, en definitiva, cualquiera puede hacer juicio de cualquiera. Lo 

conversamos el otro día Presidente, ¿Se recuerda?, que acá no tiene que ver con las personas, tiene que ver con 
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que nosotros cumplamos con la Norma, ¿Ya? Y para eso están los documentos, están los antecedentes, hay que 

leer los antecedentes para poder tomarse una, disculpe Concejal para hacer una opinión, porque nuestra 

aprobación o rechazo, y la seriedad que tiene este Concejo tiene que ver con eso. Solo dejarlo señalado antes 

de ir a la votación, Secretario. 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Sí, pero yo considero que los criterios también sean otorgados para todos como 

corresponde. 

SEÑOR ALCALDE: O sea, usted está diciendo que, efectivamente acá los criterios de Rentas se le dan a uno, 

otro, porque para cada uno, como corresponde. 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: No, no. 

SEÑOR ALCALDE: Para dejarlo claro. 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Entonces yo también voy a atraer otras personas que están en lo mismo y le ha 

costado bastante conseguir una patente. 

SEÑOR ALCALDE: Eso yo quiero yo quiero dejarlo claro, porque tiene que ver con el trabajo que está haciendo 

también en Rentas y lo que el trabajo que hace la Comisión, además. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: ¿Me permite Alcalde? 

SEÑOR ALCALDE: Si, así que mira, vamos a dar la palabra. Concejal Patricio Henríquez, y también al Jefe de 

Rentas para que indique para que nos quede, no puede creer la nebulosa que efectivamente, desde Rentas, se 

está entregando a uno u otro, de acuerdo a criterios personales a juicio o a opiniones. Eso yo creo que es lo más 

importante. Concejal Henríquez. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: No, yo creo que, en esto, cuando uno hace alguna imputación, que se 

entreguen los antecedentes, si el Concejal, Toledo tiene algún antecedente, que haya algún favoritismo especial 

de parte de Rentas, debería hacerlo llegar, así es como funciona el Municipio. 

SEÑOR ALCALDE: Sí, así es, así seria, ¿Juan? 

SEÑOR JUAN CAMILO: Si y a mí, bueno, yo insisto, o sea, cada uno tiene derecho a emitir las opiniones que 

estime pertinentes. Lo que sí yo puedo señalar, ¿Cierto?, es que conseguir, porque habla de conseguir acá se 

llama tramitar, y para tramitar, yo tengo que reunir requisitos, o sea aquí no se otorga. Porqué es blanco; Porque 

el negro, porque es de tal partido político, no aquí uno no puede negarse, Realizar una actividad económica, es 

un derecho que está establecido en la Constitución Política de la República. Todos tenemos derechos, ¿Cierto?, 

ejercer una actividad económica siempre que no sea contraria a la moral y a las buenas costumbres y que se 

reúnan los requisitos que las leyes específicas establecen para cada caso. 

En este caso las patentes de alcoholes son regladas, sí, yo no sé si ustedes toman en cuenta que cada vez que 

yo digo, la Contraloría General dice esto, o sea no es tirar y abrazarse, perdonando el concepto aquí previo a 

llevarle al Honorable Concejo y al Alcalde, una patente, ustedes se dan cuenta que van con todos los informes 

correspondientes. Se pueden demorar un año y no es porque la Municipalidad, ¿Cierto?, sea demorosa, sino que 

a veces hay que regularizar el local, hay que obtener, realizar los planos, hay que obtener los Permisos de 

Edificación, no hay posibilidad incluso del alcohol, de otorgar patentes provisorias que le dan un plazo de un año 

para regularizar, no en el caso de alcohol, es específico se reúnen o no se reúnen los requisitos y tener siempre 

esa claridad, la gente siempre dice, yo quiero una patente de Botillería. 

Patente botillería hace 10 años que no tiene cupos la Municipalidad. Eso es Señor Alcalde, yo jamás voy a llevar 

algún informe “Chueco”, porque además es importante señalar, el Alcalde y el Concejo que autoriza una patente 

con un informe, manifiestamente maliciosa de lo que significa eso, perder mis 40 años de servicio por una tontera, 

me destituyen. Eso es Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, procedemos a la votación, Secretario. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya, Señor Alcalde. 
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SEÑOR ALCALDE: Tenemos la votación de este. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Sí, sí, rechazo Toledo 

SEÑOR ALCALDE: Ah verdad, nos falta uno entonces. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: La de traslado. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Si. 

 

ACUERDO: Con el voto de la mayoría de los Señores Concejales asistentes, y el voto de rechazo del 

Concejal Señor Cristian Toledo, se aprueba el Otorgamiento de la patente solicitada, DE LA SOCIEDAD 

SERVICIOS GASTRONÓMICOS CDY SpA, RUT Nº 77.103.032-7, QUIEN SOLICITA EL OTORGAMIENTO DE 

PATENTE DE RESTAURANTE DIURNO Y NOCTURNO, EN LOCAL UBICADO EN AVENIDA REPÚBLICA DE 

CHILE N° 667, RANCAGUA. 

 

B. . SOLICITUD DE CAMBIO DE LOCAL DE PATENTE ALCOHOLES.   

 

1. DE DON CLAUDIO ENRIQUE PADILLA PARRAO, RUT N° 12.778.057-9, QUIEN SOLICITA EL CAMBIO 

DE LOCAL DE LA PATENTE ROL 4-21, DEPÓSITO DE BEBIDAS ALCOHOLICAS   HACIA EL NUEVO 

LOCAL UBICADO EN DIAGONAL DOÑIHUE N° 1272, LOCAL 1, BOSQUES DE SAN FRANCISCO. 

 

SEÑOR ALCALDE: Estás en silencio, Juan. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Es una solicitud de Cambio de Local de patente, de alcoholes de Claudio Enrique 

Padilla, él Solicita el Cambio de local de la patente Rol 4-21 Es un depósito de Bebidas Alcohólicas y el nuevo 

local está en Diagonal Doñihue N° 1272 local 1, en Bosques de San Francisco reúne todos los requisitos 

pertinentes. Señor Alcalde, Señores Concejales, y la sugerencia es el sugerir al Señor Alcalde que autorice el 

Cambio de Local de esta patente y que el Concejo preste el acuerdo para ello. Eso es Señor Alcalde. 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, procedemos a la votación Secretario. 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya, Señor Alcalde 

SEÑOR ALCALDE: ¿Eso serían todas las patentes?, Juan. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Exactamente Alcalde. Bueno, agradecerle al Alcalde a los Señores Concejales, ahora 

me retiro de la Comisión de perdón, del Concejo que hay que hacer todo el Trabajo Administrativo para que esta 

gente pueda pagar dentro del día sus patentes, muchas gracias a todos Uds. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Agradecido. 

SEÑOR ALCALDE: Muchas gracias Juan Buenos días, y buena recuperación. 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Gracias Juan. 

SEÑOR JUAN CAMILO: Muchas gracias a Uds. 

SEÑOR ALCALDE: También valorar el trabajo de la Comisión, esto es, extenso, es de mucho trabajo y creo que 

hay que felicitar el trabajo porque en definitiva esto también tiene que ver con no solamente con tema de obtención 

de patentes y de Rentas, sino también de Seguridad, así que. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Alcalde también darle las gracias a la presencia de Jocelin, que está ahí, y esta 

con Covid. 
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SEÑOR ALCALDE: Esta con Covid, y estuvo está presente ahí también, Jorge tiene otro, tiene que esperar un 

poco, pero vamos, tiene otro punto más, pero lo esperamos que también tiene Covid positivo. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los Señores Concejales asistentes, se aprueba el Cambio de Local de la 

patente, DE DON CLAUDIO ENRIQUE PADILLA PARRAO, RUT N° 12.778.057-9, QUIEN SOLICITA EL 

CAMBIO DE LOCAL DE LA PATENTE ROL 4-21, DEPÓSITO DE BEBIDAS ALCOHOLICAS   HACIA EL 

NUEVO LOCAL UBICADO EN DIAGONAL DOÑIHUE N° 1272, LOCAL 1, BOSQUES DE SAN FRANCISCO. 

 

18.- Para conocimiento del Honorable Concejo Municipal, Informe de Escuela de Verano 2022, desarrollado por 

la Asociación Chilena de Municipalidades del Concejal Señor Hugo Guzmán Millán, realizada en la ciudad de 

Valdivia, entre los días 17 y 21 de enero de 2022.  

19.- Varios 

SEÑORITA VALENTINA CACERES:  Pasamos al siguiente punto. Entonces expone el Concejal, Hugo Guzmán, 

respecto a su viaje de especialización con la Asociación Chilena de Municipalidades. 

SEÑOR HUGO GUZMAN: Muchas gracias estimada Presidenta. Claro, a mi corresponde rendir informe es sobre 

la Escuela de Verano 2022 de la Asociación Chilena de Municipalidades Puede concurrir al curso Finanzas 

Municipal y Desarrollo Sustentable, entre el 17 y el 21 de enero en la Comuna de Valdivia. En esta oportunidad 

participamos, digo participamos, porque también estuvo en la instancia el concejal Emerson Avendaño, de 11. 

Talleres, que se realizaron durante estos días, destacando los más importantes, que quizás sería una lata 

mencionar cada uno, pero voy así a leer los títulos, Introducción a las Finanzas Municipales que fue súper, súper 

interesante, Herramientas de Planificación y Presupuesto Municipal, el Proceso de Licitación de Aseo y 

Recolección y Depósito de Basura, Reglamentación y Atribuciones en el Borde Costero y Ríos, esa la verdad que 

no nos sirvió de mucho, pero cumplimos con participar, estaban viendo sobre los bordes costeros. Financiamiento 

Regional de Municipio, Impuesto Territorial y Aporte al Municipalismo, uno muy interesante fue el Marco Jurídico 

del Concejo Municipal que el expositor fue un abogado experto de la Asociación Chilena de Municipalidades. 

Y así participamos de los 11 talleres con un 100%, de asistencia, nos trajimos nuestro Certificado que lo acredita 

y hago entrega a la Administradora pese a que ya lo hicimos en Secretaría Municipal de un informe. 

Gracias, Presidenta. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias Concejal, si no existe alguna duda, u observación, damos 

paso a Puntos Varios 

SEÑORA ALICIA BARRERA: Presidenta. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Administradora tiene la palabra. 

SEÑORA ALICIA BARRERA: Gracias Presidenta, solamente por el encargo del de nuestro Alcalde, Juan Ramón 

Godoy, valorar la activa participación de nuestro Concejo Municipal en las diversas Capacitaciones que cierto 

otorgo la Asociación de Municipalidades todos nuestros Concejales y gran parte de ellos, ¿Cierto?, participaron. 

Creo que es un tremendo aporte al trabajo que estamos realizando en el Concejo Municipal y en cada una de las 

Comisiones, así es que estamos muy, valoramos este esfuerzo y se había planteado, ¿Cierto?, en nuestras 

Sesiones, la necesidad, ¿Cierto?, de poder contar con capacitación en diversas temáticas y eso se ha estado 

logrando gracias al interés y reiteró a la participación activa de cada uno de nuestros Concejales y Concejalas. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias, Administradora por su intervención. 

ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman conocimiento del 

tema planteado, sobre Informe de Escuela de Verano 2022, desarrollado por la Asociación Chilena de 

Municipalidades del Concejal Señor Hugo Guzmán Millán, realizada en la ciudad de Valdivia, entre los días 

17 y 21 de enero de 2022.  
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19.- Varios 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Ahora damos paso a Puntos Varios. Tomaré por orden la solicitud de los 

concejales que desean intervenir 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Presidenta 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Por acá, Presidenta, Carlos Arellano por acá 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: Mari Carmen Orueta. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Emerson Avendaño 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Viviana Morales 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Uno a la vez, que no los veo desde acá. Carlos Arellano, Concejal. 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: Mari Carmen Orueta. 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Viviana 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Concejala Viviana, Concejal Emerson lo escuche. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Si  

SEÑOR HUGO GUZMAN: Guzmán 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Villagra 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Villagra 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Yo también Presidenta. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: ¿Algún concejal o concejala le gustaría más tomar la palabra? 

SEÑOR PATRICIO HHENRIQUEZ: Yo, Presidenta 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Lo tengo acá anotado. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Ah, Okay, gracias 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Yo me inscribiré al final 

SEÑOR HUGO GUZMAN: Presidenta, ¿Guzmán?, SI gracias 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Si Guzmán está acá en la lista habiéndolos anotado, a todos vamos a darle 

la palabra al concejal Carlos Arellano 

19.1FACTIBILIDAD DE HACER VOLUNTARIO EL USO EN COLEGIOS MUNICIPALES DE RANCAGUA:  

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Presidenta solo mostrar mi preocupación y la me han llamado no menos de 3 o 4 

Presidentes de Centros Generales de Padres de colegios de Rancagua, ¿Ya?, el tema la incertidumbre que ha 

generado el crecimiento del COVID en estas últimas semanas. 

Hace una vez más poner en duda la inversión de cada padre y cada madre que significa en los uniformes de 

nuestros niños y con el objeto de que no ocurra lo que ocurrió en los otros dos años anteriores, en que a los niños 

el uniforme de un año ya no les quedaba el otro y en el fondo botan plata. 

Es ver la factibilidad de que, al menos en los colegios, de la Corporación Municipal de Rancagua sea voluntario 

el uso de este uniforme por efectos de la incertidumbre que tienen los padres y las malas condiciones económicas 

también que muchos de ellos en estos momentos tienen. Entonces quería proponer eso, Administradora, para 
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hacerlo llegar a través del Alcalde, también a nuestra Corporación, es facultad del Administrador, ¿No es cierto? 

en este caso de la Corporación, poder autorizar o no autorizar este tema, así que quería proponer eso. 

Muchas gracias, Presidenta. 

Muchas gracias, Concejal tiene la palabra la Concejala Orueta. 

19.2 CONSULTA DE SEÑORA CONCEJALA ACERCA DE SITUACION DE FUNCIONARIA MUNICIPAL:  

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: Gracias, señora Presidenta, la verdad que no está el Alcalde,  quiero 

hacer la pregunta de todas maneras, Señora Alicia, es sobre consultar sobre la situación acontecida con las 

Funcionaria de la Secretaría Municipal y los hechos que han sido de conocimiento público y que se nos ha 

consultado como Concejales en varias oportunidades, por muchas personas y también por Asociaciones 

Feministas que han asistido a reuniones, ya sea con el Alcalde,  o con los Concejales, para ver en que etapa está 

y qué es lo que se está haciendo al respecto. 

SEÑORA ALICIA BARRERA: ¿Presidenta? 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias Concejala, veo que se conectó el Director de Jurídico. 

¿Tiene algo que señalar al respecto? 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: Esta en silencio. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Está moteado, sigue moteado. 

SEÑOR JORGE AGUILERA: Ahora sí, sí, buenas tardes en representación de don Cristian. Si es factible, que 

se encuentra en gestiones. 

SEÑOR CRISTIAN ARANCIBIA: No 

SEÑOR JORGE AGUILERA:  Ah, esta colega, le doy el pase entonces. 

SEÑOR CRISTIAN ARANCIBIA: Si 

SEÑOR JORGE AGUILERA:  Si. Muy bien 

SEÑOR CRISTIAN ARANCIBIA: Lo que pasa es. Voy a dar contexto general referido que a las distintas 

situaciones que nosotros encontramos al llegar al Municipio, respecto que mucha Ordenanzas, Reglamentos, se 

encuentran totalmente desactualizados y otros es, efectivamente no existen, no existen en el Municipio.  

En tal sentido hemos comenzado debido a lo que Usted señala, a lo que se señaló recién se está trabajando en 

crear un Borrador, una Minuta, de un Manual, de un Catálogo que permita identificar ciertas situaciones y 

eventualmente a través de establecer los procedimientos que se deben llevar a cabo en tal sentido, todo tipo de 

situaciones que dentro del denominado Acto de Acoso Laboral o de otro tipo de acoso. Pero se está trabajando 

en ello, lo comenzamos a trabajar hace, un par de semanas y ese vamos a hacer la presentación en la Comisión 

respectiva de solo como una un borrador y una minuta, entendiendo digamos que la Comisión en la que debiese 

avanzar en ese sentido, pero vamos a entregar algo bien elaborado, de modo tal que se someta a la Discusión 

Corrección y Aprobación del Honorable Concejo, esto sin perjuicio que la Comisión, es la soberana de invitar a 

Agrupaciones de Base para que discutan sobre estos temas. Nosotros solo hacemos una visión, una presentación 

técnica, técnica de y no tenemos facultades para citar a terceros a exponer en el desarrollo, digamos, de este tipo 

de Normativa Interna, pero si la Comisión posee las facultades para citar a aquellas organizaciones que estén 

interesadas en aportar, digamos en la elaboración de estos de estos documentos, organizaciones o también 

puede ser instituciones u organismos técnicos que tengan algo que decir al respecto. Eso. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias Director, Administradora Municipal, ¿Le gustaría acotar 

algo o pasamos al siguiente punto? 

 SEÑORA ALICIA BARRERA: Si solamente acotar que nosotros en este tipo de denuncias tenemos la obligación 

legal, ¿Cierto?, de decretar la respectiva Investigación Sumaria. Esa investigación ya está en curso, prontamente 

debería tener, ¿Cierto?, algún resultado de esa investigación, y se han tomado, digamos, todas las medidas 
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administrativas que permitan investigar esto con objetividad, qué es lo que corresponde, ¿Cierto?, a una persona 

que está investigando es una Abogada de la Dirección Jurídica, y de agregar también que a propósito, que 

consulte la Señora Concejala con respecto a diversas organizaciones de mujeres estás han sido entendidas, han 

sido recibidas, se les ha entregado la misma información. Así que esperamos bueno, prontamente tener el 

resultado de esa Investigación Sumaria, para revisar cómo se va a abordar administrativamente esto. Porque 

mientras que ese el resultado de esa investigación no, no, esté resuelto, ¿Cierto?, no se puede emitir ninguna 

opinión al respecto, por respeto, digamos las partes involucradas, pero lo más importante, creo yo. Además de 

este caso, lo que señala el Director Jurídico, y como nosotros estamos trabajando y revisando los protocolos en 

esta materia, estamos en una etapa elaboración, estamos trabajando con Jurídico, estamos trabajando con 

Control, prontamente, nos vamos a reunir con la Asociación de funcionarios, con ASEMUCH, con nuestros 

Comités Paritarios, ¿Cierto?, y por supuesto está el ánimo como dijo el Director Jurídico, de que lo conversemos 

en la Comisión del Concejo Municipal, tenemos que dar este paso institucional. La verdad es que es un tema que 

está tratado de forma muy débil en la actual organización y las actuales disposiciones de la Municipalidad, eso 

se debe cambiar y por lo tanto tenemos, esperamos prontamente tener noticias al respecto. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias, Administradora sumándome a las palabras de la 

Concejala, mostrar nuestro total apoyo y también participación en este proceso en todo lo que sea necesario. 

¿Concejal la tiene algún otro punto? 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: No, gracias. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias tiene la palabra Concejala Viviana Morales.  

19.3 SOLICITUD DE PRONUNCIAMIENTO DE PASOS A SEGUIR EN CONSULTA PREVIA ACERCA DE 

PASTELERIA, UBICADA EN SECTOR RESEDENCIAL:  

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Gracias, Presidenta, primer Punto Varios que yo hice un requerimiento donde 

le entregué los antecedentes al Señor Alcalde respecto a la Pastelería que está de los Van Treek, cerca eso es 

Población. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Rancagua Norte 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Rancagua Norte, perdón. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: ¿Illanes? 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: No, eso es 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: No, Rancagua Norte pegado con Quinta Nanito 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Entonces, cuando llegó, lo que hice yo la solicitud con respecto a esa Pastelería 

era sí que se nos dijera si era de uso industrial o era de uso residencial, ¿Ya? cuando, se me respondió el correo 

diciendo que si la Municipalidad dice que ese lugar es de forma residencial y no puede estar algo industrial, mi 

pregunta, mi punto, varios más que nada, Señorita  Presidenta, y Administradora, es saber si ya la Municipalidad 

me responde diciendo de que eso es un lugar residencial y no puede estar la industria. ¿Cuál sería el próximo 

paso que deberíamos dar para que la Pastelería empezará a comportarse, de una manera adecuada con respecto 

a su territorio?, y que, no sé qué posibilidades pueden, vamos a seguir respecto a la Pastelería Van Treek, porque 

ya salió el Decreto de que el suelo es residencial y no es de Industria y él lo está usando de forma industrial.  

19.4 SOLICITUD DE FECTIBILIDAD DE REUNION CON LOCATARIOS DE SECTOR DIEGO DE ALMAGRO, 

POR REITERADOS ROBOS EN EL SECTOR:  

SEÑORITA VIVIANA MORALES: El segundo.es sobre el edificio don Vicente, que es donde resido yo, pero es 

una no solamente lo digo porque vivo yo ahí, sino que este es el problema, el asunto de Diego De Almagro no 

tiene que ver solo con la gente que vive atrás del de estos lugares también tiene que ver con la gente que está 

en la Cruz, que es al frente entonces, no tiene que ver solamente con este, pero hay una sensación, el edificio 

Don Vicente, que, bueno, yo estoy en el Grupo de WhatsApp, evidentemente, de mis vecinos y hay robos por lo 

menos esta semana hemos tenido, se abren, abren las puertas del edificio, las casas, hemos tenido robo en ese 

sentido, entonces, me celebro que hagamos una reunión con los locatarios, que si bien es cierto, no son el 100% 
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de por qué se presentan estos inconvenientes dentro de la Comunidad, son parte de, entonces tenemos que 

generar una Mesa de Trabajo. 

19.5 SOLICITUD DE AGRUPACION DE AJEDREZ PARA USO DE PERGOLA DE PLAZA LOS HEROES: 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Y el último punto, y ese me gustaría que se respondiera, ojala dentro de esta 

semana, Señorita Administradora, tiene que ver con la Carta que pasamos por Oficina de Partes que es E 37022, 

E37022, que es una carta donde se pide a la Municipalidad que podamos solicitar el espacio de la Pérgola para 

que un grupo de estudiantes de ajedrez de la Universidad O” Higgins, y de otras Agrupaciones puedan utilizar 

ese Espacio para poder enseñar también a algunas personas con respecto a ajedrez, la Carta es E37022, y me 

gustaría que pudiese dar la respuesta a estas Agrupaciones, eso sería mis puntos Varios Concejala, Valentina, 

muchas gracias. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias Concejala Morales, damos la palabra al Concejal Emerson 

Avendaño. 

19.6 FACTIBILIDAD DE PONER TURNOS DE 24 HORAS EN SAR DEPENDIENTES DE CORMUN:  

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Muchas gracias. Presidenta. Primero, que todo comentar que junto con el 

Concejal Guzmán el pasado 27 de enero, fuimos al SAR, Oriente, Un SAR, que lo frecuentan muchos ciudadanos 

de nuestra comuna el cual sabemos que no, que uno de los dos SARES, a nivel nacional que no depende de las 

Corporaciones Municipales, sino que depende del Servicio de Salud, O’Higgins, pero independiente de eso es un 

prestador de servicio a nuestra Comunidad y por el llamado de falta de seguridad acudimos al lugar. Los 

funcionarios, aparte de los problemas de seguridad que nos explicaban, que nosotros lamentablemente nos 

podemos comprometer solamente a un trabajo con la Comunidad porque no son dependientes de la Corporación, 

nos expresaban también el agotamiento que tiene en la pandemia. Y que de alguna otra forma nosotros también 

podíamos ayudar aliviando el trabajo que ellos pudiesen tener. Es así como nos encomendaron la tarea de ver la 

posibilidad de que los SAR, que si administra la Corporación puedan tener apertura a las 24 horas o extender su 

horario, ya que esto le serviría mucho para descongestionar, siendo uno de los únicos SAR, que estaba abierto 

24 horas 

Justo ese mismo día, por temas de salud acude al SAR N° 1. Y una funcionaria que es la madre, un amigo mío, 

me abordó, estuvimos hablando un rato y ellos me decían que ya estaban saturados con el trabajo, que si bien 

cerraban la puerta a las 12:00, de la noche, cuando correspondía, pero terminará a las 3. Y eso repercutía, en la 

calidad de atención que se daba, porque al final después tenían que retomar sus labores a las 9 de la noche. Y 

me dijeron que, por favor, le solicitará al Alcalde que tuvieran turno 24 horas porque ya al tener turno 24 horas 

podrían descongestionar más y podían ellos trabajar por turnos. 

Así que, atendiendo a la solicitud del SAR Oriente, y también teniéndola la solicitud del SAR N° 1, que ambas 

coinciden en que ojalá estuvieran abiertos, los SAR las 24 horas para poder descongestionar. Es que le quiero 

recomendar por el Alcalde yo y el Concejal Guzmán, a que pueda considerar esta apertura de 24 horas, los SAR, 

no sé si el Concejal Guzmán, quiere agregar algo. 

SEÑOR HUGO GUZMAN: Sí, solamente agregar que también sería una buena medida, porque de verdad el SAR 

Oriente se ve, colapsado poner en el gimnasio de la Manuel Rodríguez, que está al lado del SAR, es una toma 

de PCR por lo menos algún día en la semana porque mucha gente acude también por PCR, al SAR, ahí tenemos 

que hacer un trabajo educativo con los vecinos que entiendan bien cuál es la función del SAR, por qué un SAR, 

es un servicio de atención de urgencias. No es un Policlínico, no es, es de alta resolución, claro, no es un 

Policlínico, entonces hay varios trabajos que hacer ahí, pero sin duda, ayudaría al sistema en su conjunto que el 

SAR 1 y 4, extendieran su horario para descongestionar y que existiera ahí un Centro de toma de PCR al costado 

del SAR, en el gimnasio que se ha hecho antes ya con los vecinos de la Manuel Rodríguez. 

Eso como una solicitud bien concreta y una recomendación en el fondo. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Sí, y bueno tal como establece nuestra ley, la recomendación también son 

facultad de nosotros. Así que formalmente y en representación, a Ud., del Alcalde, le hago entrega la 

recomendación ahí parte también del Concejal Guzmán, yo le pido la firma para la recepción, él iba a hacer las 

copias, a quien les corresponda 
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19.7 SOLICITUD DE ESTATUTOS DE CORPORACIONES MUNICIPALES:  

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Atendiendo también en lo que es la solicitud estaba revisando los Estatutos de 

las Corporaciones y hablando con los Concejales, las Corporaciones. Así que me imagino que no deben estar 

actualizadas porque ya los Concejales no pueden participar de los Directores de las Corporaciones. 

Así que también formalmente Administradora, en representación del Alcalde, le hago la solicitud de todos los 

Estatutos de las Corporaciones que administra este Municipio. Si se las puede, después hago las copias 

diligentes. 

19.8 CONCEJAL EXPRESA MOLESTIA POR CUMPLIMIENTO DE PLAZO DE 15 DIAS DE CONSULTAS, Y 

NO ENTREGA DE RESPUESTAS:  

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Y como último punto debo señalar mi molestia el, yo he recurrido a una solicitud 

de información, tal como lo establece la ley. Y que hayan pasado los 15 días hábiles que establece la ley y no me 

haya llegado respuesta Yo fui a su oficina solicitando también la información, entonces me gustaría saber la 

excusa de porque no se me ha respondido en tiempo y en forma a una solicitud que hice formalmente. 

SEÑORA ALICIA BARRERA: Bueno, la verdad es que los plazos son de 15 días hábiles, que son 15 días hábiles 

administrativos se descuentan los días sábados y los días domingos y los días festivos, por lo tanto nosotros por 

lo menos el levantamiento de los Oficios pendientes que hicimos con el Secretario Municipal, estamos todavía 

dentro del plazo, De hecho hay una cantidad de comunicaciones que se despachan hoy en la tarde y otra mañana 

en la mañana y por lo tanto según lo que hemos conversado con el Secretario no tenemos ningún Oficio fuera de 

plazo para responder, porque nosotros nos juntamos con el Secretario,  a revisar eso ahora, sin perjuicio de ello, 

vamos a ver en la opinión del Concejal que estaría fuera de plazo, y lo revisamos, y se lo comunicamos. 

SEÑOR EMERSONA AVENDAÑO: Si es del 4 de enero 

SEÑORA ALICIA BARRERA: Porque nosotros por lo menos con el Secretario no, no tenemos esa esa 

apreciación, no sé porque quien lleva y a propósito de las cartas que entrega nuestro Señor Concejal, siempre es 

importante recordar que es importante que estos Oficios, y cartas se dirijan también al Secretario Municipal porque 

él es quien despacha los Oficios, no sé si el Secretario, ¿Existe algún Alcalde respuesta fuera de plazo? Yo por 

lo menos lo que revise con él, no, pero lo podemos ver. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Presidenta, ¿Si me permite? 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Sí, Concejal. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Muchas gracias. Yo no le solicité al Secretario, ni nada, yo se lo solicité del 

Alcalde. Al Alcalde y fui a su oficina posterior a la solicitud al Alcalde y acá tengo el timbre, que usted lo puso en 

su oficina el 4 de enero y hoy día estamos a 31 de enero. Ya han pasado más de 20 días hábiles, descontando 

los sábados, y descontando los domingos, para dos solicitudes que, a mi parecer, no debieran tener tiempos de 

demora de 20 días, que es solicitar la rendición de cuentas de los 100 millones que le entregamos la Corporación 

Municipal para gastos entre noviembre a diciembre y el detalle del Presupuesto que aprobamos, que se 

comprometieron ese día 30, el 15 de diciembre a enviarlo y que a la fecha no lo han enviado. Así que quiero dejar 

mi objeción porque usted sabe Administrara que cuando estos casos son reiterados, se puede acusar por 

abandono de deberes 

SEÑORA ALICIA BARRERA: Lo vamos a revisar a no sé ¿Si tenemos pendiente? Vamos a ver con el Secretario 

Municipal. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO:  Son palabras  

SEÑORA ALICIA BARRERA: Y vamos a ver si eso está pendiente. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Se lo entregue en su oficina, Administradora 

SEÑORA ALICIA BARRERA: Por eso, pero es que quien las despacha, 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Me parece que se le heche la culpa al Secretario   
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SEÑORA ALICIA BARRERA: No, lo que pasa es que formalmente las despacha el Secretario Municipal, no 

nosotros entonces vamos, lo vamos a revisar. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Usted personalmente me dijo lo vamos a revisar, y le vamos a responder 

Concejal 

SEÑORA ALICIA BARRERA: Sí, bueno, pero es el procedimiento del Concejo, así que voy a revisarlo con él. 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Eso Presidenta, muchas gracias. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias Concejal Avendaño. Tiene la palabra Concejala Villagra. 

19.9 REITERACION DE CONSULTA DE FACTIBILIDAD DE OCUPAR PERGOLA DE LA PLAZA POR UNA 

AGRUPACION ARTISTICA:  

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Bien, muchas gracias, yo también en el último Concejo, le entregué al Alcalde una 

solicitud para ocupar la Pérgola tal como lo decía acá la colega Concejala, pues no, no para mí, sino que, para 

una Agrupación Artística, yo no sé si le habrán dado respuesta, porque esa gente me empezó a llamar, que 

todavía no, no tenían, no tenían manifestación de parte del Alcalde, por favor, aquí no me acuerdo de cómo se 

llama la Agrupación. 

19.10 INFORMA ENTREGA DE MEDALLA A PADRE MANUEL BAHL, Y CONSULTA POR VIAJE A 

SANTIAGO:  

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Y lo otro. Mañana hay una actividad en Santiago para entregarle la tan solicitada 

Medalla Santa Cruz de Triana al Padre Manuel Bahl, está programado en la tarde esto. 

Esto fue una solicitud que hizo el Concejal Arellano y quien les habla, yo manifiesto mi complacencia al respecto. 

Pero lo que estoy solicitando es ver la posibilidad de que el Municipio no facilite algún vehículo Municipal, en este 

caso un furgón, algo así porque aparte de ir el Concejal y quien les habla, también tenemos la posibilidad de llegar 

a dos personas representativas de la Comunidad, entonces se nos ha dicho que no hay vehículo, cosa que me 

parece raro. Por eso quiero preguntarle si hay, si el Municipio cuenta con algún vehículo o furgón o, por último, 

arrendar, para no ir todos, uno por su cuenta, porque si vamos así nadie va a llegar a la hora, no va a haber un 

orden, entonces, lo ideal sería que todos llegáramos al horario indicado y en lo posible llevar a esas dos personas 

que yo le pido. 

Entonces, pero para eso necesitamos respuesta ya pronto, porque esto es mañana. Pero eso le dejó le dejó el 

encargo porque tú, ¿Carlos viajas mañana? 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Siempre, cuando haya vehículo, yo tengo mi auto malo 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Claro, yo también. Esperamos, entonces, el llamado a la tarde. 

SEÑORA ALICIA BARRERA: Vamos a revisar. 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: O sea, eso no más Presidenta, gracias 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Siempre ha habido perdón, Presidenta. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Concejal Arellano tiene la palabra. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO:  Administradora siempre ha habido disposición de vehículos para efectos de 

cosa, obviamente formales y como este caso, digamos por parte del Municipio. Entonces sería bien raro, que no. 

SEÑORA ALICIA BARRERA: Vamos a ver 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias. Concejal Villagra, tiene la palabra Concejal Guzmán. 

19.11 REITERA NECESIDAD DE HACER VOUNTARIO EL USO DE UNIFORMES, EN COLEGIOS 

MUNICIPALIZADOS:  
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SEÑOR HUGO GUZMAN: Gracias Presidenta en el primer punto quisiera agradecer además a el Concejal 

Arellano por haber planteado el tema de lo de la utilización de uniformes escolares, porque efectivamente, y 

también por vía de mi Concejalía, han llegado muchos requerimiento por parte de los apoderados, y sería de 

verdad un alivio importante porque existe una incertidumbre y ya vimos en periodos anteriores del año 2020- 2021 

de que muchos apoderados compraron uniforme y nunca lo utilizaron, y los niños crecieron y ahí se quedaron 

con los uniformes nuevos y es un gasto importante y esa respuesta  creo yo y por eso vuelvo a manifestar el 

punto tiene que ser rápida, puesto que ya estamos en época de que empiezan a preocuparse por la compra de 

uniformes y sería un alivio para las familias tener esa certeza de que si va o no va el uniforme lo primero como 

primer punto. 

19.12 SOLICITUD DE REGULAR PARTICIPACION DE PERSONAS AJENAS AL MUNICIPIO, EN SESIONES 

DE CONCEJO:  

SEÑOR HUGO GUZMAN: En segundo lugar y algo que tal vez deberíamos ver en Régimen Interno y poder 

regularlo bien tiene que ver con las personas que son invitadas a participar del Concejo, de que se pueda informar 

de manera previa porque todos mirábamos la pantalla hoy día y veíamos que había dos personas que no eran 

Funcionarios Municipales, que no eran Secretarios de los Concejales y que estaban ahí levantando la mano 

tratando de opinar y todo, está bien, la ley faculta a que personas ciudadanos puedan venir, al Concejo, tomar la 

palabra, pero para eso tiene que haber, creo yo un orden previo, un aviso previo, un acuerdo previo de modo que 

se haga de la manera correcta y no encontrarnos con sorpresa. Recuerdo hace unos Concejos atrás que se invitó 

una persona y que finalmente, en su interlocución, término de algún modo, ofendiendo o atacando a uno de 

nuestros propios colegas Concejales 

Entonces, regular, eso se lo dejo como tarea, Concejal Avendaño. Usted que el Presidente de Régimen Interno, 

que lo podamos normar de alguna forma. 

19.13 CONSULTA POR INVITACION A SEÑORES CONCEJALES A INAUGURACION DE CESFAM N° 2:  

SEÑOR HUGO GUZMAN: Y el tercer y último punto tengo información de que mañana se pondría en marcha el 

CESFAM N° 2, el anhelado CESFAM 2, del sector de Rancagua Sur, no sé cómo va a ser eso Administradora, si 

va a haber algún Acto de Corte de Cinta, se va a dar un puntapié inicial con alguna Ceremonia porque hasta el 

minuto o simplemente se va a poner en marcha. Si existiera algún acto, sería super apropiado, creo yo que los 

Concejales podamos ser invitados para participar de esta de esta actividad tan anhelada y esperada por los por 

los vecinos del sector. 

Y ahí están un poco en contra el tiempo, porque entiendo que esto sería mañana para poder conocer el horario y 

si efectivamente va a ser con un con alguna manifestación de acto. Eso es Presidenta Muchas gracias. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias. Concejal Guzmán tiene la palabra Concejal Henríquez. 

19.14 CUMPLIMIENTO DE LEY DE QUE EXISTAN LIBROS DE RECLAMOS EN TODOS LOS RECINTOS 

MUNICIPALES:  

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Gracias, Presidenta. Tenía hartos puntos, pero voy a hacer dos que tiene que 

ver con el Orden Interno del Municipio. 

Debe hacer un tiempo a través de recibido la inquietud de varios vecinos, en referencia a la falta de Libros de 

Reclamos en los Edificios Municipales. 

Yo por ahí leí, no me recuerdo dónde ver un informe de Contraloría, en donde se insta al Municipio a poder 

subsanar esta exigencia, que implica por ley hacerlo y me preocupa que, hasta la fecha, si puedo estar 

equivocado, que me corrijan, que no se han implementado estos Libros de Reclamos en el Municipio, todos los 

recintos municipales. Eso cómo primera cosa. 

19.15 FACTIBILIDAD DE CORREGIR AFOROS DE OFICINAS MUNICIPALES:  

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Y lo segundo bueno, recién estamos viendo el tema de un montón de 

Funcionarios Municipales que están afectados de COVID. En Rentas hay cuatro personas, es decir entonces y 

me preocupa específicamente el caso de la Oficina de Organizaciones Sociales, que está en la oficina, donde 
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estamos los Concejales, nuestra oficina, en donde trabajan cuatro personas y el aforo dice, contradictoriamente, 

dos. Es muy pequeño el local y la verdad es que habría que ver de qué manera se subsana eso, porque sin duda 

que esto puede, atienden muchísimo público. Y, por lo tanto, cómo está el problema del COVID, ahora, cuando 

ha recrudecido, me preocupa la situación sanitaria y de salud de los contribuyentes. 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: ¿Podríamos ampliarlo para el lado? 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: ¿Cómo? 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: ¿Podríamos ampliarlo para el lado? 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: No, no hay ningún problema. Pero, sí podemos corrernos dos salas más 

allá[G1], me preocupa eso y para que vean la posibilidad de subsanar eso, porque sin duda que ahí está corriendo 

un riesgo la salud de nuestro personal y por supuesto también de los usuarios, que son mucha gente como 

ustedes lo pueden certificar porque estamos todos ahí mismo, así que ver la posibilidad de hacer algo al respecto. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias Concejal, ¿Algún otro Concejal o Concejala solicita la 

palabra? 

SEÑORA ALICIA BARRERA: Presidenta. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Administradora tiene la palabra. 

SEÑORA ALICIA BARRERA: Si quiero ver los dos puntos que ha informado de nuestro Concejal Patricio 

Henríquez, efectivamente Contraloría considera insuficiente la cantidad de derechamente más que Libros de 

Reclamos, de OIRS, que están implementadas en la Municipalidad, ¿Ya?, nosotros estamos trabajando, eso 

esperamos prontamente darle el punto partida, estamos viendo que funcionario o  funcionaria puede ocupar ese 

rol y estamos evaluando ponerlo en los distintos Edificios de la Municipalidad, ¿Ya?.  

Por otra parte, en cuanto a los casos COVID que se han presentado en la Municipalidad, obviamente que nosotros 

estamos expuestos al igual que toda la comuna. El aumento de casos en cuanto se pasó, a paso 3 a N° 3 en el 

Plan Paso a Paso nosotros hicimos una serie de reuniones con la Dirección de Personas, involucramos a Jurídico 

Control y fundamentalmente ASEMUCH, y a nuestros Comités Paritarios para actualizar nuestro actual protocolo 

para prevenir COVID SARS 2, ¿Ya? ese protocolo ya fue enviado, todos los funcionarios la semana pasada, Ah, 

ya la semana pasada se le dio Teletrabajo a las mujeres embarazadas de nuestra Municipalidad y hoy se está 

actualizamos todos los aforos, porque también a partir del plan no solamente se pasó a Paso 3, sino que también 

la Autoridad Sanitaria, modificó lo que es el Protocolo COVID, ¿Ya?, en este caso para nosotros, para las 

dependencias municipales. Por lo tanto, nosotros también hicimos una actualización y ya a partir de la semana 

pasada lo estamos aplicando, esto es todos los casos COVID, positivos, que se presentan en la Municipalidad 

con funcionarios y funcionarias se contacta con ellos a través de la Dirección de Personas, nos informamos de 

cuáles son los contactos estrechos y esos funcionarios, y funcionarias, ¿Cierto?, son enviados a su domicilio en 

un plazo de 7 días, teniendo, ¿Cierto?, el deber obligación de dentro del segundo tercer día practicarse, ¿Cierto? 

una PCR, es Protocolo ya se está aplicando en la semana pasada. 

Como actualizamos los aforos, nosotros nos dedicamos a eso la semana pasada y aprovechó la oportunidad de 

agradecer la colaboración de todos los Comités Paritarios, de ASEMUCH, de nuestro Proteccionista de Riesgo, 

que nos colaboraron, ¿Cierto? en revisar la situación de los aforos y a partir de mañana vamos a estar, ¿Cierto?, 

implementando Teletrabajo en las distintas dependencias, estamos viendo con  los Directores y Jefes de 

Departamento un Teletrabajo, que establezca Turnos semanales, ¿Cierto?. Estamos a partir de mañana dándole 

Teletrabajo a personas mayores de 65 años y enfermos crónicos, ah, eso nos va a permitir, ¿Cierto? esperamos 

reducir los contagios, dentro del Municipio que hasta ahora ha sido contagio, ¿Cierto?, de funcionarios que se 

han infectado, lamentablemente tal vez en círculos familiares, o en otros lugares, pero obviamente que eso genera 

un riesgo para el resto de los de los y las funcionarias. 

Ahora señalarles también que nosotros como nueva Administración cuando llegamos, en nuestra opinión había 

medidas casi nulas o muy frágiles con respecto a la prevención del COVID. Esa fue la opinión que nos entregó 

ASEMUCH, y los Comités Paritarios, por lo tanto, nosotros el año pasado, constituimos la primera Mesa COVID 

de Prevención de COVID, acá en el Municipio, esa Mesa ha  estado funcionando y nos ha permitido, nos permite 
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hoy seguir ahondando en las medidas, ¿Ya? dentro de las medidas que tomamos junto con el Comité, el Alcalde 

pidió fortalecer las Medidas Preventivas, instalamos Separadores, cambiamos la mascarilla quirúrgica por la 

mascarilla que yo uso, ¿Cierto?, la KN 95, que creemos que otorga mayor protección y por más horas a los y las 

funcionarias;  mayor entrega de alcohol gel, y otras medidas, ¿Cierto?, en cada uno de los establecimientos, pero 

obviamente que la prevención más importante es la que hace el propio funcionario, o funcionaria, no retirándose 

la mascarilla, por ejemplo, la definición de “Contacto Estrecho”, ¿Cierto?, es aquella persona que está expuesta 

sin mascarilla con otra a menos de 1 metro, con otros funcionarios, funcionarias entre 15 a dos horas sin 

mascarilla, ese contacto estrecho, si nos cuidamos no debería ocurrir, así que reiterar simplemente el uso, 

mascarilla y las medidas de prevención estamos trabajando día a día. Insisto y reitero el agradecimiento de las 

funcionarias de los Comités Paritarios de ASEMUCH. 

Contarles que en este esfuerzo se está eligiendo, en este minuto, ¿Cierto?, el nuevo Comité Paritario en los 

Juzgados de Policía Local, que sin lugar a dudas estamos contentos de esa de esa iniciativa, porque también nos 

van a poder ayudar a colaborar en todos estos esfuerzos, así que estamos desplegados y esperamos que 

podamos, ¿Cierto?, enfrentar de la mejor manera esta etapa. 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Muchas gracias por su explicación, Administradora, ¿Algún Concejal o 

Concejala, quiere la palabra, solicita la palabra? 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Son la una 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Obvio, entendiendo que todas y todos tuvieron su momento para exponer, 

damos por finalizada la Sesión Ordinaria del Concejo Municipal N°30, agradecemos su participación Concejales, 

Concejalas, Funcionarios que permitieron esta Sesión. 

SEÑORA MARIA DEL CARMEN ORUETA: Gracias 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO:  Adiós, gracias. 

 

 

Siendo las 13:00 horas, se da término a la presente Sesión de Concejo. 

 

 

 

 

 

 

 


